
Андрей 
БАБУШКИН,
председатель
общественного
комитета 
«За гражданские
права»

Около ста человек собрались на днях у
здания ОАО «Мосэнерго» на Рауш-
ской набережной, чтобы от имени

москвичей выразить протест в связи с
предложением генерального директора
компании Аркадия Евстафьева об увеличе-
нии в очередной раз тарифов на электро-
энергию. На сей раз ни много ни мало - на
28 процентов! Протестующие принесли с
собой наглядную агитацию: пятиметровую
растяжку с цитатой, взятой с официально-
го сайта Мосэнерго: «Любому экономисту
известно, что в Москве в отличие от бед-
ных регионов можно и нужно повышать
тарифы», а также четырехметровый пла-
кат «Мосэнерго, ты же лопнешь!», навеян-
ный известной рекламой.

Мы в очередной раз можем констатиро-
вать: сколько монополистам ни дай денег,
им все равно будет мало. Тарифы Мос-
энерго - лукавая вещь. В них заложены не
только расходы компании на новое строи-
тельство, реконструкцию технических
мощностей, модернизацию устаревшего
оборудования. Значительную часть состав-
ляют расходы на содержание менеджмен-
та Мосэнерго, его непроизводственные
расходы.

Нельзя не вспомнить о ставшем притчей
во языцех пансионате в Сочи, о неоправ-
данно больших зарплатах руководителей
Мосэнерго. И вспомнив, нельзя не задать-
ся вопросом: если компания действитель-
но так бедствует, как говорит ее руковод-
ство, то почему не сокращаются именно
эти - непрофильные и непроизводствен-
ные - расходы? А отсюда и следующий,
главный вопрос: почему мы, москвичи,
должны оплачивать сладкую жизнь менед-
жеров компании-монополиста?

Есть такая страшная болезнь - булимия.
При этой болезни человек страдает нена-
сытным обжорством, никак не может наес-
ться. Но когда булимия у человека, это его
личная трагедия. Когда же булимия возни-
кает у крупной государственной или город-
ской столичной монополии, это трагедия
миллионов людей. Ибо результаты ее не-
померного обжорства начинают чувство-
вать именно миллионы.

Надеюсь, все москвичи,  осознав это,
выступят против бессовестных монополи-
стов, которые хотят одного - жить хорошо.
Но не за счет собственного труда, а за наш
с вами счет. Убежден, подавляющее боль-
шинство москвичей присоединится к деви-
зу нашего митинга «Нет росту тарифов!
Евстафьева - в отставку!»
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Игорь ЯТОР,
заместитель директора 
ГЦКЗ «Россия»:
- Некоторые удивляются: неужели в
метро можно читать с удовольствием,
причем не макулатуру, а книги, кото-
рые что-то дают уму и сердцу? Отве-
чаю: да. Я настолько отключался от
шума и толкотни, что вполне мог вник-
нуть в смысл самых серьезных, пре-
красных книг. Недаром Ильф и Петров
говорили, что ценят трамвайного чита-
теля. Его отвлекают, ему наступают на
ноги, а он весь - в книге.

Ирина АРЖАНОВА,
юрист:
- Я к окончанию школы знала почти всю
русскую и зарубежную классику. И до
сих пор так хорошо помню многие стра-
ницы, что у меня нет потребности пере-
читывать любимые книги. Вспоминая их,
я порой испытываю то же чувство воз-
вышенной радости, восторга, которое
испытала много лет назад. И мне очень
жаль, что дочери лишены этого счастья.
Старшая выросла, не отходя от телеэк-

рана, ей и не хотелось читать. А младшая
все свободное время сидит в Интернете. 

Вадим ДОРМИДОНТОВ,
инженер:
- Я придерживаюсь традиционной точ-
ки зрения: литература - школа жизни. Я
очень часто нахожу тому подтвержде-
ние, именно в книге обретая ответы на
вопросы, которые постоянно ставит пе-
ред нами жизнь. По счастью, самым
ярким писателям в лучших своих про-
изведениях удалось выразить те взгля-
ды на бытие и человека, которые хочет-
ся осмыслить и примерить к себе. Это
помогает и самому делать открытия.

Игорь ПРОВКИН,
член Совета Федерации:
- Для меня каждая  новая книга - это не
просто заполнение досуга. Это всегда
что-то новое в жизни. Под влиянием
умных, талантливых книг мы начинаем
иначе  думать, мыслить, чувствовать... В
моей библиотеке есть серия «Вагриуса»
«Записные книжки» - Чехова, Толстого,
Достоевского, Волошина, Марка Тве-

на... Это всегда тончайшие наблюдения
и увлекательное чтение. Люблю и мно-
гих современных авторов за смелые и
неожиданные идеи. Многие думают, что
Интернет вытеснит книгу из нашей жиз-
ни. Это неправда! Интернет может про-
информировать, а вот научить анализи-
ровать может только книга.

Николай ГАМАЛЕЕВ,
глава управы Молжаниновского
района Северного округа:
- Всегда любил читать. Особенно
Джека Лондона, братьев Стругацких,
мемуары... Меня привлекали авторы,
хорошо знающие предмет своего по-
вествования. В свое время меня про-
сто восхитил «Аэропорт» Артура Хей-
ли - потому что по профессии я ин-
женер-механик летательных аппара-
тов. К сожалению, сейчас остается
только смотреть с завистью на жену,
которая читает очень много. Самому
же читать некогда, а если и есть сво-
бодное время, возьмешь книгу, а в
голове одни заботы. Сдается, такая
болезнь у всех глав районов.

Марианна ЯРОПОЛОВА, 
студентка ВГИКа:
- Я учусь, чтобы стать профессио-
нальным кинокритиком, журнали-
стом. А в свободное время мне хочет-
ся читать детективы Агаты Кристи.
Еще я обожаю Александра Вампило-
ва - мне нравится сопоставлять его
пьесы с их театральным воплощени-
ем. Я редко покупаю книги, которые
хочется почитать - мои родители не-
богаты. Но если уж прочесть книгу
очень захотелось, то либо обойду все
библиотеки, либо опрошу друзей, и у
кого-то эта книга обязательно най-
дется.

Валерий ШУМАКОВ,
академик, директор НИИ 
трансплантологии и пересадки
искусственных органов:
- Читаю много самых разных книг.
Книга должна быть с человеком от
рождения и до гробовой доски. Обя-
зательно надо читать книги по про-
фессии, чтобы быть в курсе всего но-
вого, и художественную литературу.
И меня очень радует нынешнее раз-
нообразие книг. Появилось много но-
вых авторов, в том числе и детекти-
вов, которые не хуже западных кол-
лег владеют сложнейшим мастерст-
вом напряженного сюжета.

ЧТО ЗНАЧИТ КНИГА 
В ВАШЕЙ ЖИЗНИ СЕГОДНЯ?

БЛИЦОПРОС

АЛКОГОЛЬНАЯ ИНТЕРВЕНЦИЯ РЕГИО-
НОВ. Производство водки и прочих горя-
чительных напитков упало в Москве в ав-
густе до рекордно низкой отметки. При
этом резко возросла интервенция алкого-
ля из регионов на московский рынок.

ДЕНЬ ПАССАЖИРА. Первый четверг каж-
дого месяца на всех вокзалах Московской
железной дороги (МЖД) объявлен Днем
пассажира. Об этом сообщила пресс-служ-
ба компании. В этот день любой пассажир
может обратиться как к руководству вокза-
ла, так и к дирекции по обслуживанию пас-
сажиров МЖД с вопросами, претензиями
или предложениями по улучшению качест-
ва обслуживания.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО МАЛОГО БИЗНЕСА. Боль-
ше половины руководителей предприятий в
малом бизнесе столицы - женщины. В це-
лом их доля в малом предпринимательстве
Москвы составляет уже 52 процента.

ВСЕМИРНОЕ ЧАЕПИТИЕ. В пятницу, 5 сен-
тября, открылся первый Всемирный фести-
валь чая. Его девиз «Чай как культура мира
и здоровья». В пропаганде «культуры мира»
приняли участие представители около 20
стран мира, в том числе Великобритании,
Вьетнама, Германии, Грузии, Индии, Кении,
Турции, Шри Ланки, Японии. Программа
фестиваля, который проходил на Васильев-
ском спуске 5 и 6 сентября, включала как
праздник чая, так и посвященные его проб-
лематике конкурсы и выставки.

СОСТЯЗАНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ. В понедель-
ник, 8 сентября, в Экспоцентре на Красной
Пресне открылись выставки «Стройинду-
стрия-2003» и «Экспогород-2003». Первая
из них проводится уже в 11-й раз, вторая -
в 9-й. Этот опыт и помог организовать на-
стоящий парад архитектурных, строитель-
ных и жилищно-коммунальных техноло-
гий, который устроили более 250 компа-
ний, предприятий и фирм из многих стран
мира. Новые материалы, технологические
находки, организационные ноу-хау порой
просто поражают посетителей выставок.
Закроются они только 12 сентября, так что
еще есть шанс увидеть...
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

МОСКВА ОТМЕТИЛА 
ДЕНЬ ГОРОДА 4-7
ДВОРНИК В РЫНОК 
НЕ ВОШЕЛ 8-9
...ПЛЮС 
10 ПРОЦЕНТОВ 
КАЖДОМУ 10
ВЛАСТЬ СОВЕТОВ... 
В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ 16
ВСЕ СТРАНИЦЫ - 
ДЛЯ СТОЛИЦЫ 18
МЫ НЕ ДАЛИ СЕБЯ
РАСТОПТАТЬ 21

ТЕЛЕПРОГРАММА

Самый первый фейерверк в честь
Дня города отгремел 6 сентября
около 13 часов. Разноцветные огни
запылали над площадью перед зда-
нием мэрии. Да и где же еще состо-
яться торжественному открытию
празднования  856 года рождения
Москвы. 

-Ачай будут давать? - спрашивал мальчик лет шес-
ти у мамы. От чая я  бы тоже не отказалась. Пого-
да не радовала, тучи сгущались, холод... А около

сцены стоял огромный золотой самовар. Есть ли там что-
нибудь для согрева, похоже, заботило всех присутствовав-

ших. Даже гости заполненной до отказа VIP-трибуны вож-
деленно поглядывали на самовар. Однако главным объек-
том всеобщего внимания он оставался недолго. Да и о хо-
лоде все дружно позабыли, когда началось само торжест-
венное открытие праздника.

- Вашим трудом стал сей град велик и красив, - вдруг
словно с небес прозвучал мощный глас. 

Народ заволновался: кто это? На сцене-то никого не
было.

- Мама! Да это же  дядя, что на лошадке сидит, ожил! -
закричал с восторгом мальчик, показывая на экран, на ко-
тором шевелила губами каменная голова основателя Пер-
вопрестольной Юрия Долгорукого. Через несколько мгно-
вений над его памятником взвился флаг с гербом Москвы.
Зазвучал гимн Москвы в исполнении, конечно же, Иосифа
Кобзона: «Я по свету немало хаживал»...

«МС» - Интерфакс 

НАШ САЙТ: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ

Евгений ЕГОРОВ:
МАЛОМУ БИЗНЕСУ
ЗАКОНЫ НЕ ПИСАНЫ 2

Юрий БРОДСКИЙ:
ЕСТЬ У ДОМА
СТАРШИНА 14

Ян МАХУЛЬСКИЙ:
РАСШИРЯЙТЕ
ТЕРРИТОРИЮ ДОБРА 19

А ТЫ НЕ ЛОПНЕШЬ,
МОСЭНЕРГО?
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КАДРЫ, КАК ВОДИТСЯ,
РЕШАЮТ ВСЕ. 
НО КТО РЕШАЕТ 
ВОПРОС О КАДРАХ?

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (42), 10 - 16 сентября 2003

-Евгений Владимирович, как бы
вы оценили состояние малого
бизнеса в Москве? Каковы тен-

денции его развития?
- Я бы назвал его «стабильно хилым».

Это ясно при сравнении нашей столицы
со столицами западно-европейских
стран. В Париже, например, где числен-
ность населения примерно такая же, как
в Москве, число зарегистрированных
предприятий малого бизнеса - 900 тысяч.
А у нас сегодня - в 3-4 раза меньше: 200
тысяч предприятий и 160 тысяч индиви-
дуальных предпринимателей. То, что в
последние годы рост практически пре-
кратился, позволяет говорить о стабиль-
ности положения. Малый бизнес в ос-
новном ушел в сферу торговли и услуг.

Но тенденции развития я бы оценил с
осторожным оптимизмом. Несколько
упростились система налогообложения,
система регистрации предприятий и ин-
дивидуальных предпринимателей. Поэ-
тому хотя бы небольшого роста в бли-
жайшие годы ожидать можно. Эту тен-
денцию можно и активизировать - если
решить целый ряд непростых проблем. К
примеру, такую, как подготовка кадров
для рыночной экономики.

За последние 15-16 лет огромное число
людей пришло в малый бизнес, среди них
немало с высшим образованием. А гото-
вы ли они к такой деятельности? Не знают
правил бизнеса, не знают законодательст-
ва. Взять предпринимателей без образо-
вания юридического лица, которые рабо-
тают сегодня на рынке Москвы: дай бог,
20 процентов из них знают нормативно-
правовую базу и строят свою работу в со-
ответствии с ней.

Решение - в переквалификации кад-
ров. Но кого переквалифицировать? Мы
сегодня говорим только о кадрах, кото-
рые нужны в сферах бухгалтерского уче-
та, менеджмента, маркетинговых иссле-
дований, информатики... И совершенно
не думаем о мастерах рабочих специаль-
ностей. Раньше все было проще: моло-
дой человек приходил на завод, ему дава-
ли наставника, наставник из него делал
квалифицированного рабочего. Сегодня
этого нет. Нет и самих базовых предпри-
ятий, на которых идет подготовка по ра-
бочим специальностям. Их нужно воссоз-
давать.

- Какова реальная потребность в та-
ких кадрах? Сколько их не хватает?

- Давайте прикинем. Очень просто: 200
тысяч предприятий. Есть руководитель -
ему надо учиться? Надо. Его двум замес-
тителям надо учиться? Надо. А бухгалте-
ру? Четыре человека на одно предпри-
ятие - вот уже 800 тысяч. Из 160 тысяч
предпринимателей без образования юри-
дического лица по меньшей мере полови-
на должна учиться. Итого - почти милли-
он человек, которых надо переобучать.

Теперь рабочие. В строительной отрас-
ли, например, малые предприятия задей-
ствованы в наибольшей мере. По город-
скому заказу они выполняют порядка 30
процентов всех работ. Много ли в них про-
фессионалов - тех же столяров, плотни-
ков? На 10 рабочих - двое. А в ЖКХ? Мож-
но ли говорить, что в ЖКХ те же слесари -
люди высококвалифицированные? Вряд
ли. Надо переобучать миллион человек ка-
ждые 3 года. 300-350 тысяч ежегодно
должны проходить эту переподготовку.
Оно так и было, кстати говоря, в Совет-
ском Союзе. Вспомните, сколько было
всевозможных средств и методов пере-
подготовки!

Вот с таким расчетом мы впервые сего-
дня вводим нашу программу подготовки
рабочих кадров для ЖКХ. К примеру, соз-
даем лицей, который бы готовил ремес-
ленников по принципу 3 дня - теория, 3
дня - работа непосредственно у мастера.
По окончании приобретается звание под-
мастерья - как это и было в России. По-
том, чтобы стать мастером, надо изучить
экономику, ведение дела. Это дает право
на предпринимательскую деятельность.
Думаю, такой способ обучения - больше
практики! - должен быть и в ПТУ.

- И сколько времени на
все это потребуется?

- Мы только начали. А
это большая исследова-
тельская работа, требую-
щая понимания того, что
будет завтра - какие спе-
циальности обществу
нужны, какое число людей
надо переучить по этим
специальностям. Именно
на это нацелена недавно
принятая в городе (уже
вторая!) программа под-
готовки кадров малого
предпринимательства для
рыночной экономики. Она
рассчитана на 2004-2006
годы.

- Неужели стоит решить
проблему с кадрами - и
все пойдет хорошо? Или у
малых предпринимателей
нет иных проблем?

- Есть, конечно. Масса вопросов, свя-
занных с налогообложением, регистра-
цией, взаимодействием с властями, по-
лучением лицензий. Порой предприни-
матель просто не знает, куда идти...

Так что не только предпринимателей
мы должны обучать и переобучать. Ап-
парат госслужащих тоже не готов к ры-
ночной экономике.

Простой пример: принято постановле-
ние правительства Москвы - очистить го-
род от недобросовестных предпринима-
телей, от тех, кто выдает некачественную
продукцию, торгует по неправильно
оформленным документам либо без вся-
ких документов. Решение безусловно
правильное. А что получается при его ре-
ализации? Наши госслужащие, руководи-
тели управ порой бульдозером сносят те
же палатки. Простите, это же собствен-
ность частного лица! Вот и понимаешь,
что нужна переподготовка государствен-
ных служащих: как работать в рыночной
экономике, как себя вести, как строить
взаимоотношения с предпринимателями.

- Одно из приоритетных направлений
в программе подготовки кадров на

2004-2006 годы - жилищно-коммуналь-
ная реформа. Это необъятное поле при-
ложения сил для малого бизнеса. Но по-
ка он представлен здесь в нем в наи-
меньшей степени. Как решить пробле-
му? Каким образом обеспечить разви-
тие малого бизнеса в городском хозяй-
стве, в ЖКХ?

- Поняв, как надо относиться к самой
жилищно-коммунальной реформе. Го-
ворить, что мы за год решим все ее про-
блемы - несерьезно. Ликвидировать го-
сударственные предприятия в этом хо-
зяйстве, расчистив путь малым пред-
приятиям, как порой предлагают? Тоже
неправильно. Ломать старое мы умеем,
но не всегда понимаем, что потом полу-

чится. Необходим очень тщательный
анализ ситуации.

На самом-то деле в ЖКХ сегодня ог-
ромное количество именно частных, ма-
лых предприятий, которые работают и
обслуживают его потребности. В ЖКХ
Москвы более 2 тысяч малых предпри-
ятий, это примерно 1,5 процента от всех
малых предприятий города. Распреде-
ление их по хозяйственным направлени-
ям весьма неравномерно. 90 процентов
малых предприятий, занятых в ЖКХ, со-
средоточены на четырех основных на-
правлениях: обслуживание жилищного
фонда, внешнее благоустройство, гос-
тиничное хозяйство, эксплуатация слу-
жебных зданий. А остальные направле-
ния? Здесь действительно у малых
предприятий большой резерв расшире-
ния спектра коммунальных услуг.

Государственная политика призвана
сделать этот сектор более привлека-
тельным. Тем более что, хотя рентабель-
ность в ЖКХ невысока, она стабильна и
гарантированна. Не случайно в запад-
ных странах в этот сектор экономики
охотно вкладывают деньги пенсионные

фонды и страховые компании, чего нет
у нас.

У нас совершенно не отработана нор-
мативно-правовая база. Пример: сегодня
просто не легитимно огромное количе-
ство ремонтных бригад, которые благо-
устраивают квартиры, производят ре-
монт. Город ничего от этого не получает
- ни налогов, абсолютно ничего. Надо
это упорядочить? Надо! Как? Законода-
тельно. Должен быть закон, регламенти-
рующий соответствующую деятель-
ность. Это первое.

Второе. Мы сегодня говорим: у нас
есть дома, у нас есть коммуникации. А
кто отвечает за коммуникации, кто от-
вечает за дома? Должно быть разде-

ление между государством и непо-
средственно жильцами - кто за что от-
вечает? 

Можно этого добиться, не разобрав-
шись с дотациями за коммунальные
услуги, которые выделяются из бюд-
жета города? Вряд ли. Мы сегодня по-
могаем всем - независимо от того,
сколько человек зарабатывает, в какой
квартире живет. Должны быть субси-
дии адресные. Но платить каждый дол-
жен полностью.

Следующий вопрос. Вот жильцы со-
брались и сказали: мы хотим сами най-
ти те предприятия, которые будут нам
оказывать услуги. На каком основании
они могут заключить договор с этим
предприятием? Нет оснований. То есть
нет все той же законодательной базы.

Словом, все в жилищно-коммуналь-
ной реформе, включая и развитие в
ЖКХ малого предпринимательства, упи-
рается в одно - решение вопросов, свя-
занных с правовой базой.

- Какие же, на ваш взгляд, законы в
первую очередь нужны для развития
малого предпринимательства в ЖКХ?

- Те, которые устранят хотя бы основ-
ные помехи его развитию. Что мешает
развиваться? Прежде всего отсутствие
закона о малом бизнесе, причем закона
прямого действия. Это первое.

Второе: по этому закону налоговые
поступления от малого бизнеса в льви-
ной своей части должны оставаться на
территории непосредственно округов,
на территории той же самой Москвы.
Тогда сама эта территория будет заин-
тересована в развитии малого бизнеса.

Более того, от этих налогов опреде-
ленная часть, определенный процент
должны быть по закону отданы малому
бизнесу на его развитие. На освоение
нового оборудования, новых техноло-
гий. А сейчас какое развитие, если по-
рядка 70 процентов малых предпри-
ятий Москвы имеют основных средств
не более 5-10 тысяч долларов!

Наконец, последнее. До тех пор, пока
на уровне Российской Федерации не
будет отдельной структуры, которая ка-
ждый день станет заниматься развити-
ем именно малого бизнеса, до тех пор у
нас будут накапливаться проблемы. Я в
этом совершенно убежден. А ведь кому
только по сей день не отдается приори-
тет, кто только не пытается заниматься
малым бизнесом! Малый бизнес начал
работать и регионы встрепенулись
только тогда, когда был создан Комитет
по малому предпринимательству. Изви-
ните, но госпожа Хакамада, которая се-
годня говорит и говорит, что «малый
бизнес нас спасет», его в свое время и
ликвидировала. Зачем?

- Вы сказали о том, что ликвидиро-
вать государственные предприятия в
ЖКХ было бы неправильно... А что, соб-
ственно, с ними делать?

- Понятно, нынешние ДЕЗы - монопо-
листы, которые и объявляют конкурсы,
и привлекают предпринимательские
структуры, и отвечают вроде бы за все
вопросы, связанные с жилищно-комму-
нальным хозяйством, - должны быть
преобразованы.

По моему твердому убеждению,
ЖКХ, связанное с предоставлением ус-
луг для жителя, полностью должно
быть частным. Государство сюда вме-
шиваться не должно, это ему совер-
шенно не нужно.

Сейчас жильцы отдают деньги
ДЕЗам, те распределяют их крайне не-
равномерно. Прорыв на этом участке
будет лишь тогда, когда собственник
жилья в виде коллективного заказчика
сможет выбрать себе управляющую
компанию, которая и будет предостав-
лять жильцам весь комплекс комму-
нальных услуг. А это значит, что рано
или поздно мы придем к тому, что поя-
вится какой-то собственник нескольких
домов. Он будет отвечать за эти дела.

- Евгений Владимирович, много об-
ращают внимания на то, что в одиноч-
ку предпринимателям очень сложно
пробиваться в структуры ЖКХ. Поэто-
му малому бизнесу, желающему рабо-
тать в этой отрасли, просто необходи-
мо создать собственные обществен-
ные структуры - гильдии или союзы,
чтобы лоббировать свои интересы. Это
возможно?

- Не только возможно - необходимо.
Иногда спрашивают: каковы у нашего
департамента возможности сотрудниче-
ства с Торгово-промышленной палатой
Москвы? Так вот, возможности именно
в этом направлении - создание гильдий.

Гильдии в принципе по-другому смо-
трят на все проблемы, связанные с раз-
витием малого предпринимательства.
Во-первых, они знают всех своих чле-
нов. Во-вторых, естественно, по-друго-
му строят отношения, производствен-
ную деятельность. Такой, скажем, воп-
рос, как контрафактная продукция.
Будь у нас гильдия, которая занимается
выпуском дисков, может быть, на рын-
ке не было бы такого огромного коли-
чества предприятий, которые выпуска-
ют контрафактную продукцию.

Кстати, именно гильдии дадут воз-
можность определить, сколько кого
нужно малому предпринимательству.

- Насколько я понимаю, сказанное о
ТПП относится ко всем городским стру-
ктурам?

- Наверное... Строительная гильдия,
конечно, это комплекс строительства.
Сантехники, мусорщики - это комплекс
городского хозяйства. Но гильдия - ор-
ганизация общественная. Зачем комп-
лексу городского хозяйства заниматься
созданием гильдии мусорщиков? Это
прямая обязанность торгово-промыш-
ленной палаты. Именно об этом речь.
Именно это от нее хотело бы получить
малое предпринимательство.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Евгений ЕГОРОВ:

МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
ЗАКОНЫ НЕ ПИСАНЫ
Евгений Владимирович
ЕГОРОВ родился в 1938
году. Окончил МВТУ имени
Баумана. Доктор экономи-
ческих наук. Заслуженный
экономист РФ. Работал на
руководящих должностях в
ряде научно-исследова-
тельских организаций Гос-
строя СССР. В 1992 году -
в аппарате правительства
РФ, занимался вопросами
развития предпринима-
тельства. С 1993 года - ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента поддержки и раз-
вития малого предприни-
мательства. Женат, имеет
двоих детей.

Какие кадры нужны малому предпринимательству
столицы, как их подготовить? Об этом шла речь на
очередной пресс-конференции в информационном
центре правительства Москвы. Перед журналистами
выступал министр правительства, руководитель Де-
партамента развития и поддержки малого предпри-
нимательства столицы Евгений Егоров. Его выступле-
ние вышло далеко за рамки заявленной темы, по-
скольку в малом предпринимательстве масса проб-
лем. Особенно это относится к комплексу городско-
го хозяйства - и ЖКХ в частности. В ходе пресс-кон-
ференции Евгений Егоров ответил на вопросы наше-
го корреспондента.
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что нас волнует...
КРОВЛЯ ГРЕЕТСЯ СНИЗУ,
А ЗЕМЛЯ - ОТ МИРОВОГО

ОКЕАНА. В ОБОИХ СЛУЧАЯХ
ЛИШНЕЕ ТЕПЛО НИ К ЧЕМУ

К 1 сентября все округа за-
кончили предзимние ра-
боты, но на одном из по-

следних совещаний у руководи-
теля комплекса городского хо-
зяйства прозвучала информа-
ция о необычно большом коли-
честве жалоб москвичей на ра-
боту коммунальщиков. Сразу
хочу расставить точки над «i»:
подавляющее количество жа-
лоб и заявок – на протечки че-
рез кровлю. И это не случайно:
такого дождливого лета и, как
видите, начала осени я не при-
помню. Обильные дожди приве-
ли к большему, чем обычно, ко-
личеству жалоб. Но за каждой
мы видим нашу недоработку.
Очень часто она связана не
только с некачественным ре-
монтом, но и с недостатками
эксплуатации.

Вот несколько самых распро-
страненных огрехов: своевре-
менно не прочищаются внутрен-
ние водостоки, нет заботы о со-
держании кровель. А ведь с
крыш надо периодически сме-
тать мусор, особенно сейчас, ко-
гда падают листья – они забива-
ют внутренний водосток. Своев-
ременно не почистил – скаплива-
ется дождевая вода. Микроско-
пическая дырочка – и результат
известен. Но не стоит торопиться
и сразу объявлять причину про-
течки – дескать, некачественный
ремонт. Есть случаи, когда проте-
чек до ремонта не было, а после
ремонта они появились. Причину
устанавливают специалисты:
просчеты в эксплуатации или
брак ремонтников.

Один из способов повышения
качества ремонта крыш – уст-

ройство вентилируемой кровли.
Такие работы мы ведем уже око-
ло десяти лет в домах жилищно-
строительных кооперативов –
своего рода испытательный по-
лигон. Результаты налицо: в те-
чение этих лет уменьшился объ-
ем ремонтных работ – значит,
такие кровли хорошо выполня-
ют свои функции. Сейчас этот
опыт переносим на муниципаль-
ный фонд - в этом году плани-
ровали устроить 28 таких кро-
вель, сделали 40.

Но тут одна особенность: у
дома ЖСК есть хозяин. И он
пристально смотрит, чтобы не
нарушались правила содержа-
ния жилищного фонда. Есть, на-
пример, строгий порядок, сог-
ласно которому на кровлю име-
ют доступ определенные служ-
бы. Они должны строго соблю-
дать правила работы, чтобы не
нарушить кровельное покрытие.
Скажем, лифтовые шахты выхо-
дят на кровлю – слесари что-то
там меняют и то ли по неосто-
рожности, то ли по небрежности
бросают под ноги оборудование
и рвут кровельное покрытие. Те-
левизионщики часто пробивают
покрытие, когда ставят антенну.
И спокойно уходят. Пошел

дождь – дом заливает. Так вот,
председатель или любой другой
представитель ЖСК не допустят
кого попало на кровлю своего
дома. А у нас иногда получается
так: диспетчер ОДС выдал клю-
чи от чердака под расписку ка-
кой-либо организации, но потом
не проверил, не нарушила ли
она чего.

Но не только кровлями огра-
ничиваются претензии москви-
чей. В прошедший отопитель-
ный сезон были жалобы и на те-
плоснабжение. К нам в диспет-
черскую поступило 790 таких за-
явок. Все адреса взяты на конт-
роль, поскольку речь идет о ра-
ботах капитального характера.
На 1 сентября оставалось 14 ад-
ресов, где работы не завершены.
В целом все системы к зиме
подготовлены, промыты, опрес-
сованы. Но где-то предстоит вы-
полнить межкорпусную наладку
– это делается в самом начале
отопительного сезона. Вот эти
14 адресов как раз входят в раз-
ряд таких работ.

В последние годы делаем
упор на технические мероприя-
тия, улучшающие не только ка-
чество работ, но и облегчающие
труд персонала. Это, если хотите,

идеология нашей работы. Для
примера – подготовка к зиме си-
стемы теплоснабжения. Третий
год мы ставим на системы авто-
матические воздухоотводчики.
Как было раньше? Пока слесари
ликвидируют аварию, система
отопления остывает – вода сжи-
мается, «садится», как у нас го-
ворят. И верх ее заполняется
воздухом. Возникает пробка.
Чтобы ее устранить, слесарь бе-
жал на чердак, спускал воздух
до тех пор, пока вода не потечет.
Нашли решение – ставить возду-
хоотводчик, который автомати-
чески открывает клапан, пускает
воздух, потом закрывает. Не на-
до бегать на чердак. Качество ра-
боты повышается.

Как известно, проблема жест-
ких скатных кровель – сосульки.
Потому что кровля греется сни-
зу. Но сосульки – полбеды. Ниж-
ний слой снега тает, а сверху
лед. Вода доходит до фальца и
там подсасывается – закон со-
общающихся сосудов. Кровля
течет.

Выход – создание темпера-
турного нормативного режима
на чердаках. Появилась новин-
ка, которую выпускает наш за-
вод в Дубне: утеплительный ма-

териал – кенопласт – для чер-
дачных перекрытий. Он умень-
шает потери тепла. Не гигро-
скопичен. Укладывается плита-
ми. Кровля не греется снизу –
снег не тает. Подобрали не-
сколько адресов – будем его ис-
пытывать. При положительном
результате – возьмем на воору-
жение.

Еще новинки: ставим регуля-
торы подпора на системах ото-
пления, внедряем расширитель-
ные баки. Причем решили уста-
навливать их на ЦТП. Тем самым
исключаем неприятность для
жителей – заливать их больше
не будет, и контроль над систе-
мой улучшается, ведь на ЦТП
постоянно находится обслужи-
вающий персонал.

И, наконец, многое измени-
лось с закрытием подъездов.
Ведь до того в зимнее время не-
редки были случаи, когда размо-
раживались нагревательные
приборы, стоящие на лестнич-
ных клетках при входе. Сейчас
это практически исключено.

С введением контроля над
входами на чердаки и в подвалы
не только повысилась безопас-
ность подъездов, но и сократи-
лись случаи вандализма. Значи-
тельно меньше стало пожаров.
Одним словом, динамика поло-
жительных изменений налицо...

Лидия ЛАДНЕВА,
начальник отдела 
Департамента ЖКХиБ

Сегодня особенно остро стоит воп-
рос о переходе нашей экономики в
качественно иную фазу. В фазу

модернизации. Разговор идет о том, как
сделать российскую продукцию конку-
рентоспособной, как освоить выпуск но-
вых товаров на базе мощных наукоем-
ких систем, которые в России еще оста-
лись. Нельзя же ведь продолжать рабо-
тать на прадедушкином оборудовании,
проедая то наследство, которое нам до-
сталось от эпохи социализма.

Реконструкция реального сектора за-
мышлялась еще два десятилетия тому
назад, но и тогда в силу ее глобальности
и масштабности все планы так и оста-
лись на бумаге. Не хватило средств, ре-
сурсного потенциала. Затем, в начале
1990-х годов, в России произошла са-
мая настоящая революция. Мы измени-
ли государственное устройство, эконо-
мическую систему и надеялись, что в
новых условиях осуществится реконст-
рукция реального сектора. Не тут-то бы-
ло! Модернизация промышленности так
и осталась на повестке дня. И если не
провести ее сегодня, то завтра Россия
рискует стать страной-изгоем.

Это для нас вполне реальная угроза,
особенно после событий 11 сентября,
когда подверглись ревизии казавшиеся
незыблемыми нормы международного
права. В условиях доминирования США
в мировой политике, развития процес-
сов глобализации мы должны найти до-
стойный ответ на новые вызовы. Разго-

воры о возможном распаде технически
отсталой России в обозримой историче-
ской перспективе могут стать реально-
стью. Сегодня сильное государство - это
прежде всего сильная экономика, спо-
собная выпускать продукцию, основан-
ную на высоких технологиях (хайтэк).

Но на пути модернизации нашей про-
мышленности возникает много проблем
и ограничений. Начать с того, что поку-
пательная способность населения край-
не низкая. А ведь именно оно должно
являться основным потребителем высо-
ких технологий. Много ли сегодня в
России людей, могущих себе позволить
купить новый телевизор со сверхпло-
ским экраном стоимостью 3-4 тысячи
долларов, когда средняя зарплата не
превышает 100-200 долларов?

Покупателем хайтэка должна быть и
наша армия. Но сегодня армейский
бюджет сам по себе довольно скромен,

не говоря уже о той его части, которая
должна идти на приобретение новой
техники. Потребителями дорогостояще-
го наукоемкого оборудования являются
и сами высокотехнологичные отрасли.
Это атомная энергетика, авиакосмиче-
ский комплекс. Но и здесь последнее
слово при закупках дорогостоящего на-
укоемкого оборудования остается за го-
сударством. Потому что спрос со сторо-
ны частного бизнеса либо по определе-
нию весьма низок, либо его нет вообще.

Образование и медицина без высоко-
технологичного оборудования вообще
существовать не могут. Но и здесь все
упирается в низкое бюджетное финан-
сирование.

Теперь о главном. Для осуществле-
ния модернизации нам необходимо око-
ло 100 миллиардов долларов в год. Се-
годня при благоприятной нефтяной
конъюнктуре мы можем получить по-

рядка 40-50 миллиардов долларов внут-
ри страны. Плюс 10-12 миллиардов ино-
странных инвестиций (соглашение о
разделе продукции плюс концессии).
Вопрос в том, где взять остальные 50
миллиардов долларов.

Банковский сектор в России очень
мал и не способен осуществлять какие-
то крупные инвестиционные проекты.
Весьма показательно, что более 80 про-
центов всех инвестиций в производство
- это деньги самих предприятий.

Фондовый рынок всегда был и пока
остается спекулятивным. Лишь 0,4
процента имеющихся там средств на-
правлено на инвестиции. Эта структу-
ра у нас крайне неразвита. Нет, напри-
мер, сети магазинов по торговле цен-
ными бумагами. Собственно, весь
фондовый рынок сегодня - это акции
10-15 крупных компаний, которые по-
купаются и продаются более или ме-
нее регулярно.

Ясно, что деньги и населения, и пред-
приятий в лучшем случае находятся в
банках, а в худшем - под подушкой или
в каких-то других активах. А проблему
мобилизации имеющихся у них свобод-
ных средств необходимо решать. При-
чем надо учесть, что все попытки выве-

сти эти средства насильственным путем
наверняка закончатся плачевно.

Пора наконец сделать ставку на пре-
вращение каждого российского чело-
века в нормальную экономическую
единицу, как о том еще 100 лет назад
писал граф Витте. Сегодня же прави-
тельство занято поддержкой крупных
промышленных компаний, которые и
дали экономический рост за послед-
ние три-четыре года. А надо было мел-
кого производителя ласкать и лелеять.
Тогда проблема пополнения бюджета
не встала бы с такой остротой. А это
тормоз на пути модернизации.

Государство вынуждено еще нести
на себе обременительную ношу внеш-
ней задолженности. И хотя долг Рос-
сии кредиторам не является катастро-
фическим, по сути это изъятие инве-
стиционных ресурсов из российской
экономики. И это, конечно же, не спо-
собствует модернизации.

И тем не менее провести модерни-
зацию можно, опираясь на бюджет,
средства населения, частный сектор и
западных инвесторов. Но для этого
нужна промышленная политика, кото-
рая на сегодняшний день практически
отсутствует. И в этом немалая вина
российского правительства.

Без решения проблем реального се-
ктора экономики, без его модерниза-
ции мы рискуем превратиться в ре-
ликт уходящей эпохи. Со всеми выте-
кающими отсюда последствиями.

Беспрецедентная засуха в
Европе, наводнения на юге
России, ураганы и смерчи,

сметающие на своем пути целые
поселки - все эти явления мно-
гие связывают с изменением
климата на Земле. За последние
150 лет ученые зафиксировали
потепление по всей планете.
Средняя глобальная температу-
ра поднялась на 0,6 градуса. Для
человека, живущего в России
или, например, в Испании, это
не очень и заметно. Если мы об-
ратимся к истории климатиче-
ских изменений на Земле, то об-
наружим, что подобные перио-
ды потеплений бывали и рань-
ше. За миллиарды лет климат
земного шара менялся не раз,
причем гораздо существеннее и
радикальнее, чем сейчас. За По-
лярным кругом и сегодня нахо-
дят останки мамонтов - значит,

на Крайнем Севере когда-то бы-
ли тропики.

Есть такая шутливая песенка:
«Гады-физики на пари раскрути-
ли шарик наоборот: там, где по-
люс был - там тропики, а где Па-
риж - Нахичевань, но мы-то -
люди, а не бобики, а им на это
наплевать». Шутки шутками, но
если бы меня лет пятнадцать-
двадцать тому назад спросили,
почему на Земле становится теп-
лее, то я ответил бы: изменение
климата вызвано деятельностью
человека, его влиянием на окру-
жающую природу. Так думали
многие ученые. Сегодня картина
глобального потепления пред-
ставляется более сложной. Что
же происходит на самом деле?

Постепенно изменяется поло-
жение полюса Земли. Это проис-
ходит под влиянием ряда астро-
номических факторов. Плюс де-

ятельность человечества. Про-
мышленность выбрасывает в ат-
мосферу газы, которые принято
называть тепличными, или пар-
никовыми. Они беспрепятствен-
но пропускают коротковолновую
солнечную радиацию, которая,
отражаясь от поверхности Зем-
ли, превращается в длинновол-
новую. Назад, за пределы атмо-
сферы, эти газы ее не выпуска-
ют. Возникает парниковый эф-
фект. Главный из этих вредных
газов - двуокись углерода СО2.
За последние несколько десяти-
летий концентрация углекислого
газа значительно увеличилась.
Правда, не настолько, чтобы су-
щественно влиять на климат
планеты. По оценкам ученых, со-
временный период потепления
лишь на 10-20 процентов обу-
словлен деятельностью челове-
ка. Процентов на 80-90 измене-
ние климата связано с природ-
ными факторами.

Существуют очень сложные
взаимовлияния между атмосфе-
рой, континентами и океаном.
Последний является генерато-
ром многих климатических явле-
ний. О жизни Мирового океана

сегодня мы, как выяснилось,
знаем очень мало. Сейчас метео-
рологи с большим интересом
следят за теми процессами, кото-
рые развиваются как на его по-
верхности, так и внутри, на боль-
ших глубинах. Лет через 10-15
мы сможем уже детально опи-
сать влияние океана на атмосфе-
ру. Допустим, в каком-то регионе
океан под воздействием Солнца
сильно нагрелся. Значит ли это,
что именно здесь будет повы-
шенная отдача тепла? Ничего по-
добного! Океан с помощью своих
течений передает накопленное
тепло в другие части земного ша-
ра, где и происходит его выброс
в атмосферу. Подобные процес-
сы приводят к тому, что климат
на Земле очень медленно, эво-
люционно, но меняется. Мы жи-
вем как раз в тот период, когда
Мировой океан отдает большое
количество накопленного тепла.

Людей, конечно же, интересу-
ет, что будет на нашей планете
завтра, к чему приведет глобаль-
ное потепление. По оценке боль-
шинства исследователей, сред-
няя глобальная температура на
Земле поднимется в XXI веке от

1,5 до 6 градусов. Лично я не ду-
маю, что потепление будет столь
значительным. Кроме того, чело-
вечество в состоянии уменьшать
выброс в атмосферу парнико-
вых газов. Эти вопросы будут
рассматриваться участниками
Всемирной климатической кон-
ференции, которая пройдет по
инициативе Президента РФ Пу-
тина в Москве в конце сентября.

Чем обернется глобальное
потепление для нашей страны?
Однозначного ответа на этот во-
прос до сих пор нет. Холодные
зимы для нас катастрофичны.
Вспомните, сколько было ава-
рий на теплотрассах, замерзали
города, поселки.

А ведь если бы средняя тем-
пература поднялась на 4 градуса,
то мы могли бы выращивать ци-
трусовые, сельское хозяйство
стало бы более рентабельным.
Словом, бояться глобального
потепления не стоит. Но надо
быть к нему готовыми. Ведь из-
менение климата таит в себе и
немало угроз. Например, если в
Америке температура поднимет-
ся на два градуса, то в Калифор-
нии появится новая популяция

насекомых, опасных для сель-
ского хозяйства. В другом штате
может произойти мутация виру-
са, который повлияет на здоро-
вье человека. У нас, в России, к
северу продвинется граница веч-
ной мерзлоты. Последняя, как
известно, лучше всякого бетона
держит многие сибирские горо-
да, дома в которых построены
без нулевого цикла. Игарка, Ду-
динка, Якутск - все они переста-
нут существовать, если вечная
мерзлота отступит к побережью
Ледовитого океана. Вернее, их
придется строить заново. Если
поднимется уровень Мирового
океана, то это губительно ска-
жется на существовании тропи-
ческих островов. Например,
Мальдивских, которые исчезнут
под водной гладью. Вообще, по-
вышение уровня воды на метр
поставит под вопрос существо-
вание инфраструктуры при-
брежных зон, особенно в Евро-
пе, где сосредоточено много
промышленности.

Есть множество теорий, гипо-
тез о том, как будут развиваться
события на Земле в период гло-
бального потепления. И все они
имеют право на существование.
Нужно только помнить, что гло-
бальное потепление произойдет
не завтра, не через год и даже не
через век. Потребуются десятки
тысяч лет.

Андрей НЕЩАДИН,
исполнительный директор 
Экспертного института

В
 М

О
С

К
В

Е
В

 М
И

Р
Е

В
 С

Т
Р
А
Н

Е

Роман ВИЛЬФАНД,
директор 
Гидрометцентра России

НАДО ЛИ БОЯТЬСЯ 
ГЛОБАЛЬНОГО ПОТЕПЛЕНИЯ?

АМЕРИКУ ЛАПТЯМИ 
НЕ ЗАКИДАЕШЬ

А ЗА ОКНОМ ТО ДОЖДЬ, ТО СНЕГ...



Выпускники и учащиеся
московских творческих
вузов и училищ предста-

вили на выставке свою Москву
- такую, какой они хотели бы
ее видеть. Открывая выставку,
первый заместитель премьера
правительства столицы Люд-
мила Швецова поделилась
впечатлениями от разговора
со старшеклассниками одной
из школ. Они обеспокоены со-
стоянием экологии города, хо-
тели бы видеть его более уют-
ным и зеленым. Эта выставка,
вторая по счету, которая стала
итогом работы городского об-
щественного консультативного
совета при Комитете общест-
венных связей Москвы, явля-
ется своеобразным мостиком
между пожеланиями и настро-
ениями людей и индивидуаль-
ными творческими устремле-
ниями молодых дизайнеров,
художников, скульпторов.

От стенда к стенду, от экспо-
зиции к экспозиции все яснее
проступают черты прекрасного
города, где много цветов, пру-
дов, фонтанов, где каждый
уголок радует глаз взрослого и
ребенка. Но некоторые работы
привлекают особое внимание.

...У Маши Семеновой, уча-
щейся студии имени Вереща-
гина при МВД, покровитель
Москвы Георгий Победоносец
совсем не похож на всем зна-
комого зрелого воина. Она
увидела и изобразила его в
скульптуре совсем юным, все

подвиги которого еще впере-
ди. Но на его нежном облике
уже лежит печать грядущей
великой судьбы - в решитель-
ном жесте руки, сжимающей
копье, во взгляде, как бы уст-
ремленном в будущее. Такая
скульптура украсила бы любой
московский скверик. Но дело
не только в удивительной гар-
монии этой работы. Смотришь
на нее - и невольно приходят

мысли о быстротечности сла-
вы и непреходящей ценности
обыкновенной человеческой
жизни с ее обыкновенным сча-
стьем и страданием.

Проект Елены Варшавчик
выполнен совершенно в ином
ключе - никакой философии, а
просто наивный и в наивности
своей мудрый взгляд на мир
глазами ребенка. Это дизай-
нерское решение территории

детского сада. Маленький
пруд с живыми лебедями, пер-
сонажи любимых детских ска-
зок - не монстры, не покемо-
ны, а русалки с хитрыми глаза-
ми, звери и птицы русских ле-
сов. И даже все малые формы
не холодновато геометричные,
а уютные, как будто живые, с
которыми можно играть и дру-
жить - так, по крайней мере,
считает пятилетняя Стефания,

дочка Елены. Она как раз и хо-
дит в этот сад.

О каждой работе, представ-
ленной на выставке, можно
рассказать много интересного.
Все работы эксклюзивны, ярко
индивидуальны: проекты го-
родской среды, благоустрой-
ства различных объектов, ин-
терьеров школ, оформление
витрин магазинов...

Прелестны два миниатюр-
ных фонтана в античном стиле
(Ольга Марьянова), невозмож-
но равнодушно пройти мимо
работы Наташи Барабашвад-
ченко - памятник срубленным
деревьям.

Дать возможность посетите-
лям побыть в атмосфере кра-
соты и радости - все-таки не
главная цель выставки. Она
предполагает не столько лю-
бование и созерцание, сколько
действие. И первой предпри-
няла активные действия пре-
фектура Центрального адми-
нистративного округа сразу же
по окончании выставки в про-
шлом году. Результат - семь
призовых мест в городском
конкурсе «Мой двор, мой
подъезд».

Людмила Швецова с удов-
летворением отметила, что
около 70 процентов москов-
ских дворов приведены в по-
рядок, благоустроены. Не ме-
нее ста проектов, представлен-
ных на прошлогодней выстав-
ке, находятся в стадии актив-
ной проработки. 

Среди главных требований,
предъявляемых к авторам про-
ектов, - их простота и эконо-
мичность в сочетании с инте-
ресным эстетическим решени-
ем. Большинство проектов
этим требованиям отвечают.
Значит, есть основания пола-
гать, что Москва, увиденная
глазами молодых, станет еще
краше.

Наталья КРАСОВА

И начались Дни столи-
цы. Как и положено тру-
довому городу -  с шест-
вия победителей конкур-
са «Лучшие в своей про-
фессии». Среди них - ра-
ботники ЖКХ, промыш-
ленности, транспорта,
науки и культуры, медики
и фармацевты... Потом
на сцену вышли нацио-
нальные хореографиче-
ские коллективы - кара-
чаевский, армянский, ка-
захский, корейский, та-
тарский, азербайджан-
ский... Артисты прослав-
ленного Ансамбля песни
и пляски имени Алексан-
дрова были великолепны
в русском танце. 

Вокруг самовара де-
вушки в изумительных
национальных костюмах
прошлись в хороводе.
Тут подоспело и время

нашего будущего - вос-
питанники целого ряда
организаций детского
творчества весело изо-
бразили, как они будут
«двигать» науку, доказа-
ли, что Москва готова
сразиться за огонь олим-
пийский... Неподражае-
мый Владимир Зельдин в
папахе задушевно спел
бессмертный шлягер про
друга, если с ним подру-
жился в Москве. Эле-
гантный Василий Лано-
вой открыл бал-маска-
рад, кульминацией кото-
рого стал полет под гер-
бом Москвы воздушных
гимнастов. В небе рассы-
пались букеты огней
фейерверка. Но откры-
тие Дней города еще не
закончилось...

Полномочный пред-
ставитель президента  в

Центральном федераль-
ном округе Георгий Пол-
тавченко огласил поздра-
вление городу от Прези-
дента России В. Путина,
отметил, что Москва, не-
смотря на свой возраст,
по-прежнему юна и все
время хорошеет. Под ру-
ководством такого мэра,
как Юрий Лужков, Моск-
ва еще долгие годы бу-
дет радовать своей кра-
сотой и успехами, сказал
Г. Полтавченко. 

Подробнее об успехах
рассказал сам Юрий
Лужков. Мы готовились
к этому празднику, как
всегда готовятся ко дню

рождения самого доро-
гого и любимого челове-
ка, друга, матери, сказал
мэр. Понятно, на дни ро-
ждения принято прихо-
дить с подарками. Вот
они... В 2003 году в сто-
лице ожидается 17 про-
центов прироста про-
мышленного производ-
ства. С начала года уже
сдано 2,5 миллиона
квадратных метров жи-
лой площади. Всего же
их должно быть более
4,5 миллиона. К 1 сентя-
бря открыто 15 новых
школ. Повышена зарпла-
та учителям. В Москве
сохранены все виды ад-

ресной социальной по-
мощи. Здесь по-прежне-
му выдается бесплатное
жилье. Заключено  более
200 соглашений о сот-
рудничестве с россий-
скими регионами и Бела-
русью.

Ну и последним аккор-
дом открытия праздно-
вания Дней города стала
премьера песни «Моя
Москва» на музыку Але-
ксандра Морозова и сло-
ва Анатолия Поперечно-
го в исполнении компо-
зитора. Есть там и такие
слова: «Храни тебя Гос-
подь, моя Москва!»

Наталья КУЗИНА

КАК 
РАЗГОНЯЛИ

ОБЛАКА
Самолеты Военно-воз-

душных сил разогнали об-
лака над Москвой, чтобы
обеспечить хорошую погоду
в День города. Для решения
этой задачи были задейст-
вованы наиболее подготов-
ленные летчики из Государ-
ственного летного испыта-
тельного центра ВВС.

Хорошую погоду в Москве
обеспечили девять самоле-
тов. Они разбрасывали спе-
циальные реагенты над об-
лаками, которые могли ис-
портить праздник москви-
чам в День города.

- Реагенты, которые ис-
пользованы для разгона об-
лаков в День города - угле-
кислота и йодистое сереб-
ро, - абсолютно безопасны
для здоровья, - сообщил
главный санитарный врач
Москвы Николай Филатов. -
Эти препараты не представ-
ляют никакой угрозы для
людей, животных, растений
и насекомых. 

Все затраты, связанные с
операцией по разгону обла-
ков, оплачены правительст-
вом Москвы. Источник в го-
родской администрации со-
общил, что максимальные
расходы на разгон облаков
предусмотрены в размере
7-8 млн. рублей при усло-
вии, что авиация будет ра-
ботать два дня с утра до ве-
чера.

ФЕСТИВАЛЬ
НАЧАЛСЯ 

С МОЛЕБНА
Благословением Патриар-

ха Московского и всея Руси
Алексия II в воскресенье, 7
сентября, открылся второй
московский фестиваль пра-
вославной студенческой мо-
лодежи. Организовали его
отдел по делам молодежи
Московского патриархата и
правительство Москвы. Уча-
стие в нем приняли предста-
вители православных моло-
дежных общин большинства
вузов России.

После особого молебна в
ОВЦС Московского патриар-
хата фестиваль переместил-
ся на площадки МГУ имени
М.В. Ломоносова и Москов-
ского государственного со-
циального университета.
Здесь он продлился по 9 сен-
тября.

СЕМЬЯ 
ТРАДИЦИЕЙ

СИЛЬНА
«Моя семья и город» и

«Семья, династия, род в ис-
тории Москвы и России» -
двум этим темам посвящена
выставка, открывшаяся в
воскресенье, 7 сентября, в
Музее истории города Моск-
вы. Организована она в рам-
ках городского конкурса
«Моя родословная».

По сути, эта экспозиция -
рассказ о преемственности
семейных традиций, характе-
ризуют выставку сотрудники
Музея истории города Моск-
вы. Представлены раритет-
ные документы, фотогра-
фии, произведения искусст-
ва, бытовые вещи и многие
другие материалы, которые
подробно повествуют как о
знаменитых московских ди-
настиях, так и о семьях про-
стых жителей столицы.

4
С НАЧАЛА ГОДА
МОСКВИЧИ ПОЛУЧИЛИ
2,5 МЛН. КВ. МЕТРОВ
НОВОГО ЖИЛЬЯ

День города:
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Окончание. Начало  на 1-й странице

ПО СУДЬБЕ ТЕБЕ И СЛАВА...

Наверное, правда, что молодости не нужно искать причины для радости - она радуется
сама себе. Но на выставке «Москва глазами молодых - 2003» ощущение праздника и
ожидания счастья охватывало каждого, кто входил в ее залы, независимо от возраста.

СОТВОРИ ГОРОД СМОЛОДУ
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-Мы готовились к этому дню
целый год, - говорит худо-
жественный руководитель

парка Ирина Семенова. - Хотелось
найти праздничную ноту для всех
возрастов и поколений... 

По мнению москвичей, которые по-
бывали в эти дни в парке, все так и
получилось. Основное действо раз-
вернулось на Фонтанной площади.
Здесь была показана в лицах история
страны, получился своеобразный те-
атрализованный парад поколений.
Мужчины в гимнастерках и девушки
в платьях с рукавами-фонариками
кружились в вальсе. Девочки в пио-
нерских юбочках создавали спортив-
ные пирамиды. Многие из ветеранов
войны и труда, смотревшие это зре-
лище, смахивали невольные слезы.
Они вспоминали свою молодость,
друзей и родных, не вернувшихся с
войны. 

Анна КОМАРОВА, 
ветеран войны 
и труда:
- В этом парке мы бро-
дили с мужем совсем
молодыми, любова-
лись первыми фонта-
нами, слушали и смот-
рели концерты на зе-
леных эстрадах. Здесь,
держась за руки, про-
катились на диковин-
ном тогда колесе обоз-
рения. На самом верху
решились поцеловать-
ся - до сих пор невоз-
можно забыть это
ощущение. А теперь
это одно из любимых
мест отдыха моего
внука... 

12 августа 1928 года
был открыт первый
парк культуры и отды-

ха, призванный вести широкую поли-
тико-воспитательную и культурно-
просветительную работу среди тру-
дящихся, быть организатором их до-
суга. В 1932 году, в связи с сорокале-
тием творческой деятельности Мак-
сима Горького, парку было присвое-
но его имя. 

- Раньше на территории было
больше десяти эстрад и открытых
площадок, - вспоминает Ирина Семе-
нова, работающая в парке почти два-
дцать лет. - Приезжали коллективы
художественной самодеятельности и
выступали бесплатно. Великолепные
праздники устраивала газета «Крас-
ная звезда». Привозили оружие, тех-
нику, делали выставку, организовы-
вали книжную ярмарку. День туриста
тоже всегда пользовался популярно-
стью. Ставили палатки, начинались
соревнования. Хорошо бы возродить
все эти традиции.

Евгений ЖАРИКОВ, 
киноактер:
- Лет тридцать - сорок назад я просто
обожал этот парк. Жил на Большой
Серпуховской, и мы, мальчишки лет
десяти, пешком ходили сюда. Пили в
основном газировку без сиропа, ста-
кан за копейку. А если уж с сиропом
за три копейки, то это считалось - гу-
ляем!

И все-таки, что нас радует сегодня
в парке и что огорчает?

Многие представители молодого
поколения довольны тем, что аттрак-
ционы стали более яркими, совре-
менными. Администрацию парка ра-
дует то, что в целом удалось сохра-
нить ауру парка. Огорчает? К юбилею
выкрасили скамейки в белый цвет,
сделали красивую белую беседку с
видом на реку. Увы, постоянно прихо-

дится наблюдать картину: целая ком-
пания молодых людей усаживается на
спинки скамеек, ставят ноги на сиде-
нья и дуют из горла пиво. Не очень-то
это вписывается в романтичный за-
мысел возрождения парка...

- А вообще, - оптимистично заяв-
ляет Ирина Семенова, - хорошего все
равно больше. В этом году в День го-
рода в парке собрались семь тысяч
молодых людей, представителей са-
мых разных вузов. Вот это был па-
рад!  

Георгий ДАНЕЛИЯ, 
кинорежиссер:
- Этот парк - часть моей жизни, здесь
прошли мое детство и юность. Пом-
ню, когда был совсем маленьким,
привязывал коньки к ботинкам, и
вперед, на пруды. Это было так здо-
рово, что никаких аттракционов не
надо. 

Позже ходил в парк, чтобы знако-
миться с девушками. Ну конечно, ка-
тал их на колесе обозрения, угощал
лимонадом и пирожными. Эта часть
моей юности отражена в фильме «Я
шагаю по Москве»...

Два дня шли народные гулянья в
парке. И всем, кто принял в них уча-
стие, запомнятся они надолго...

Татьяна ХАРЛАМОВА

5эхо праздника
ЛУЧШИЕ УМЕЛЬЦЫ 

В 57 ПРОФЕССИЯХ БЫЛИ НАЗВАНЫ 
В  ДЕНЬ ГОРОДА. СТОЛИЦЕ - 
СЛАВА, МАСТЕРАМ - ПОЧЕТ!
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ЦПКиО имени Горького, история которо-
го неразрывно связана с историей на-
шей страны, официально отметил в
День города свой 75-летний юбилей. 

В КАЖДОМ ДВОРЕ - ТАЛАНТЫ

Фойе Московского дома общественных организаций
пестрило вечерними платьями, шикарными бальными
нарядами и красными  русскими сарафанами. Столы,
больше похожие на скатерть-самобранку, зазывали
ароматным чаем, красивыми тортами и румяными буб-
ликами. Гости подпевали старинным романсам и весе-
ло отплясывали под задорные мелодии. И  честно гово-
ря, о том, что здесь проходит церемония награждения
победителей конкурса «Москва - мой дом, моя судь-
ба», напоминал лишь стол, доверху заваленный дипло-
мами и подарками... 

- Москва всегда славилась своим гостеприимством и
добрососедскими отношениями, - начала официаль-
ную часть председатель Комитета общественных свя-
зей Татьяна Васильева, - а нынче редко кто знает в ли-
цо даже соседей по площадке. Мы же надеемся, что
этот конкурс поможет не просто общими усилиями
привести в порядок свои подъезды и дворы, но и под-
ружиться в процессе работы. 

Конкурс «Москва - мой дом, моя судьба» проходит
впервые и пока что на участие в нем было подано все-
го лишь сорок заявок. Организаторам даже пришлось
отменить одну из номинаций - «Кот и пес живут друж-
но». Но в комитете общественных связей не расстраи-
ваются, ведь уже в этом году призовое место в номи-
нации «Общественная инициатива на благо нашего
двора» поделили сразу два участника. Союз социаль-
ной защиты детей Северного административного окру-
га получил заслуженную награду за восстановление
фонтана на Солнечногорской улице, который был воз-
веден на средства жителей еще в 1948 году. А жители
зеленоградского корпуса 1557 свой подъезд преврати-
ли в настоящее место отдыха, где можно посмотреть
телевизор, почитать книги и даже перекусить. 

Самым спортивным в этом году стал клуб кунг-фу
«ДАО ДЕ» Северо-Восточного округа, стараниями кото-
рого в Алексеевском районе была открыта междуна-
родная спортивная школа. А самым цветочным едино-

гласно признали двор дома 9 на улице Каховка, где не
только разбито несколько клумб, но и обустроена аль-
пийская горка, оформлены скульптурные композиции
и даже есть маленькая концертная площадка для сов-
местных праздников всего дома. 

В номинации «Таланты нашего двора» был награж-
ден центр творчества «Гуманитарий» (СВАО), где сей-
час открыто семь кружков и, как шутят сами «талан-
ты», занимаются дети от восьми до восьмидесяти. А
самыми дружными были признаны жители дома 8 по
улице Верхние Поля из ТСЖ «Зенит», которые доволь-
но нестандартно подошли к благоустройству собствен-
ного подъезда: сейчас в доме объявили конкурс на луч-
шую спортплощадку... на этаже.

Надо сказать, что свою победу конкурсанты отмеча-
ли все выходные - в четырех победивших дворах коми-
тетом общественных связей и творческим центром
«Карнавал-стиль» были устроены народные гулянья.

ЗА ПЕРВОЙ СОТНЕЙ - ТЫСЯЧА

Конкурс «Московский дворик» проходит в столице уже
почти десять лет. И уже прижилась традиция, когда на-
граждение призеров происходит на так называемом
финальном проекте города. Комиссия конкурса отби-
рает общегородской объект, нуждающийся в благоуст-
ройстве, территория делится на доли и каждый округ
занимается участком, который выпадает по жребию.
Как мы уже писали, в нынешнем году таким проектом
стал детский парк «Фили», существующий в столице
еще с 1936 года. Строители, как и обещали, с работой
справились вовремя - аккурат ко Дню города. Теперь
парк сможет принять почти четыреста человек. И раз-
влечения здесь найдутся для каждого: к услугам ребят
конно-спортивная школа, площадки для любителей
мини-футбола, волейбола, баскетбола и роликов. 

Хмурое пятничное утро не остановило ни любителей
футбола, оттачивающих свое мастерство на новенькой
площадке, ни девчат из группы поддержки, отплясыва-
ющих в летних костюмчиках. Надо сказать, что при-

бывший на праздник вице-мэр Москвы Валерий Шан-
цев потом сетовал московскому мэру, что футболисты
из школы № 737 его обыграли, не пропустив мяч в во-
рота, на что Юрий Михайлович обещал  позже взять ре-
ванш. Специально приглашенные клоуны заставили
вице-мэра и председателя комитета образования  Лю-
бовь Кезину прыгать через обруч, а потом так задорно
отпевали частушки, что те, не удержавшись, бросились
в пляс. 

Вдоволь повеселившись, все отправились на торже-
ственную часть - саму церемонию награждения. «Мос-
ковский дворик», по словам председателя конкурсной
комиссии Ивана Ищенко, с каждым годом привлекает
все больше внимания.  И если в первый год его прове-
дения в нем приняли участие около ста дворов, то сей-
час количество конкурсантов дошло почти до тысячи.
Даже несмотря на то что требования стали гораздо
жестче, число требуемых для победы показателей вы-
росло с восьми до 25. В этом году к лучшим дворам
столицы прибавилось еще 42.  В этот же день в парке
«Фили» чествовали и лучших дворников - из 21 тыся-
чи «мойдодыров» столичных улиц выбрали только два-
дцать самых лучших. Теперь их ждет поездка на заслу-
женный отдых в Таиланд.

НАЙДИ СВОЕ ДЕЛО

В этот же день в здании правительства Москвы поздра-
вляли с победами на профессиональном поприще. Си-
ней ленты с титулом «Лучший мастер» в этом году удо-
стоились 135 человек. А заслуженные награды победи-
телям вручали вице-мэр Москвы Валерий Шанцев,
председатель Московской федерации профсоюзов
М. Нагайцев и председатель Московской конфедера-
ции промышленников и предпринимателей Е. Панина.

Впервые конкурс «Московские мастера» проходил в
1998 году. Тогда выбирали лучших из лучших в 24 про-
фессиях, теперь их количество выросло до 57. За пос-
ледние два года к списку профессий добавились участ-
ковый уполномоченный милиции, слесарь,  програм-

мист, затяжчик обуви, музейный работник, портной,
тренер, водитель маршрутки. К конкурсу также начали
привлекать молодежь. 

- Чтобы стать настоящим мастером,  надо просто по-
любить свое дело, - поделился со мной  токарь-универ-
сал АМО «ЗИЛ» Алексей Мартин, снискавший серебря-
ную награду в номинации «Профессии среди учащих-
ся». - Я пришел в училище после того как провалился
на экзаменах в автомобильный колледж. И не сказал
бы, что дело пошло сразу: было время, когда я соби-
рался забирать документы. Наш мастер производст-
венного обучения даже как-то мне сказал, что в развед-
ку со мной не пойдет. Честно говоря, остаться уговори-
ли учителя. А когда я наконец выточил первую деталь
из обычной болванки, понял, что это мое. Когда-нибудь
у меня будет свое дело по металлообработке.

А в выходные лучшие труженики столицы открыва-
ли торжественную программу на Тверской площади,
ведь, по словам организаторов конкурса, Москва - это
город мастеров, и именно они своими руками и своим
трудом создают наш с вами город...

Мария КОЛЫВАНОВА

ПАРК ПРИНИМАЕТ ДРУЗЕЙ

День города - это своего рода праздник семейный. Именно в этот день москвичи откладывают в
сторону свои проблемы и заботы и дружно выходят на улицы солнечного и гостеприимного горо-
да.  А город благодарит своих жителей за заботу о себе, вручает им награды и подарки...

ЗА КРАСОТУ СВОИХ ДВОРОВ 
СТОЛИЦА ХВАЛИТ МАСТЕРОВ

РАСЦВЕЛИ 
ЦВЕТЫ 
НА СЕВЕРЕ
Его чудесное преображение произошло

еще в начале лета, когда там были выса-
жены оригинальные композиции цветни-

ков. Теперь это многообразие цветов стало
роскошным фоном для одного из самых лю-
бимых праздников москвичей. Помимо кон-
цертных программ там были выставки  икеба-
ны, графики, живописи...

Однако праздник пришел буквально во все
парки округа. И не только... Концертные и раз-
влекательные программы радовали  людей
возле кинотеатров, на стадионах и даже во
многих дворах, где силами муниципальных
властей и инициативных групп под девизом
«Москва - мой дом, моя судьба» прошли
праздники двора. Округ принял участие и в го-
родской концертной программе «Парад фести-
валей» на Тверской, где его представляли дет-
ские хоровые и хореографические коллективы.

Многие социально незащищенные люди
смогли в этот день по-настоящему отдохнуть и
вкусно отобедать. Для них в центрах социаль-
ной помощи организовали бесплатные обеды,
приготовленные лучшими поварами более чем
80 предприятий общественного питания окру-
га. Две тысячи ветеранов получили подарки.
Окружная студия кабельного телевидения ве-
ла свои репортажи с мест празднования и со
всех концертных площадок.

Даже те, кто не любит многолюдных гуля-
ний, смогли приобщиться к празднику, просто
выйдя на улицу. Не случайно еще перед Днем
города префект Северного округа Владимир
Объедков обещал, что нынешние празднова-
ния запомнятся не только различными меро-
приятиями, но и красочным оформлением из
живых цветов, светящихся панно, флагов.

Праздничные растяжки были убраны уже на
следующий день. Теперь перед властями окру-
га стоит вполне прозаическая задача - сохра-
нить как можно дольше наведенный на подве-
домственной им территории порядок.

Наталья КУЗИНА

Центральной площадкой
празднования Дня города в
Северном округе стал парк
Северного речного вокзала.
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Всего в Московскую службу занятости
с начала года обратилось около 670
тысяч человек, из них  более 150 ты-

сяч нашли работу. Сегодня в столице за-
регистрировано 163 тысячи вакансий.

...Несмотря на проливной дождь, на-
роду в «Новый манеж» собралось много.
Кто-то составлял резюме, кто-то спешил
к юристу, кто-то уже беседовал с работо-
дателем.

А вот и с коляской пропустили кого-то.
Оказалось, самому юному посетителю -
год, его зовут Лев-Анжело, он родился в
Германии. Малыш, вооружившись буты-
лочкой с водой, сопровождает маму
Аню, которая ищет работу менеджера и
няню для нового москвича.

Выясняется, что нянь «раздают» в до-
мике с вывеской «Надомная работа». Его
облепили со всех сторон кустодиевские
дамы бальзаковского возраста, от них
прямо-таки веяло домашними плюшками.

Когда подошло время пресс-конфе-
ренции, я обнаружила, что ни одного

свободного места в зале нет. К народу
вышли руководители служб занятости
Москвы и области. Заместитель минист-
ра труда и социального развития РФ Ма-
ксим Топилин сообщил, что уровень без-
работицы в Москве - один из самых низ-
ких в России. Это связано с тем, что мо-
сковское правительство и мэр уделяют
большое внимание развитию экономики,
особенно малому бизнесу.

Руководитель Департамента федераль-
ной государственной службы занятости
населения по городу Москве Сергей Дуд-
ников обнадежил собравшихся: «В жизни
бывает все, в том числе и потеря работы.
Это состояние временное. Тот, кто ищет
работу в Москве, ее найдет». Средняя
продолжительность безработицы сейчас
в городе 6 месяцев 24 дня.

После пресс-конференции весь чест-
ной народ переместился на противопо-
ложную сторону манежа. И вот уже длин-
ные очереди выстроились в зале, где рас-
положился банк вакансий. 

- За чем здесь стоят? - спросила я у за-
местителя начальника отдела базы дан-
ных Московской службы занятости Ла-
рисы Овсянниковой.

- Городу нужны секретари, менедже-
ры, инженеры, водители...

В соседнем зале манежа все было по-
строено на контрастах. Слева скучали

представители округов: ни компьютера,
ни списка вакансий округа - эдакое необ-
ременительное приложение к ярмарке.
Ну а в центре, вдоль всего зала - длинные
столы без «товара», одни «говорящие
головы» и списки вакансий: «Поликли-
ника № 55» - медсестры, «47 ЦПИИ»
(проектный институт, работающий в сис-
теме городского хозяйства) - дизайнеры,
секретарь, бухгалтер, «Энерго» - инжене-
ры, ООО «Агрови» - ветврачи, зоотехни-
ки, химики...

Я познакомилась с Ольгой Сафроно-
вой. Про таких говорят: восстала из пепла
- из безработной она превратилась в биз-
нес-леди. Ольга по профессии модельер-
конструктор. Встала на учет на бирже тру-
да, ее направили в женский деловой
центр. И вот теперь она открыла свою ма-
стерскую, набирает на работу мастериц
по бисероплетению.

А вот чтобы расписывать платки, шар-
фы и панно, оказывается, никаких осо-
бых специальных навыков не требуется.
В мастерской у Светланы Казимировой и
станки простые, и техника выполнения
совсем несложная. Этим даже ради удо-
вольствия можно научиться заниматься,
а она предлагает за это еще и платить.
Теперь я поняла, чем буду заниматься на
пенсии...

Елена ВОЛКОВА

6
С НАЧАЛА ГОДА В СЛУЖБУ
ЗАНЯТОСТИ ОБРАТИЛИСЬ 
670 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, 
ИЗ НИХ 150 ТЫСЯЧ НАШЛИ РАБОТУ

День города:
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День города-2003 стал праздником для 120 тысяч из числа мало-
обеспеченных жителей столицы. Для них проведен целый ряд
благотворительных мероприятий, на которые направлено 3,4
миллиона рублей.

В этом году исполнилось 700
лет со дня кончины святого
князя Даниила Московского,
чью память в столице чтут осо-
бо. Тысячи верующих прошли
в День города крестным ходом
к памятнику князю на Данилов-
ской площади, где состоялся
торжественный молебен.

На улицы столицы вышли служители и при-
хожане всех 440 московских храмов. Впере-
ди - духовенство с иконами, крестами и хо-

ругвями, за ним - миряне с молитвенным пением.
Празднично украшена большая икона с изображе-
нием князя, сумевшего расширить и укрепить
свои владения, которые вскоре стали основой
Российского государства.

Когда-то такие шествия были привычны. Лето-
пись рассказывает, как в Царьграде во время осо-
бо жестокого землетрясения царь совершал кре-

стные ходы вместе с подданными, покаянно моля
небеса избавить народ от божьего гнева. Крест-
ный ход имеет огромный духовный смысл для ве-
рующих, потому что их предшественником был
сам Христос, несший свой крест на Голгофу (осу-
жденным на распятие полагалось нести свой
крест самим). У верующих нет сомнений в том,
что такое молитвенное шествие избавляет мир от
всевозможных бед - болезней, голода, засухи, на-
шествия врагов - и несет целительную силу земле,
ее народу. Так было в  особо торжественные дни
церковных праздников, в которых участвовали
все сословия. Обычай сам собой возрождался в
трудные времена, хоть и далеко не всегда находи-
лось в нем место для ликования.

Например, в 1941-м, когда враг подходил к сто-
лице, на Стремиловском рубеже  шли тяжелые
бои. И вот однажды в селе Стремилово некой
женщине во сне явилась сама Матерь Божия, по-
просила взять икону, отслужить молебен и крест-
ным ходом пройти по рубежу обороны. Сегодня
уже трудно представить, насколько невероятной
была подобная идея в те времена. Немудрено, что
женщина не решалась пойти на передовую с та-
ким предложением, хоть Богородица являлась к
ней еще дважды с той же просьбой. Только когда
после очередной бомбежки снаряд разнес ее дом,
оставив только угол, где стояла икона, женщина
решилась. Как ни странно, офицеры, выслушав ее
рассказ, отнеслись к нему с пониманием и даже
немного попеняли: мол, что же ты медлила?
Столько людей полегло... Отслужили молебен,
крестным ходом прошли по линии огня, причем
ни один из участников не был даже ранен. А 25
декабря враг был остановлен. Теперь та икона ви-
сит в Свято-Зачатьевском храме города Чехова.

Если для неверующего подобная история -
лишь череда совпадений, то для христианина -
подтверждение силы молитвенного слова. Пото-
му-то до сих пор рассказывают о чудесной
встрече с самим князем церковной певчей Ма-
рии, заплакавшей от зрелища того, во что пре-
вратился Свято-Данилов монастырь в тридцатые
годы. Благоверный положил ей руку на плечо и
произнес: «Что ты плачешь? Ведь я же сказал: я
с вами, и никакая сила не одолеет вас!» Годы
спустя именно этот монастырь первым в России
был возвращен церкви. И недаром в этот день
прозвучали над площадью слова одного из цер-
ковных иерархов: «Соединение человеческих
усилий с благословением Божиим всегда прино-
сит великие плоды».

Потом шествие продолжилось до самого мона-
стыря. «Крестный торжественный ход: лики, свя-
щенники, паства - с пением светлым идет»...

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ВЕРОЙ СИЛА МНОЖИТСЯ

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А

Прежде всего в рамках Дня го-
рода открылись новые рай-
онные управления социаль-

ной защиты населения, центры со-
циального обслуживания (ЦСО),
комнаты технических средств реа-
билитации. Приготовила свой по-
дарок малообеспеченным горожа-
нам торговля. Так, супермаркеты
ввели скидки на различные товары
- от 15 до 25 процентов. Примеру
торговли последовали предпри-
ятия бытового обслуживания. Они
предложили такие услуги, как бес-
платные прически в парикмахер-
ских, 30-процентную скидку в хим-
чистках.

Городские власти обеспечили
некоторые категории горожан спе-
циальными талонами, дающими
право на обслуживание в центрах
бытовых услуг по льготным рас-
ценкам. Среди благотворительных
акций - вручение продовольствен-
ных наборов, бесплатные обеды во
многих предприятиях городского
общепита. Во всех пансионатах ве-

теранов для проживающих приго-
товлены праздничные обеды.

Реализована большая культур-
но-благотворительная программа.
Она включала автобусные и пеше-
ходные экскурсии, концерты, теат-
рализованные и эстрадно-цирко-
вые представления, лекции и бесе-
ды, тематические конкурсы и вик-
торины, посещение театров, кино-
театров, музеев и Третьяковской
галереи. Для пенсионеров - клиен-
тов ЦСО, а также проживающих в
пансионатах для ветеранов были
организованы встречи с интерес-
ными людьми, актерами театра и
кино, просмотры фильмов, празд-
ничные концерты. Во всех соци-
альных приютах для детей и под-
ростков прошли фестивали твор-
чества.

Свои праздничные благотвори-
тельные программы разработали и
провели административные окру-
га. Одна из самых представитель-
ных организована префектурой
ЦАО, где прошла основная часть

праздничных мероприятий Дня го-
рода. Малообеспеченным жителям
округа вручались товары длитель-
ного пользования. В День города
165 жителей ЦАО получили теле-
визоры, холодильники, пылесосы,
стиральные машины. Более 2 ты-
сяч праздничных наборов вручили
сотрудники ЦСО при посещении
лежачих больных, инвалидов, оди-
ноких и престарелых жителей ок-
руга. 84 одиноким пенсионерам
оказаны услуги по уборке квартир.
В каждом районе ЦАО прошли
праздники для инвалидов и детей-
инвалидов.

Состоялось торжественное от-
крытие управления социальной за-
щиты Красносельского района. Это
8-е подобное управление в округе
и 104-е в столице. Ввод в действие
Красносельского управления, по
словам префекта ЦАО Геннадия
Дегтева, позволит обеспечить в
полном объеме комплекс социаль-
ных услуг для жителей района.

Геннадий ГЕНУШКИН

БЕЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 
ПРАЗДНИК - НЕ В РАДОСТЬ

Кто куда, а
юные рыболо-
вы в День го-
рода отправи-
лись попытать
счастья в му-
зей-заповед-
ник «Коломен-
ское», где 7
сентября про-
ходили тради-
ционные со-
ревнования на
кубок ДЮСК
«Вымпел».

Асы решили сделать ставку на плотву. Но когда
порывы восточного ветра усилились, все друж-
но переключились на скоростную ловлю уклей-

ки. И это правильно! Уклейка заметно перевесила
другую рыбу в уловах.

К счастью, уклейки после этих соревнований в Мо-
скве-реке меньше не стало: в лучших традициях меж-
дународных соревнований пойманная рыба отпуска-
лась в родную стихию.

В личной зоне победил Алексей Муругов из ДЮСК
«Вымпел». Секрет его успеха - ловля на сверхкорот-
кие удочки и постоянное использование прикормки

(в этот раз он соблазнял уклейку прикормкой «Ры-
барь»). За три часа Алексей выловил три килограмма
уклейки.

Лучшим в лично-командной зоне стал Юрий Сип-
цов (шесть килограммов рыбы за четыре часа ловли).
А кубок по результатам соревнований достался хозяе-
вам - команде ДЮСК «Вымпел» в составе Юрия Сип-
цова, Игоря Клочкова и капитана Александра Рудако-
ва. Ну а призы за волю к победе по праву достались
участвовавшим в соревнованиях девушкам.

Николай ЛАЗУТЕНКОВ,
тренер ДЮСК «Вымпел»

УКЛЕЙКА В ТЕМПЕ АЛЛЕГРО
Ф
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После дождичка в четверг, накануне праздника, прошла
общегородская ярмарка вакансий «Навстречу Дню города».
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Бородинское сражение, как
и 191 год назад, остается
символом величия русско-

го народа, предметом нацио-
нальной гордости. В нем с обеих
сторон участвовали около 300
тысяч человек и полторы тысячи

орудий. «Смешались в кучу кони,
люди...» - лермонтовские строки
увековечили самую героическую
баталию 1812 года.

И вот около полутора тысяч
участников театрализованного
шоу развернули перед зрителями

события тех лет. Под знамена
двух армий встали воспитанники
военно-исторических движений и
клубов. Облаченные в форму гу-
саров и кирасиров, вооруженные
настоящими пушками, они воссо-
здали реальную картину боя, по-
ражая воображение публики.

Принято считать, что в той ис-
торической битве победителей
не было: Наполеон потерял уби-
тыми и ранеными 50 тысяч чело-
век, Кутузов - 44 тысячи. Но бла-
годарная память потомков убеж-
дает: победа осталась за тем на-
родом, который отстаивал свою
свободу и честь Отечества.

Леонид ШИРОКОВ

В музее-заповеднике «Бородино» отмечали
годовщину славной битвы инсценирован-
ным сражением, в котором участвовали пе-
хота, артиллерия и кавалерийские части.

УЖ БЫЛ ДЕНЕК!..



В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
ХСпогодкой не повезло. Было довольно

прохладно, но на теплоходе климат был
самый теплый, душевный и сердечный:

перезвон бокалов с шампанским, песни, по-
дарки. Души женщин-горемык оттаяли, и го-
ре, пусть на время, отодвинулось в сторонку.

В мини-беседах с ними не стал склонять к
тяжелым воспоминаниям, а задал всем один
вопрос: как им сегодняшняя Москва, какие
есть пожелания мэру и правительству города,
который отмечает свой очередной день рож-
дения?

Любовь ПАНИНА, 
мать шестерых детей:

- Я коренная москвичка и город свой очень
люблю. За последние годы он заметно похо-
рошел. Мэр, правительство столицы по воз-
можности материально поддерживают много-
детные семьи, и за это им спасибо. Но есть
одно пожелание: побольше предоставлять
жилья молодым семьям, тогда и рождаемость
будет повыше, а ведь дети - будущее Москвы.
Если мэр столицы снова будет баллотировать-
ся на этот пост, вся моя семья проголосует за
него, потому что он опытный хозяйственник и
справедливый человек.

Людмила КОЧИНА:
- Хочется, чтобы больше никогда не повто-

рялись чеченские военные события и наши
мужья, сыновья не гибли в мирное время. Ну
а мэру, правительству столицы пожелаю про-
должить наведение порядка и чистоты в горо-
де, обеспечивать москвичам спокойную жизнь
и безопасность.

Татьяна РЯБУНОВА:
- Москва, конечно же, благоустраивается,

но от этого моему материнскому сердцу не
легче, не веселее. Мой сын пропал в Чечне, и
до сих пор не могу найти его следы. А военные
чиновники меня просто отфутболивают. Про-
шу мэра и правительство столицы оказать по-
сильное содействие в прояснении судьбы мо-
его сына.

Валентина САБАНЕЕВА:
- Москва молодеет на глазах, и знаю, что

это происходит во многом благодаря неуем-
ной энергии нашего мэра Юрия Михайловича
Лужкова, который досконально знает город-
ское хозяйство. Желаю ему крепкого здоро-
вья, буду голосовать за него.

Людмила КОСТИКОВА:
- Вижу, как за последнее время стали благо-

устраиваться наши дворы и подъезды, а это
значит, что общегородская программа «Мой
двор, мой подъезд» на самом деле осуществ-
ляется. Но вот что тревожит: мы сами, жиль-
цы, не поддерживаем порядок в своих дворах
и подъездах, стали пассивными, замкнулись в
своих квартирах. Я однозначно за возрожде-
ние субботников, которые раньше объединяли
нас и на самом деле были праздниками совме-
стного труда в местах нашего общего прожи-
вания. Знаю, что за это активно ратует и мэр
столицы, и я ему благодарна.

Ну и конечно, от имени всех пассажирок
этого теплохода хочу поблагодарить предсе-
дателя нашего союза Марию Большакову и
председателя Комитета общественных связей
города Москвы Татьяну Васильеву за органи-
зацию для нас такого душевного праздника, от
которого и в холодную погоду очень тепло.

Николай АНДРЕЕВ
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эхо праздника
В СТОЛИЦЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО

БОЛЕЕ 50 РЕГИОНАЛЬНЫХ
ЗЕМЛЯЧЕСТВ. И ВСЕ МЫ 

ЗДЕСЬ - ЗЕМЛЯКИ

ТЕПЛЫЙ
ТЕПЛОХОД
В минувшую субботу моя да-
вняя знакомая Мария Боль-
шакова - председатель Сою-
за семей военнослужащих
России, дочь погибшего при
исполнении служебных обя-
занностей офицера мили-
ции - пригласила прогулять-
ся на теплоходе по Москве-
реке. В День города она при
поддержке председателя
Комитета общественных
связей города Москвы Тать-
яны Васильевой организо-
вала эту речную прогулку
для матерей, жен и детей во-
еннослужащих, погибших в
Афганистане, Чечне, других
«горячих точках», для мате-
рей многодетных семей.

Социальный магазин, парикмахер-
ская, химчистка, прачечная и мас-
терская по ремонту обуви будут об-

служивать эту категорию москвичей по
льготным ценам. Подобные центры уже
есть в девяти из десяти районов Цент-
рального округа. В следующем году пла-
нируется закончить строительство соци-
ального комплекса в Мещанской управе.

А в Дни города в ЦАО прошло еще од-
но яркое мероприятие - Гоголевский буль-
вар превратился в большой и яркий вер-
нисаж. Здесь представили свои работы
как маститые художники, так и начинаю-
щие. 

Москва, старая и современная, во всей
ее многоликости сверкала красками на
десятках картин. Тут можно было не толь-
ко полюбоваться произведениями искус-
ства, приобрести их, но и насладиться вы-
ступлениями московских артистов. А сту-
денты художественных вузов с удовольст-
вием приняли участие в мастер-классах,
организованных для них известными ху-
дожниками и скульпторами. 

Однако нынешний День города для жи-
телей ЦАО стал примечателен прежде
всего тем, что многие из них смогли отме-
тить праздник в своих дворах. Так, в суб-
боту прошел День дома 54 по проспекту
Мира. В доме 7 по улице Гиляровского со-
стоялся спортивный праздник «Парад-ал-
ле в нашем дворе» с участием артистов
цирка. В воскресенье после концерта уча-
щихся музыкальной школы № 7 «Играй,
гармонь» на Мытной, 44 и на литератур-
но-музыкальном вечере «От древле

досель» в Банном переулке, 4 прошли
праздничные чаепития.

Кроме того, в субботу в Кривоарбат-
ском переулке, 17 управа района Арбат
открыла новую спортплощадку, на кото-
рой прошел товарищеский матч по фут-
болу между местными подростками и ми-
лиционерами. А в доме 6 на улице Фадее-
ва состоялось открытие социального ма-
газина для малоимущих жителей Тверско-
го района.

В воскресенье в Екатерининском парке
префектура округа и управа Мещанского
района чествовали молодоженов и вручали
ордера на жилье и подарки старожилам
Москвы. Одновременно в Поварской Сло-
боде на Арбате под Пушкинским дубом про-
шел концерт фольклорных коллективов, а в
районе Якиманки, на Житной, 10 жильцами
дома при содействии фонда Международ-
ное общество «Поощрение искусств» про-
ведены конкурсы детского рисунка на ас-
фальте «Мой дом», детской скульптуры из
пластилина «Мой любимый зверек» и игры
на свежем воздухе. В 1-м Спасоналивков-
ском переулке по инициативе жильцов со-
стоялся концерт авторской песни.

- Знаете, отмечать праздники в своем
дворе - это здорово, - сказал «МС» житель
Кривоарбатского переулка Семен Фролов.
- Словно возвращается то время, когда во
двор выносили столы, каждый приносил
угощение для всех, а потом танцы, песни...
Как и тогда, сегодня соседи лучше узнают
друг друга, а это значит, что жить они те-
перь будут в мире и согласии...

«МС» - Интерфакс

Правда, первая, праздничная, дискотека
началась не совсем обычно: депутат Го-
сударственной думы Георгий Боос и

префект Северо-Восточного административ-
ного округа Ирина Рабер сделали всем при-
сутствующим подарок - исполнили под гитару
песню «Московские окна». Гостей в этот день
в новом центре было много: космонавт Павел
Попович, целая делегация из Шевченковского
района Киева,  глава управы Сергей Семирха-
нов, работники департаментов образования и
социальной работы.

Больше всех радовался этому событию, на-
верное, хозяин, директор парка Андрей Михе-
ев. Центр молодежного досуга - его долго-
жданное и выстраданное дитя. Строили центр
с 1994 года хозспособом. Помогали и управа,
и префектура, но только потому, что сам дире-

ктор не  упускал ни одной возможности найти,
привлечь средства, материалы, подрядчиков...
Кстати, он не только прекрасный администра-
тор, но и талантливый музыкант. По словам
Андрея Михеева, центр строился как игровой,
досуговый, одновременно в нем могут развле-
каться не менее 400 посетителей.

В районе нет другой закрытой концертной
площадки. Поэтому в планах центра не только
дискотеки, вечера отдыха, но и выступления
творческих коллективов.

- Думаю, что в новом центре будут прово-
дить досуг не только дети и подростки, но и
люди других возрастов, - заключил Андрей
Валентинович. - Новый центр, построенный с
такой любовью и такими трудами, пустовать
не будет.

Наталья КРАСОВА

ПОЗВАЛА ГОРА
ПОКЛОННАЯ...

РЕТРОМОТОРЫ 
ЛЮБЛИНА
Впараде наряду с отечественными и зарубежными маши-

нами выпуска последних 50 лет приняли участие около 20
самых ценных экспонатов музея - автомобилей 30-50-х

годов прошлого века. Следующий парад автостарины дирекция
музея планирует провести в День Победы 9 мая, обещая свез-
ти на него раритетные автомобили со всех концов страны.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В канун Дня города открылся комплексный центр
социального обслуживания жителей района Таган-
ский. Это долгожданный подарок для пожилых и
малоимущих жителей. 

ЧТО НИ УЛИЦА, ТО СЮРПРИЗ

Центром притяжения для
молодежи в дни торжеств
стала Поклонная гора. Вла-

сти Западного округа создали
максимум условий, чтобы под-
растающее поколение смогло
порезвиться и отдохнуть. Прав-
да, место для этого выбрано,
быть может, и не самое удачное.
Все-таки мемориал, посвящен-
ный Великой Отечественной
войне, настраивает на серьез-
ный лад. Но зато много свобод-
ного места. 

Парк Победы оккупировали
учащиеся школ, колледжей.
Проводились соревнования по
катанию на роликовых коньках.
Для юных художников устроили
конкурс граффити. Плюс кон-

цертная программа и народные
гулянья, которые продолжались
до позднего вечера. Хорошо, что
молодые не остались равнодуш-
ными к Дню города и по мере
сил и таланта воздали должное
древней и в то же время вечно
юной столице. Быть может, кто-
то из них впервые по-настояще-
му почувствовал себя москви-
чом именно здесь, на том самом
месте, где традиции прошлого
ощущаешь живее, чем где бы то
ни было. Я думаю, о таком дне,
об этих счастливых лицах юных
москвичей когда-то мечтали за-
щитники столицы, чей подвиг
запечатлен в бронзе и мраморе
здесь, на Поклонной.
Александр АСТАФЬЕВ

ПОЛВЕКА  
В ОДНОМ ДОМЕ

В День города в Лианозовском парке, любимом и по-
пулярном месте отдыха жителей СВАО, открылся
Центр досуга молодежи. Сразу же после того, как бы-
ла перерезана красная ленточка и погасли последние
искры  приветственного фейерверка,  центр принял
своих молодых хозяев и начал работать.

ПЕСНЯ ОТ ПРЕФЕКТА Одному из первых зда-
ний переходного пери-
ода от сталинского

«классицизма» к хрущев-
скому «модерну» - дому 12
по проспекту Мира - испол-
нилось 50 лет. В субботу, 6
сентября, по сему поводу
здесь состоялись празднич-
ные мероприятия «Мой дом
- моя судьба», сообщила
пресс-служба префектуры
СВАО.

Гости праздника, органи-
зованного инициативной
группой жителей дома, поз-
накомились с судьбой строе-
ния и услышали рассказы о
его жителях. В праздничных
мероприятиях приняли уча-
стие танцевальные коллекти-
вы, артисты Московского те-
атра оперетты, исполнители
русских романсов.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Праздник «Дорогая моя столица» в
районе Люблино состоялся в субботу, 6
сентября, на территории Московского
музея старинных автомобилей и мото-
циклов. Здесь прошел Всероссийский
парад автомототехники «Ретромотор».

В День города у известного в
районе Выхино-Жулебино
(ЮВАО) кинотеатра «Волго-

град» собрались школьники - маль-
чишки и девчонки, а также их родите-
ли. Первые участвовали в эстафете,
вторые дружно за них болели. Побе-
дителей ждали игрушки.

Потом родители наслаждались
творчеством своих маленьких арти-
стов - певцов, танцоров, чтецов. На-
конец настала очередь гордиться за
мам, пап и бабушек. Они, словно
ожившая доска почета, появились
на сцене. Лучшие люди района рас-
сказывали о своих трудовых дости-
жениях.

Спортивные состязания, живая
музыка, гулянья в парках с чаем и
вкусными горячими бубликами... Все
это мы могли увидеть и услышать
«На закате лета» - так назывался фе-
стиваль бардовской песни, перекоче-
вавший из Коломенского в Кузьмин-
ки и встретивший с нами праздник.

Елена ВОЛКОВА

В День города в Во-
сточном админи-
стративном окру-

ге прошла встреча наци-
ональных и региональ-
ных землячеств «Моск-
ва - любовь моя». 

Состоялась она в
воскресенье, 7 сентяб-
ря, на Измайловском
острове.

В праздничной ак-
ции, проведенной по
инициативе Московско-
го координационного
совета землячеств и
включенной в програм-
му Дня города, приняли
участие активисты бо-
лее 50 региональных
организаций, зарегист-
рированных в Москве.
Кроме них в празднике
участвовали члены
официальных делега-
ций регионов России,

руководители постоян-
ных представительств
субъектов РФ.

У ворот Измайлов-
ского острова гостей
встретил фольклорный
ансамбль.  На террито-
рии их приветствовали
ростовые куклы и духо-
вой оркестр. Вести теат-
ральную программу бы-
ло поручено известным
телевизионным дикто-
рам. В концерте приня-
ли участие хор имени
Пятницкого, а также Ва-
лентина Толкунова, На-
талья Варлей, Иосиф
Кобзон, группа «Само-
цветы», другие извест-
ные исполнители и кол-
лективы. Встреча за-
кончилась празднич-
ным фейерверком.

Геннадий 
ГЕНУШКИН

ОСТРОВ СОБРАЛ
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ПРИШЛО ЛИ ЕГО ВРЕМЯ?

Торопить события опасно. Од-
нако всегда полезно посмот-
реть на себя со стороны, про-
анализировать ситуацию и по-
нять: какие мы, где находимся
и почему?

Поводом для разговора ста-
ло приятное событие - подве-
дены итоги конкурса «Лучший
дворник Москвы». В число по-
бедителей вошла и Валентина
Петровна Филиппова из Севе-
ро-Западного АО. Я хотела на-
писать о ней. Дворником она
работает почти 30 лет и все
время - на одном месте. Так и
напрашивался образ храни-
тельницы московского уюта и
дворового порядка. Но долго
не могла до нее дозвониться.
Каждый раз к телефону подхо-
дила девочка: «А бабушки нет
дома». Девочка мне рассказа-
ла, что зовут ее Настенька, что
взрослых в квартире много, да
только сходятся они ближе к
ночи. И вот однажды закричала
в трубку: «Я сейчас Диму позо-
ву!»  Это был сын Валентины
Петровны. Он сказал: «Мама
только что была дома, часик
отдохнула, попила чай и ушла
на бункер...»

Какой бункер? Она что - еще
и подземное укрытие убирает?
И представлялась Валентина
Петровна уже не простой двор-
ничихой... Тут я не постесня-
лась и поздно вечером позво-
нить. 

Она мне так объяснила доро-
гу: «С автобуса сойдете - перед
вами будет несколько тропи-
нок. Но вы ступайте по той, ко-
торая вся в цветах. Она выве-
дет аккурат к подъезду, где я
буду вас ждать...» Прямо как в
сказке. Только дождь был сов-
сем не к месту. И приехала я
раньше времени.

Обошла вокруг дома. Нико-
го. Даже собаку в такую погоду
никто не выгуливал. Наконец у
торца дома нашла женщину -
выгружала мусор в баки:
«Знаю я Филиппову. Кто ее не
знает. Здесь она где-то... А что
ей дождь? Она привычная - в
мороз да снег гребет все да ме-
тет...»

Я вернулась к тому подъезду,
на который выводит цветочная
тропинка. Под бетонным ко-
зырьком стояла  скамейка - су-
хая и, кажется, совсем новая.
Уселась. Оглянулась. Ба! Да тут
не только скамейки у каждого
подъезда, но и по две мусор-
ные урны, новые и красивые, а
в них - пакеты целлофановые
для удобства, чтобы раз - и вы-
нуть весь мусор сразу. Возле
моего дома такого «шика» не
имеется. И невольно начала
сравнивать. Здесь были соч-
ные газоны без единого сорно-
го растения, а по ним любовно
рассажены цветочные остров-
ки. Густая трава не позволяла
дождю намывать землю на ас-
фальт, поэтому, несмотря на
затяжную непогоду, грязи не
было. Тротуары и проезжая
часть пестрели заплатками, но
они наложены ровно, поэтому
лужи нигде не стояли. Под бал-
конами трава была жиденькая
и будто расчесана в одну сто-
рону. Неужели ветер постарал-
ся? Но он не может дуть от
стенки к тротуару... И пока я
размышляла над этой загад-
кой, в конце дома появилась
женщина...

Ее нельзя было не угадать.
Выцветшая оранжевая кепка
козырьком на затылок, старый
растянутый свитер и холщовые
бесформенные штаны. Перед
собой она толкала дивное со-
оружение: на основание из-под
старой детской коляски была
прикреплена детская ванночка,

под ней - пластмассовый ящик,
а в него воткнута метла ручкой
вверх. Сбоку тележки торчал
другой дворницкий инвентарь
и висел большой пакет для му-
сора.

Валентине Петровне было
неловко - будто среди москов-
ских дворников она единствен-
ная ходит в таком виде. И вы-
ручила себя шуткой: «Осталось
только на метлу сесть - чем не
баба-яга?» Но лицом на эту
роль не вышла - очень доброе,
улыбчивое, приветливое.

Она устало присела рядом на
скамейке, осушила ладонями
лицо. И разговор ей был в удо-
вольствие, как отдых, потому
что ничего за душой не таила,
не хитрила, не мудрила. Все в
ее жизни просто и сложно, лег-
ко и трудно - как и положено у
людей.

«Я РАССКАЖУ, А ВЫ СУДИТЕ»

- Кто траву расчесал? Да кто
же, как не я. Народ после рабо-
ты отдыхает на балконах, и ле-
тят вниз окурки, пивные бутыл-
ки, пакеты из-под чипсов... Ут-
ром, конечно, добавят. Жильцы
еще на работу собираются, а я
уже траву метлой чешу. Там, где
немного мусора, руками соби-
раю. Но с той стороны дома уже
проплешины под балконами -
это от того, что окурков очень
много и приходится выметать, а
метла траву выдирает. Этой вес-
ной газоны подсевали. И косили
недавно. Но дождь поливает ка-

ждый день, трава растет быст-
ро. Я с метлой пройдусь, она и
лежит как причесанная.

Цветы жильцы посадили. Са-
ми и ухаживают. Конечно, я
многих знаю, общаюсь. Живу-то
в соседнем доме. Наши дети вы-
росли вместе в этих дворах, те-
перь внуки бегают. У меня трое
детей. Настенька - дочкина де-
вочка. Димка - старший сын,
есть еще младший. И зять с на-
ми живет. А квартира в три ком-
наты. Весело, да? И никакое
расширение нам не светит, по-
тому что общая площадь нашей
квартиры 80 метров - на челове-

ка больше 10 выходит. Я не к то-
му, чтобы жаловаться. Люди
есть и теснее нас живут. Теперь
в дворники квартирами не зама-
нивают. За последние годы у
нас только одной женщине до-
бавили освободившуюся комна-
ту в коммуналке.

Да я и в дворники пошла не
из-за жилья, хотя в те годы мно-
гие так делали. Раньше работа-
ла на Тушинской чулочной фаб-
рике. Вышла замуж. Когда дети
родились, мне было очень удоб-
но иметь работу рядом с домом.
Потом они подросли, помогать
стали, и я уже не искала другого
места. Теперь и Дима работает
дворником, и муж. Да, три двор-
ника в семье. Больше всех зара-
батываю я. В прошлом месяце
тысяч семь вышло. На такие
деньги не сильно разбежишься
- это верно. Но жить можно. Не
знаю, прибавят ли скоро? Да ес-
ли и прибавят к зарплате, цены
ведь тоже подпрыгнут, в итоге
останемся с тем, что было. А по-
лучаю я больше своих мужиков
не потому, что дворником давно
работаю - за выслугу лет нам
ничего не добавляют. Зарплата
не одинаковая оттого, что тер-
ритория у нас разная. Нагрузку
я себе не самую большую взяла,
есть люди, которые и побольше
моей территории убирают.

И каждый день, не считая
воскресений, из года в год вы-
хожу в этот двор на работу. Зи-
мой надо очень рано вставать,
если ночью снег сыпал, чтобы,
пока народ пойдет на работу,

успеть хотя бы тропинки прочи-
стить. А летом поднимаюсь по
зимней привычке. Подметаю
везде, мусорные урны вычи-
щаю... Да, это я придумала па-
кеты туда класть. Потому что
урны такие неудобные. С виду
красивые, аккуратные, но они
же не снимаются, их перевора-
чивать надо. Вот смотрите, я ее
наклонила - и верхний край поч-
ти в асфальт уперся. А мусор ку-
да - тоже на асфальт? Я даже
придумать не могу, что бы такое
плоское можно сюда подсунуть.
Ну и решила, что проще будет,
если пакет в урну класть, а что-

бы ветер не уносил, концы его
закрепляю. Так дождь теперь
целыми днями хулиганит - воду
в пакеты наливает. Где пакеты
беру? Да на мусорке их полно.

Когда-то тут стояли удобные
урны. Помните, везде по Москве
были такие тяжелые и  круглые,
а в них ведро ставилось. И не
поверите, в одну ночь их не ста-
ло во всем дворе. Я искала-ис-
кала... А жильцы мне говорят:
да они уже у кого-то на даче, не
ищите. Зачем? Оказалось, что
этими урнами фундамент укреп-
ляли (тогда со стройматериала-
ми туго было) - по углам заму-
ровывали, урны-то бетонные,
крепкие. Народ у нас изобрета-
тельный.

Так вот, вычищу урны, подме-
ту и иду собирать на своей тер-
ритории крупные вещи, выбро-
шенные жильцами. Что угодно
выбрасывают - ящики разные,
коробки большие, двери ста-
рые, холодильники, плиты...
Кто-то у подъезда бросит, дру-
гие только до мусорного бака
донесут. А я тащу все на бункер.
Что такое бункер? Да это мы так
называем контейнер для круп-
ногабаритного мусора - в конце
соседнего дома стоит. Конечно,
есть такие вещи, которые я одна
не только донести, сдвинуть с
места не могу. Тогда мы, двор-
ники, собираемся вместе, помо-
гаем друг другу.

С жильцами я не ругаюсь.
Иногда сделаешь замечание, но
у таких один ответ: «Делаю так,
как мне удобнее». Знаете, про-

ще лишний раз убрать, чем по-
стоянно замечания делать. Я не
воспитатель. Люди взрослые,
зарабатывают хорошо, евроре-
монты делают, мебель меняют...
Это их право. Я, конечно, не
обязана холодильники от подъ-
ездов таскать, но и штрафовать
не вправе. Да и кого? Попробуй
узнать, чей холодильник, - хозя-
ина не найдешь.

Из моей же зарплаты не забу-
дут вычесть штраф, если мне
сделает замечание комиссия.
Тут и свое начальство бегает, и
то, что повыше, постоянно с
проверками ездит. А вы спра-

шиваете, зачем гребусь целый
день. После того как у бункера
поработаешь, тяжести закиды-
вая, руки болят. Иду домой, пе-
редохну малость, перекушу и -
снова во двор. Уже опять полно
бумажек, оберток разных. Снова
собираю. Если бы наши люди
покультурней были, тогда бы,
конечно, и уборки меньше. А так
уже в привычку вошло - время
от времени обходить свой двор.
В прошлый новогодний вечер
стемнело уже, а я думаю: обегу
еще разок вокруг дома. И что вы
думаете? Перед мусорными ба-
ками появился старый унитаз -
праздничное настроение людям
портит. Я его - на санки и в бун-
кер потащила... Это уже не про-
фессия, а скорее натура вторая,
привычка - все время чистить,
скрести, мести...

Но летом еще грех жаловать-
ся. А вот зимой, когда помимо
мусора снег валит... Очень тя-
жело. Да какая техника! О чем
вы говорите? Есть один мото-
блок на всех дворников - его на-
до перед собой толкать, чтобы
он снег сметал с тротуара. Но
эта машина справляется, если
асфальт идеально ровный да
снег пушистый и неглубокий.
Наши условия такая техника не
выдерживает. Тротуары мы
вручную чистим. На проезжей
части трактор сгребет снег в
сторону, а нам надо на газоны
его перебросить. Но вдоль газо-
нов машины сплошь стоят. Вот
и пихаешь в щели. У нас ведь
целую зиму борьба с автовла-

дельцами идет. Будь я Лужко-
вым, я бы им по пять метров до-
роги выделила - пусть там снег
всю зиму чистят. Но они ведь
что мне говорят: «Это не посто-
янное мое место парковки, я
сейчас прочищу, а другой свою
машину поставит». Недавно
жильцы добились, чтобы распа-
ханную колесами часть газона
засыпали под стоянку - все рав-
но там грязь постоянно. Намно-
го аккуратнее во дворе стало.
Может, и зимой на дороге по-
просторней будет.

Вот моя техника! Видали? Да
у всех такие коляски. Заводских

нам теперь не дают. Я-то еще
помню, лет 20 назад привезли в
наш ЖЭК две тележки на испы-
тание. Говорили, что дорогие.
Рабочие попробовали и не взя-
ли. А я согласилась. Техника, ко-
нечно, «мудреная»: четыре ко-
леса, верхний ящик и поддон -
железные, тяжеленные. А под
ними металлические прутики с
мой палец толщиной. Раньше
асфальт вокруг домов похуже
был, колесо в выбоину заскочи-
ло, и эти прутики под груженой
коляской переломились. Долго
мы смеялись над тем изобрете-
нием: это же какой-то институт
специально проектировал...

Потом мне дали еще одну ко-
ляску на испытание - тоже тяже-
лая и на трех колесиках, чуть ка-
кая неровность, она на бок зава-
ливалась. Никак понять не могу:
космические ракеты, самолеты
и еще много чего сложного и
хорошего делают в нашей стра-
не, а удобную тележку для двор-
ника придумать не могут. Мет-
ла, лом, лопата - вот моя техни-
ка. Где же те изобретатели, что
придумали мусорными урнами
фундаменты укреплять?

Через год мне на пенсию. И за
все время, что дворником рабо-
таю, в моей профессии мало что
поменялось. Хотя жизнь вокруг
изменилась. Почему-то так вы-
ходит: стараемся-стараемся,
еще один шаг осталось сделать
- и во всем хорошо будет, но...
не получается завершающий
шаг. Терпения у нас не хватает,
что ли? Вот, например, за до-
мом есть крутой склон, и по ни-
зу его в дождь вода ручьем сбе-
гает. Когда асфальт ровняли, я
просила рабочих: положите в
этом месте еще один бордюр,
ручей тогда прямо в водосток
направится и не будет грязь на
дорогу намывать. Нет, не сдела-
ли. Один бордюр всего пожале-
ли. Или поленились. Почему?

ДВОРОВЫЙ КАМЕНЬ 
ПРЕТКНОВЕНИЯ

Лично мне кажется, что те ра-
бочие просто пожадничали.
Рыночные отношения, которые
доходят сегодня до московских
дворов, стимулируют пока
только выгоду и редко наказы-
вают плохое качество и безот-
ветственность.

Начали разговор о человеке,
а уперлись в проблему. Ситуа-
ция привычная, потому что
жизнь такая. Мы с Валентиной
Петровной пытались вначале
вдвоем разобраться в тех воп-
росах, о которые она спотыка-
ется каждый день, однако ни-
чего у нас не вышло. Нынче
везде говорят о реформе ЖКХ,
о рыночных отношениях в ком-
мунальном хозяйстве, очень
многие положительные изме-
нения мы чувствуем на себе и
видим вокруг. Но вот сидит ря-
дом со мной дворник, малень-
кая и активная частица город-
ского хозяйства - что в ее рабо-
те изменилось за последнее
время? Нагрузки увеличились,
требования повысились... И
все? Или из этого уютного дво-
ра не все видно?

И я пошла по управленче-
ским кабинетам - ради Вален-
тины Петровны. Но уяснить, ка-
ким боком рыночные отноше-
ния соприкасаются с дворни-
ком Филипповой, оказалось
таким же трудным делом, как и
старые холодильники в бункер
свозить.

В РЭУ № 12 (бывший мест-
ный ЖЭК) сидят непосредст-
венные начальники Валентины
Петровны. Инженер по труду
Ольга Викторовна Симоянова -
молодая, бедовая и толковая
женщина. Она только об одном
не захотела говорить: «Вы ме-

8
ЭТО НЕ ПРОФЕССИЯ,
А ВТОРАЯ НАТУРА -
РОДИНУ 
ПОДМЕТАТЬ!

реформа ЖКХ:
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ДВОРНИК В РЫНОК 
А ТО БЫ ОН ДАВНО ТАМ ВЫМЕЛ УПРАВЛЕНЧЕСКИЕ КОРИДОРЫ 

Фотографироваться Валентина
Петровна пришла в новенькой спе-
цовке - раздобыла на такой случай.
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ня даже не спрашивайте, кого
и как я нанимаю на работу, ес-
ли у меня дворников или ра-
бочих не хватает». А по ос-
тальным вопросам разложила
передо мной все ведомости,
сводки, журналы...

ПОДУШНЫЙ РАЗГОВОР

- За нами закреплены 33 до-
ма. Мусор из них выгребают и
подъезды моют рабочие комп-
лексной уборки - всего 36.
Прилегающую к домам терри-
торию убирают дворники. Их
26 человек. Работают по мето-
ду бригадного подряда.

У нас, как видите, идет раз-
деление процесса уборки. В
других РЭУ применяют комп-
лексный подход: все делает
один человек. Так непродук-
тивно работать. В прошлом го-
ду мы проверили это на своем
управлении, и нам не понрави-
лось. Потому что у дворников
какая первейшая задача, осо-
бенно зимой, - быстрее чис-
тить тротуары, пока народ на
работу не пошел. Ему некогда
с утра выгребать мусоропро-
вод. И лучше, если это будет
делать совсем другой человек.
Требования ведь жесткие: к 9
часам, когда мы приходим в
управление на работу, все дво-
ры и подъезды должны быть
чистыми. Техники-смотрители
уже с 8 часов обходят свои
участки. И если кто не вышел
или заболел, к 10 часам соби-
рают бригаду и вместе идут на
тот участок. В определенное
время приезжает машина за
крупногабаритным мусором, и
все идут грузить. Дворники,
сменяя друг друга, постоянно
дежурят у бункера, потому что
люди приносят мусор  и бро-
сают его не в бункер, а рядом.
Многие на замечания не реа-
гируют. За ними надо тут же
убирать. После обеда собира-
ются с техником-смотрителем
на площадке и вместе идут су-
хостой сносить или за «ракуш-
ками» выгребать... Работы
всегда полно.

Нужно признаться, что у на-
ших дворников рабочий день
ненормированный. Но в табе-
ле я проставляю 7 часов. Вы-
ходной - только воскресенье.
Работают они столько, сколь-
ко нужно, чтобы дворы были
чистыми. А в непогоду могут и
отдохнуть побольше.

Зарплату я начисляю по та-
рифу. Возьмем наугад любой
месяц, вот, к примеру, июль. У
Филипповой было 27 рабочих

дней - 181 час. Тариф за час
19 рублей 36 копеек. Умножа-
ем. Выходит примерно три с
половиной тысячи. Подожди-
те-подождите, это только нор-
ма. Но Валентина Петровна
обслуживает территорию, ко-
торая намного больше нормы.
И когда мы, исходя из справки
БТИ, посчитаем площадь ее
двора, то зарплата увеличится
до 8 тысяч. Это уже расценки
после июньского повышения.

Но у нас есть дворники, ко-
торые больше одной нормы
не тянут. Те женщины, напри-
мер, у которых дети малень-
кие, - они просто  не успевают.
А кто хочет заработать, те бе-
рутся и за две нормы, и за три.
Вот посмотрите в табель, ка-
кие у них зарплаты: от 3500 до
10000 рублей.

Халтурить нельзя. Проверки
разные бывают, комиссии ча-
стые - из префектуры, район-
ной управы, ДЕЗа... Даже по
выходным ездят. Поощрения
какие? За хорошую работу мы
на доброе слово не скупимся,
и жильцы хвалят. А вот с пре-
миями хуже. Я их могу пере-
числить: на День города выде-
ляют, День ЖКХ, 8 Марта...
Вот и все вроде бы. Но мы ста-
раемся и из собственных воз-
можностей что-то выжать.
Нам ведь спускают плановый
фонд зарплаты. Вот, скажем,
на сентябрь по дворникам -
235000 (на 26 человек). Сюда,
конечно, входят и отпускные,
компенсации разные и т.п. И
из денег, которые мы не ис-
пользовали по каким-то при-
чинам, выплачиваем премии.
Нет-нет, поровну всем не де-
лим. Мы постоянно учитываем
коэффициент трудового уча-
стия. Я знаю, кто у меня в про-
шлом месяце или квартале хо-
дил на общественные работы -
новостройку, например, сда-
вали и надо было двор там в
порядок привести.

Да и основную работу люди
с разным рвением выполняют.
Если Иванов или Сидоров
двор метет спустя рукава, я
ему говорю: слушай, мне ведь
важно не то, что ты на работе
находишься, а чисто ли у тебя
во дворе. И если ничего не ме-
няется, я прошу ту же Филип-
пову: «Валентина Петровна,
помогите убрать этот уча-
сток». Она никогда не отка-
жется - работяга, каких теперь
мало осталось. Но мести она
будет не за «спасибо», у нас
ведь бригадный подряд: в этот
день коэффициент трудового

участия я ей поставлю 1,2 еди-
ницы, а тому, кого она выру-
чала, - 0,8. Это, естественно, и
на зарплате скажется. А нера-
дивый дворник потом еще и
смотрит косо, но в другой раз
скажет: «Не нужна мне по-
мощь, сам справлюсь».

Вообще-то это дело техника-
смотрителя: следить за качест-
вом уборки. И они у нас люди
ответственные. Но я же распре-
деляю те небольшие деньги,
которые дворники будут полу-
чать в зарплату. И я должна
точно знать, кому и за что я
снимаю или добавляю лишний
рубль. Лучше я побегаю по уча-
сткам, но потом меньше жалоб
придется разбирать.

Все инструменты и другие
материальные ценности сами
мы не приобретаем, а получа-
ем на центральном складе.
Наш участок № 12 - только од-
но из подразделений большой
подрядной организации. И то,
что нам выделяют, - скудные,
конечно, поступления. Вот вы
спрашиваете, почему у Фи-
липповой, лучшего дворника
Москвы, нет спецодежды? Да
износилась давно! И не толь-
ко у нее. Последний раз нам
выделяли форму  на юбилей
Москвы, пять лет назад. У Ва-
лентины Петровны от нее
только кепка и осталась. Рука-
вицы зимой дают, перчатки -
вот, пожалуй, и все. Как наши
дворники одеваются - это и
смех, и слезы. Иногда челове-
ка узнаю не сразу. «Что это на
тебе?» - спрашиваю. «Да на
мусорке нашла», - отвечает.
Подбирают там брюки, куртки,
боты... У них ведь работа та-
кая, что на плечах горит все. А
зарплата не позволяет за свои
деньги на работу одеться при-
лично. Пока у меня была жел-
тая ткань, я сама шила жиле-
ты дворникам. Но это больше
для собственного удобства.
Иной раз встану на пригорке -
и мне уже издалека видно, на
каком участке дворник рабо-
тает. Но ткань была некачест-
венная, выгорала на солнце,
да и та быстро закончилась.

Раньше, я знаю, были двор-
ники-индивидуалы. У такого
свой участок работы имелся, и
когда он его убрал, сам или
родня работала - за этим ни-
кто не следил. Сейчас на таких
условиях можно устроиться
разве что в детский садик или
школу. Недавно студенты ко
мне приходили: хотели бы
дворы по вечерам мести или
до занятий. Но у нас давно так

не работают.  Это, видимо, то-
же сказывается на текучести
кадров - в прошлом году поч-
ти половина дворников сме-
нилась. Не получается у нас
только на досуге метлой ма-
хать. Поэтому мы стали давать
испытательный срок: присмо-
тритесь сначала, чтобы потом
не обижались.

Техники не хватает катастро-
фически. Косилок мало, а те,
что есть, ломаются беспрерыв-
но, не выдерживают нагрузок.
Дожди идут каждый день, трава
мокрая, а косить-то надо. Вот и
летят свечи, не успеваю за ни-
ми на рынок ездить. Нам на-
чальство как предлагает: поку-
пайте запчасти за свои деньги,
а потом привозите чеки на базу
- и расходы вернут. Одна свеча
для косилки стоит 95 рублей. Я,
конечно, готова и личные день-
ги выложить, лишь бы газоны
косились. Но вот у вас сейчас
много лишних денег в кошель-
ке лежит? Тоже ведь проблема. 

Среди дворников идут посто-
янные разборки за старые дет-
ские коляски. Бывает, крадут
друг у друга, потому что и такие
не у всех есть. У каждого име-
ется подвальчик для инстру-
мента. Но когда человек уходит
в отпуск, его надо кем-то заме-
нить. Женщина потом приходит
и плачет: мою коляску взяли.
Или колеса меняют, шурупчики
себе выкручивают... Я не знаю,
в какие двери надо стучаться,
чтобы нашему городу стало
стыдно - столица ведь!

Однажды по телевизору я
передачу видела, как где-то за
границей улицу машиной уби-
рали. Маленькая такая, шуст-
рая и все-все делает - даже
листву, как пылесос, втягива-
ет. И так мне было обидно за
своих людей! Нашим ведь
дворникам не так уж много и
надо: тележку нормальную,
надежный мини-блок для очи-
стки снега с тротуаров и при-
личную спецодежду. Только
после этого можно вести раз-
говор о престиже профессии.

МЕТЛУ СДАВАТЬ РАНО

А могут ли Филиппова и ее
двенадцатый участок отде-
литься от своего хозяина, ко-
торому выгодно все средства
держать в своих руках, и вый-
ти на рынок коммунальных ус-
луг самостоятельными игро-
ками? Теоретически могут.
Правовая база для этого име-
ется: регистрируйся в палате
как юридическое лицо и - ра-
ботай, дерзай... Но это сказать
легко. А на самом деле не так
уж просто добиться кредита в
банке на развитие или найти
богатых техникой партнеров,
отстоять свой фронт работ.

Но наверняка кто-то уже
прошел этот путь и закрепил-
ся на рынке коммунальных ус-
луг. Поделитесь опытом. О
возможностях и проблемах на
этом этапе мы поговорим в
отдельном материале.

Лидия ЧЕРНОШКУР

-Для начала заглянем в статьи
210 и 249 Гражданского ко-
декса. В статье 210 сказано,

что «собственник несет бремя со-
держания принадлежащего ему
имущества, если иное не предусмот-
рено законом или договором». В
статье 249 читаем: «Каждый участ-
ник долевой собственности обязан
соразмерно со своей долей участво-
вать в уплате налогов, сборов и
иных платежей по общему имущест-
ву, а также в издержках по его со-
держанию и сохранению».

Теперь предположим: у вас есть
приватизированная квартира и вы в
ней зарегистрированы, но купили
еще одну. В таком случае согласно
законодательству расходы на техни-
ческое обслуживание и отопление
второй квартиры оплачиваете по
фактической стоимости, а дотации
из городского бюджета получаете
только на оплату приватизирован-
ной квартиры.

Если у семьи две квартиры, и обе
купленные, то права на доплату она
не имеет.

Но закономерен вопрос: как уз-
нать, является ли человек владель-
цем единственного жилья? В законе
все случаи жизни описать невоз-
можно. Например, квартиру купила
не имеющая приватизированного
жилья семья. Такая ситуация пред-
ставлена в «записках клиента». У се-
мьи из четырех человек единствен-
ная квартира, оформленная в доле-
вую собственность, но зарегистри-
рованы и живут в ней трое. И эти
трое в течение нескольких лет опла-
чивали техническое обслуживание,
отопление и другие коммунальные
услуги в строгом соответствии с за-
коном, т.е. получали положенную
всем москвичам доплату как вла-
дельцы единственного жилья, а за
четвертого члена семьи оплачивали
техническое обслуживание и ото-
пление по фактической стоимости.
И вот ЕИРЦ вдруг потребовал от вла-
дельцев квартиры справку, подтвер-
ждающую, что эта жилплощадь у
них единственная.

В данном случае прав «клиент»:
требуете – значит, обязаны подтвер-
дить законность требования.

Между тем закона или положения,
подтверждающего этот запрос, нет.
Но в свою очередь есть распоряди-
тельный документ – постановление

правительства Москвы от 21.11.2000
№ 914 с внесенными изменениями в
постановление правительства Моск-
вы от 8.12.98 № 942, обязывающий
получать такие сведения в Моском-
регистрации ДЕЗ и управу.

Процедура получения таких спра-
вок проста: сотрудники ДЕЗа состав-
ляют список интересующих их вла-
дельцев квартир, и за подписью гла-
вы управы этот список направляется
в Москомрегистрацию. Та в свою
очередь дает сведения по интересу-
ющим персонам. Подчеркиваю: де-
лать такой запрос может лишь глава
управы. Вместе с тем и сами гражда-
не по своей инициативе могут сде-
лать запрос.

Этот распорядительный документ
появился не случайно: нередки слу-
чаи, когда владелец жилплощади по
тем или иным причинам не может
получить в Москомрегистрации та-
кую справку. Поэтому обязанность
получения этих сведений возложена
на главу управы.

Прав автор «заметок» и в том, что
на фоне достойно зарекомендовав-
ших себя ЕИРЦ Cвибловский центр
выглядит, прямо скажем, непривле-
кательно. Вместе с тем буквально с
первого дня существования центров
руководители комплекса городского
хозяйства не устают повторять:
ЕИРЦ созданы в первую очередь для
того, чтобы облегчить москвичам
процедуру общения с коммунальны-
ми службами, освободить от ненуж-
ных хождений за справками и согла-
сованиями. Более того, обращаясь к
работникам центров, они постоянно
подчеркивают: не ждите, когда чело-
век пойдет к вам с вопросом, упреж-
дайте, проявляйте инициативу, не
доводите дело до конфликта. Мно-
гие ЕИРЦ, как говорится, уже пере-
строились и обслуживают клиентов
сообразно современным требовани-
ям. Но есть, как видим, и противопо-
ложные примеры...

Кстати, позиция автора «заметок»
достойна уважения: настойчивость,
принципиальность таких клиентов
помогает нам анализировать проб-
лемы и недостатки в работе ЕИРЦ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Надеемся, что с
комментарием Татьяны Струтинской
ознакомятся не только сотрудники
ЕИРЦ района Свиблово, но и специа-
листы других центров, ведь подоб-
ные случаи могут возникнуть и у них.
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сегодня и завтра
У НАШИХ ДВОРНИКОВ РАБОЧИЙ

ДЕНЬ НЕНОРМИРОВАННЫЙ:
ЛЮБАЯ ХОЗЯЙКА ЗНАЕТ -

ЧИСТОТЕ ПРЕДЕЛА НЕТ

Любая операция с
квартирой – продажа,
покупка или обмен –
начинается с оценки.
От ее правильности за-

висит успех проведения этой операции.
Очень часто граждане при проведении само-

стоятельной оценки руководствуются данными из
газет частных объявлений. Это ошибочный путь.
Объявления могут публиковать частные лица, не-
сведущие в вопросе оценки.

В оценке нет мелочей. Существенное значение
имеет размер квартиры, расположение комнат,
высота потолков, величина кухни. Учитывается
наличие лифта, мусоропровода, балкона, теле-
фона, инфраструктура.

Специалисты корпорации «ИНКОМ-недвижи-
мость» при оценке квартир пользуются компью-
терными программами. Но здесь не обойтись без
знания общего состояния рынка недвижимости.

Только наш специалист-практик сможет обнару-
жить и учесть все параметры, влияющие на стои-
мость. А точность просто необходима – это ведь
ваши деньги.

Для решения столь важного вопроса, как квар-
тирный, обращайтесь к нам в «ИНКОМ-недвижи-
мость». Мы сможем точно определить стоимость
вашей квартиры и рассчитать оптимальную схему
сделки. Корпорация проводит сотни сделок в ме-
сяц, предоставляет клиентам гарантии полной
финансовой ответственности. Будем рады по-
мочь и вам решить ваши жилищные проблемы.
Задать все интересующие вопросы вы можете по
телефону 363-04-56.

Смотрите наши консультации в пря-
мом эфире КТВ «Московский север» по
средам в 19.35.

НАСКОЛЬКО ВАЖНО
ПРАВИЛЬНО ОЦЕНИТЬ КВАРТИРУ?
Об оценке квартир рассказывает руководитель корпорации
«ИНКОМ-недвижимость» Владимир Евгеньевич Титаренко.

Тел. 363-04-56

НЕ ВОШЕЛ
И ПРОЧИСТИЛ ФИНАНСОВЫЕ ПОТОКИ

РЕЗОНАНС

«С ПЛАТЕЖКОЙ 
ИЗ... БУЭНОС-АЙРЕСА»
Под таким заголовком в 30-м номере «Мос-
ковской среды» опубликованы «записки
клиента». Их автор делится печальным опы-
том общения с работниками ЕИРЦ района
Свиблово, чей профессиональный уровень
оставляет желать лучшего. Прокомментиро-
вать описанную в «заметках» ситуацию мы
попросили заместителя начальника отдела
Управления городского заказа Татьяну
СТРУТИНСКУЮ.
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ПЕНСИОНЕРЫ ХОТЯТ
ГАРАНТИРОВАННО ПОЛУЧАТЬ
ЗАРАБОТАННОЕ. А ИМ ГРОЗЯТ,
ЧТО ДЕНЬГИ УЙДУТ ЗА ГРАНИЦУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (42), 10 - 16 сентября 2003

Теперь, кажется, какой-то ответ на
сей вопрос появился. После того
как правительство столицы с чет-

верга, 4 сентября, начало размещение
городского облигационного сберега-
тельного займа «Москва». Накануне об
этом займе на пресс-конференции в
мэрии подробно рассказали замести-
тель мэра в правительстве Москвы Ио-
сиф Орджоникидзе, заместитель мэра
в правительстве Москвы, руководитель
Департамента экономической политики
и развития города Юрий Росляк и пред-
седатель Комитета государственных за-
имствований города Сергей Пахомов.
Оба вице-премьера - Иосиф Орджони-
кидзе и Юрий Росляк - указали на вы-
сокую социально-экономическую зна-
чимость этого займа: «Мы хотим, что-
бы население активно приобщалось к
экономической, в частности, инвести-
ционной политике города». «То, что мы
делаем сейчас, - без ложной скромно-
сти новое слово для российской эконо-
мики», - добавил председатель гос-
комзайма Сергей Пахомов. В ходе
пресс-конференции он ответил и на
вопросы корреспондента «МС»

- Сергей Борисович, что же представ-
ляет собой это, по вашему выражению,
новое слово?

- Цель проекта, причем достаточно
амбициозного, - способствовать тому,
чтобы население Москвы начало играть
более активную роль как частный инве-
стор.

В столице это уже третий сберзаем.
Объем первого займа 1997 года соста-
вил 100 миллионов рублей, второго,
1998 года, - 500 миллионов. Объем ны-
нешнего, третьего, займа - 1 миллиард
рублей. Размещать его мы будем в веду-
щих финансовых институтах страны -
Сбербанке, Внешторгбанке и Банке Мо-
сквы. Здесь есть государственный конт-
роль, они могут предоставить твердые
гарантии.

Это заем, которому мы придаем прин-
ципиальное значение. Он предназначен
исключительно для населения. Открыва-
ется как бы новая страница в истории го-

родских заимствований, когда мы ори-
ентируемся непосредственно на интере-
сы жителей города. Мы мобилизуем их
средства на модернизацию городского
хозяйства. Для этого на 1 миллиард руб-
лей произведена эмиссия облигаций -
номиналом в 1 тысячу рублей каждая.
Срок обращения - 1 год. Облигации бу-
дут продаваться напрямую населению.
Их можно будет не только свободно по-
купать, но и в любой момент продавать.

Всех волнует, наверное, какова будет
доходность по этой облигации. Облига-

ция имеет купонную ставку в 10 процен-
тов. То есть обеспечивает 10 процентов
гарантированного дохода, который за-
щищает накопления от инфляции. При
этом купонный доход не облагается на-
логом - это еще одно из преимуществ,
которые дает облигация «Москва» част-
ному инвестору. И другое преимущест-
во: ставка 10 процентов выше по сравне-
нию с ныне существующими банковски-
ми депозитами.

- Вы сказали о твердых гарантиях. В
чем же они, эти твердые гарантии?

- В том, что это облигации города
Москвы. Не облигации правительства
Москвы - именно города Москвы.
Правительства приходят, правитель-
ства уходят, а город Москва остается
и несет при этом взятые любым пра-
вительством обязательства. Фактиче-
ски частному инвестору предоставля-
ется благоприятный режим под госу-
дарственную гарантию.

Предыдущие два займа убедили на-
селение в том, что при любых событи-
ях на рынке финансов, даже при са-
мых непредсказуемых, Москва дер-
жит свое слово. Город погасил все
свои прежние облигационные обяза-
тельства, погасил в срок, не допустив
ни одного случая отказа по ним. В от-
личие от того, как это было в целом по
Российской Федерации и многим ее

субъектам. Весь послеавгустовский
период свидетельствует: правительст-
во Москвы - серьезный и авторитет-
ный субъект игры на рынке финансо-
вых заимствований. У Москвы безу-
пречная кредитная репутация - это
признано и в самой России, и всем
мировым финансовым рынком.

Нынешний заем исключителен для
населения по его социальной значи-
мости. Размещая его, мы хотим своей
облигацией, которая станет надежным
средством накопления, защитить лю-

дей от любых возможных финансо-
вых пирамид.

И наконец, более глобальная цель:
мы хотим, чтобы непосредственно на-
селение активно приобщалось через
вложения в эти бумаги к той экономи-
ческой политике, которую проводит го-
род. Правительство - с одной стороны,
жители города - с другой становятся
как бы сотворцами новой экономиче-
ской политики, новой инвестиционной
политики.

- В таком случае жителей города не
может не интересовать, на какие цели
привлекаемые средства будут исполь-
зованы?

- По закону о государственном город-
ском долге эти средства могут быть на-
правлены только на реализацию инве-
стиционных программ. Никаких отвле-
чений на цели вне этих быть не может.

Привлеченные средства пойдут на
то, что самими москвичами названо
приоритетным. Все эти программы
имеют ярко выраженную социальную
направленность. Какие конкретно? Это
строительство жилья, реконструкция
ветхого и пятиэтажного фонда - глав-
нейшая социально направленная про-
грамма. Еще одна - строительство со-
циального жилья, бесплатного для оче-
редников. Развитие транспорта, метро-
политена. Строительство объектов соц-
культбыта - школ, детских садов, поли-
клиник, больниц. Развитие инженер-
ной, транспортной инфраструктуры го-
рода. Вот те проекты, которые обозна-
чены как основные в инвестиционной
программе города. И средства, полу-
ченные от сберзайма «Москва», будут
использоваться на финансирование
этих проектов. Тем самым все москви-
чи получают возможность принять ре-
альное участие в развитии города, де-
лая его более комфортным, удобным
для жизни.

Одним словом, обращаясь к населе-
нию, мы в партнерстве с ним, по понят-
ным ему правилам займемся реализа-
цией наиболее острых, наиболее опре-
деляющих программ. Как добросовест-
ные партнеры, мы делаем это на взаи-
мовыгодной основе. Каждый, кто при-
мет участие в реализации этого займа,
получит с него гарантированный доход,
абсолютно гарантированную возмож-
ность защитить свои свободные деньги
от инфляции, накопить их на решение
каких-то конкретных задач, имеющихся
в любой семье.

- Эксперты позитивно оценивают та-
кие планы московского правительства.
Но говорят, что реальное усиление ин-
вестиционного потенциала города по-
требует вложения значительно боль-
ших средств населения...

- В этом отношении планы обшир-
ные. Помимо сберзайма «Москва» мы
будем размещать и другие облигации.
Так что в будущем частному инвестору
откроется доступ ко всем финансовым
инструментам правительства Москвы.

Как бы то ни было, первые
пенсионные накопительные
счета, которые на одном из

совещаний глава ПФ Михаил Зу-
рабов назвал «письмами сча-
стья», граждане, кажется, все-та-
ки начнут получать. Об этом со-
общила на прошедшем на про-
шлой неделе семинаре по пенси-
онной реформе замминистра
финансов Белла Златкис, по сло-
вам которой, ПФ сможет разо-
слать извещения лишь к 1 октяб-
ря. Что ж, лучше поздно, чем ни-
когда. Во всяком случае давно
анонсированная пенсионная ре-
форма обретает первые осязае-
мые для нас очертания. Как на
Западе, каждый пенсионер ста-
нет получать пенсию, состоящую
из трех частей: базовой (одина-
ковой для всех), страховой (учи-
тывающей трудовой вклад работ-
ника) и накопительной.

Накопительная часть образу-
ется из перечисляемой работода-
телем за своего работника части
обязательных пенсионных отчис-

лений в ПФ (в настоящее время -
2 процента от фонда оплаты тру-
да). Информация об этом и со-
держится в рассылаемых доку-
ментах за прошлый год.

Иной вопрос, что с этими са-
мыми «письмами счастья» пос-
ле получения делать? Гражда-
нам предлагают выбирать по
собственному усмотрению упра-
вляющую компанию, которой
они доверят накопительную
часть пенсии. Однако легко ска-
зать - выбирай. Именно вопрос о
размещении накопительной час-
ти пенсии вызывает у людей
серьезные сомнения. С одной
стороны, внедрение накопитель-
ной системы, конечно, привле-
кательно - у каждого появляется
возможность участвовать в уп-
равлении собственными пенси-
онными средствами. С другой
стороны, мало кто представляет,
что будет с этой самой накопи-
тельной частью пенсии, если
рынок нестабилен и вкладывать
в него свои пенсионные средст-

ва в принципе рискованно. Как
при таких-то условиях принять
правильное решение? 

Пенсионный фонд предлага-
ет два варианта. Первый: вы-
брать негосударственную упра-
вляющую компанию. Под тако-
выми, как пояснили «МС» в от-
делении ПФ по Москве и Мос-
ковской области, подразумева-
ются негосударственные пенси-
онные фонды, которым еще
только предстоит пройти атте-
стацию в федеральном ПФ. Как
подчеркивает глава ПФ Михаил
Зурабов, «среди соискателей
будут выбирать наиболее до-
ходных». Речь идет ни много ни
мало о 59 таких компаниях, ко-
торые только что отобраны пос-
ле тщательной проверки их фи-
нансовых показателей и дело-
вых качеств, прежде всего - на-
дежности. Конкурс, по словам
Зурабова, очень строгий: «Что-
бы под форсмажорные обстоя-
тельства не были замаскирова-
ны финансовые махинации».

Вариант второй: если гражданин
не заявит о своем желании (та-
ких в ПФ именуют образно мол-
чунами) перевести накопитель-
ную часть пенсионных отчисле-
ний на счет какой-либо негосу-
дарственной компании, пенси-
онными средствами распоря-
дится само государство. ПФ пе-
реведет их в государственные
ценные бумаги. Государствен-
ной управляющей компанией
этими бумагами Правительство
РФ назначило 23 января полуго-
сударственный Внешэконом-
банк. В ПФ проницательно наде-
ются, что означенных молчунов
будет большинство. Во всяком
случае, как проинформировал
«МС» советник главы ПФ Вла-
димир Вьюницкий, активного
перевода средств в негосударст-
венные структуры в 2004 году
не ожидается.

Тем паче что о сколько-ни-
будь значительных процентах и
особо выгодных вложениях по
накопительной части пенсии
для среднего москвича вообще
говорить не приходится. На од-
ного застрахованного приходит-
ся... около 1 тысячи рублей. При
этом максимальная доходность,
которую можно получить, инве-
стируя свои пенсионные накоп-
ления, составляет 20 процентов.
Ведь отчисления на накопитель-
ную часть пенсии ведутся толь-
ко с 1 января 2002 года. И толь-
ко для мужчин до 50 лет и для
женщин до 45 лет. Что касается

остальных, для них все останет-
ся по-прежнему.

Однако в целом сумма полу-
чается внушительной - это, по-
жалуй, самое примечательное
во всех подвижках с пенсионны-
ми накоплениями. Интерес него-
сударственных компаний к полу-
чению звания «управляющая»
вполне понятен. Вокруг этого, по
мнению аналитиков, сейчас и
развернутся немалые страсти.
Со всеми вытекающими послед-
ствиями для держателей нако-
пительной части пенсии. Проще
говоря, им, как и в начале ре-
форм, многочисленные «инве-
стиционные компании», воз-
можно, опять начнут предлагать
вложение «ваучеров» на «самых
завидных условиях».

Многие граждане на подсозна-
тельном уровне ощущают: само
по себе введение системы госу-
дарственного управления нако-
пительной частью пенсии может
завершиться и потерей части
пенсионных накоплений. «Госу-
дарство берет на себя обязатель-
ство выплатить накопительную
часть пенсии - в то время как ча-
стные компании от этого обяза-
тельства в условиях форсмажор-
ных обстоятельств свободны», -
справедливо отмечает Владимир
Вьюницкий. Но ведь если все
средства будут инвестированы в
госбумаги России, это может
привести к увеличению внутрен-
него государственного долга,
возражают ПФ некоторые анали-

тики. С весьма непредсказуемы-
ми и совсем нерадостными фи-
нансовыми последствиями.

По мнению этих специали-
стов, за неимением прочных фи-
нансовых инструментов внутри
страны накопленные средства
российских пенсионеров если и
стоит куда-то вкладывать, то в...
государственные ценные бумаги
других государств. Только такие
финансовые инструменты и об-
ладают достаточной степенью
надежности.

Сейчас активно идут разгово-
ры о том, что необходимо соз-
дать некий орган из представи-
телей Банка России, Минфина,
Минэкономразвития и несколь-
ких профессионалов рынка цен-
ных бумаг, который будет перио-
дически формировать инвести-
ционный портфель, направляя
до 80 процентов средств россий-
ских пенсионеров именно в госу-
дарственные ценные бумаги
иных государств, 5-10 процентов
- в крупные иностранные банки
на долгосрочные сберегатель-
ные счета. Вложение же в цен-
ные российские бумаги не долж-
но превышать 5-10 процентов.

Естественно, российские пен-
сионеры хотят гарантированно
получать заработанные своим
трудом деньги. Увы, пока им
обещают, что эти деньги долж-
ны как всегда уйти за границу.
Чем это обернется, специали-
сты, к сожалению, прогнозиро-
вать не берутся...

Правительство РФ обеспокоено задержкой рассылки населе-
нию извещений Пенсионного фонда России (ПФР) о накопи-
тельной части пенсий. Как заявил премьер-министр Михаил
Касьянов в четверг, 11 сентября, заседание правительства РФ
будет посвящено рассмотрению этого вопроса.

ПИСЬМА СЧАСТЬЯ

...ПЛЮС 10 ПРОЦЕНТОВ 
КАЖДОМУ
«МОСКВА» ПРЕДЛАГАЕТ ОБЛИГАЦИИ
Сколько сказано и пересказано слов на тему о том, что люди у нас не ве-
рят никаким финансовым институтам и инструментам, что они как держали,
так и будут держать свои деньги в пресловутом «матрас-банке»... И сколь-
ко задаются вопросом: как бы деньги эти из этого «матрас-банка» извлечь?
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Обыватель, привыкший к тому,
что, открыв кран, он получит го-
рячую воду, редко представля-
ет себе, сколько сил потрачено
на это «маленькое удобство». 

В Москве более двух десятков ТЭЦ, греющих и
очищающих эту самую воду, больше двух ты-
сяч километров труб перегоняют ее к цент-

ральным тепловым пунктам, откуда по разводящим
сетям вода и тепло приходят в наши дома. Участок
№ 12 в Северном округе обогревает ТЭЦ-21. От нее
отходят шесть магистралей -  огромные трубы диа-
метром полтора метра.  Каждая магистраль делится
на десятки квартальных ответвлений и сотни тепло-
вых вводов.  И если вытянуть  все подшефные глав-
ному инженеру 12-го участка Игорю Капрану трубы,
то они протянутся на 185 километров. 

До ближайших от ТЭЦ домов, которые находятся
на 70-м километре МКАД, вода идет лишь один ки-
лометр, а на бульвар Матроса Железняка, где сей-
час идет капитальный ремонт, - уже полсотни. 

- За весь путь следования вода должна потерять
не больше 2-3 градусов, чтобы летом жители полу-
чали воду 70 градусов, - рассказывает Игорь Нико-
лаевич. -  Зимой температура колеблется в зависи-
мости от погоды. Если сезон балует теплом, то во-
да на десять градусов теплее, чем летом, если же
трещат морозы, из крана льется кипяток.  

Кстати, именно поэтому трубы теплосетей в отли-
чие от чугунных водопроводных делаются из стали.
Хоть чугун и менее подвержен коррозии, зато очень
плохо переносит жару, буквально рассыпаясь от
нее. Стальная труба, как говорят мастера, эластична,
да и служит верой и правдой почти четверть века.

Двор между 5-м и 7-м домами по бульвару Мат-
роса Железняка разрыт и перегорожен. По словам
строителей, жители часто жалуются, что им неудоб-
но ходить, во дворе слишком много техники, да и
над землей вьются трубы. Хотя эти самые трубы,

называемые байпасами, специально проводят над
отрезанным от мира основным фронтом работ, что-
бы у жителей окружающих домов была вода. 

Летом работникам  теплосетей отдыхать не при-
ходится. Не позже чем 31 августа все районы Моск-
вы должны быть готовы получать горячую воду.
Хотя зачастую положенных трех недель на все ре-
монтные работы не хватает. Так называемый теку-
щий ремонт идет в два этапа: первый на сленге ра-
ботников теплосетей называется визуальным осмо-
тром. На 12-м участке для таких осмотров распола-
гается 1340 подземных камер - это маленькие по-
мещения с двумя огромными трубами, квартальны-
ми ответвлениями, воздушником и спускником для
воды. Надо сказать, чтобы работать в такой камере,
нужно иметь недюжинную силу - крышка люка ве-
сит восемьдесят килограммов, а увидев огромную
задвижку, я предположила, что ее откручивают с
помощью парочки слонов. Во время осмотра рабо-
чие тщательно проверяют, нет ли внешних повреж-
дений трубы,  ржавчины, а также толщину стенок.
Например, стенки трубы диаметром 1,2 метра не
должны «худеть» меньше чем до 12 миллиметров,
а труба 100 миллиметров - меньше чем до 3,5. 

После того как рабочие убедятся, что внешне все в
порядке, наступает второй, и более сложный, этап
текущего ремонта - гидравлическое испытание. У
трубы помимо температуры есть еще один важный
показатель - давление. В часы работы оно составля-
ет около 13 кг на квадратный сантиметр, и труба
должна такой напор выдерживать. Итак, во время ис-
пытания с помощью насосов давление в трубе под-
нимают до 24 атмосфер и держат три часа.  Неис-
правности сразу же дают о себе знать разрывами,
которые иногда достигают двух-трех метров в длину. 

Основная причина повреждения трубопровода -
злосчастная коррозия, которая появляется из-за
грунтовых вод. Чтобы не мучиться каждый год с
этой проблемой, на 12-м участке решили приме-
нить новую технологию из Голландии, где она ус-
пешно работает уже несколько десятков лет. Суть
ее в том, что трубы изолируют не минеральной ва-

той, а специальной полиэтиленовой термоусадоч-
ной пленкой. Изоляцию делают с зазором, который
заполняется пеной полиуретана. Потому и метод
называется пенополиуретановой изоляцией. Между
трубой и пленкой находятся проводки, по которым
идет ток. Это новая система контроля: если провод-
ки меняют сопротивление, детектор, которым про-
веряются трубы, сразу сигнализирует о поврежде-
нии, а локатор с точностью до сантиметра покажет,
где это повреждение находится. 

- Это очень удобная система, - делится Игорь Ни-
колаевич. - Во-первых, оболочка настолько плот-
ная, что трубу можно класть хоть в болото. И если
раньше для прокладки труб нужно было делать же-
лезобетонный канал, то теперь  их кладут в песча-
ную прослойку. Да и для того, чтобы найти зазор, не
нужно раскапывать огромные участки. Отпадает не-
обходимость в строительстве камер для установки
запорной арматуры. Краны устанавливаются непо-
средственно в грунте, а управление задвижками
осуществляется через смотровые колодцы. Но са-
мый главный плюс и новшество в том, что благода-

ря этой технологии горячую воду летом можно бу-
дет не отключать. Основная труба как бы находится
в пластиковой, что позволяет проводить ремонт без
всяких отключений. К слову, эти трубы делают на
московском заводе «МосФлоуЛайн». 

- Существует устойчивое заблуждение, что теп-
ловые сети всегда были и будут самым ненадежным
элементом теплоснабжения, - сказал, прощаясь,
Игорь Николаевич. - Недаром в некоторых районах
Москвы уже отказались от централизованного теп-
лоснабжения и поставили индивидуальные котель-
ные. Понятно, что процесс установки новых техно-
логий идет очень медленно, все-таки они требуют
больших вложений, нежели стандартный набор.
Пока что на нашем участке всего лишь 15 километ-
ров труб нового образца. И в год мы в среднем ме-
няем лишь по десять километров трубопровода. Но
эти вложения себя оправдывают долговечностью. И
я надеюсь, что через несколько лет многие районы
Москвы смогут себе позволить не отключать горя-
чую воду ни на час...

Мария КОЛЫВАНОВА

ВОДОПРОВОД 
БЕЗ ХЛОРКИ

В городском хозяйстве столицы
скоро появится новый метод очист-
ки водопроводной воды и воздуха.
Сейчас воду дезинфицируют в ос-
новном хлором. Теперь инфекцию
будут убивать пары бактерицидной
лампы. Технология разработана ла-
бораториями импульсной техники
столичных предприятий ВПК и
предназначена для беспрерывной
работы в течение полутора лет.

Использовать ее планируется в
школах, на предприятиях, в учрежде-
ниях культуры, спортивных сооруже-
ниях - одним словом, везде, где нуж-
ны идеально чистые вода и воздух.

Получить чистый воздух помога-
ют системы микробиологической
очистки. Прибор основан на ультра-
фиолетовом излучении и будет
встраиваться в систему вентиляции.
В результате в помещение поступает
полностью обеззараженный воздух.
По словам главного санитарного
врача столицы Николая Филатова,
«это будет массированная биологи-
ческая атака на бактерии».

Подобные системы успешно ра-
ботают в двух городах Подмосковья
- Люберцах и Серпухове. В столице
подобные системы пока не ставят.
Тем не менее их установку планиру-
ется включить в программу, кото-
рую разрабатывает служба Госсанэ-
пиднадзора для правительства Мо-
сквы. Программа будет рассмотре-
на в октябре, она предусматривает
установку подобных систем, в част-
ности, на сточные трубы, очистные
сооружения, водопровод, в метро.

ОБЛИЦОВКА ДЛЯ...
ТРУБОПРОВОДА

При эксплуатации стальных трубо-
проводов в системах промышленно-
го и хозяйственного водоснабжения
их внутренние поверхности, не имею-
щие защитного покрытия, обрастают
минеральными и биологическими от-
ложениями, соответственно, разру-
шаются. В результате новые трубо-

проводы уже через несколько лет ра-
боты в значительной степени снижа-
ют пропускную способность или пол-
ностью засоряются.

Экономически эффективным и
экологически чистым способом за-
щиты внутренних поверхностей тру-
бопроводов признано нанесение на
них цементно-песчаного покрытия.
Такая технология позволяет успешно
производить облицовку внутренних
поверхностей как действующих тру-
бопроводов, так и вновь укладывае-
мых труб. Она успешно применяется
специалистами Мосводоканала.

ПЕСОК 
ИЗ... ХРУЩОБ

Ученые-дорожники и специалисты
коммунальных служб провели иссле-
дования, в ходе которых установили,
что можно использовать старые пяти-
этажки в качестве... противогололед-
ного средства.

Речь идет о практически полной
переработке железобетонных отхо-
дов после разрушения старого жи-
лищного фонда. Если раньше бетон
крошили на щебенку, а более мелкие
фракции шли на свалку, то теперь
ученые предложили рациональную
технологию - решено бетонные куски
и глыбы измельчать в песок.

Таким искусственным и, главное,
дешевым материалом можно посы-
пать улицы и дороги во время голо-
леда. Этот искусственный материал
мельче щебенки, но крупнее обыч-
ного песка. И куда более прочен. Ис-
пытания показали, что благодаря уг-
ловатой форме бетонных «песчи-
нок» они медленнее стираются. И
потому такого материала потребует-
ся значительно меньше, чем природ-
ного песка.

Кстати, кроме старых пятиэтажек в
противогололедное средство можно
перерабатывать стандартные брако-
ванные блоки с ДСК и заводов ЖБИ,
а также старые плиты с мостовых. Те-
перь в городском хозяйстве решено
накопить необходимый запас такого
противогололедного материала.

Пример Москвы оказался зарази-
тельным. Новую технологию перера-
ботки железобетонных изделий на-
мереваются внедрять и в других горо-
дах России.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

11
ЕСЛИ НАХОДЧИВЫЙ ЗАЯЦ

ПРЕОДОЛЕЛ ОДИН БАРЬЕР,
ПЕРЕД ЕГО НОСОМ ТУТ ЖЕ

ПОЯВИТСЯ ДРУГОЙ
свет и тени
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Но главный виновник сложившейся ситуа-
ции (так считают городские власти) - зай-
цы. В автобусах, троллейбусах, трамваях,

электричках их количество колеблется от 12 до
40 процентов. Плюс льготные категории пасса-
жиров. Получается, что каждый второй едет
бесплатно.

Проблему повышения доходности транс-
портной отрасли можно решать по-разному.
Можно обездолить льготников. Почин уже по-
ложили федеральные власти, лишив права на
бесплатный проезд почетных доноров. Можно
заняться массовым отловом безбилетников. В
Министерстве путей сообщения к этому отне-
слись серьезно. Я бы сказал, даже слишком.
Тон задает Московская железная дорога, мно-
гие станции которой в черте Москвы «украси-
лись» высоченными железными заборами с
загнутыми наверху острыми стальными пруть-
ями (не перелезешь). Я думаю, что колючая
проволока - более гуманное средство для нару-
шителей порядка, чем эти декоративные рогат-
ки, более напоминающие орудия инквизиции.
Законопослушных пропускают через турнике-
ты. В часы пик залы с этими хитрыми устройст-
вами напоминают гимнастические. Упражнение
похоже на прыжок через «козла». Главное -
найти точку опоры. Поскольку «гимнастов»
оказалось слишком много, на турникетах уста-
новили специальные металлические пирамид-
ки. Теперь прыгуны от неловкого движения ри-
скуют сломать себе кисть руки. Вообще, если
взглянуть отстраненно, так сказать, философ-
ски, то все эти колючие ограды и узкие залы со
строем турникетов напоминают чем-то концла-
герь или загон для скота. На некоторых вокза-
лах, Савеловском, например, турникеты осо-
бые, длинные. Если находчивый заяц преодо-
лел первый металлический барьер, то перед
его носом сразу захлопнется второй. И он ока-
зывается в железном загоне или своеобразном
капкане-ловушке... И я не знаю, как все это со-
гласуется с правами человека, прежде всего с
правом на человеческое достоинство.

Говорят, что повысилась сумма сборов за
пассажирские перевозки. Не спорю. Но какой
ценой? Ценой унижения людей законопос-
лушных. Большая масса неплательщиков как

не платила, так и не платит. Прыгают, идут по
шпалам, огибая здание вокзала. Есть ли жер-
твы среди этих, в общем-то, отчаянных лю-
дей? Наверное, есть. Кто-то угодил под поезд,
кто-то сломал руку или ногу. Статистика на
этот счет хранит молчание. Чиновник, навер-
ное, ухмыльнется: «Поделом!»

Я не защищаю зайцев. И не знаю, пытался
ли кто нарисовать их социальный портрет.
Студенты, безработные, малооплачиваемые -
с ними вроде бы все понятно. Но вот перед на-
ми человек, живущий в Обнинске или Волоко-
ламске и вынужденный ежедневно отправ-
ляться на работу в стольный град. 60-70 руб-
лей уйдет на билет туда и обратно. Плюс мет-
ро, троллейбус, трамвай. Что он принесет до-
мой с получки? Вопрос из разряда риториче-
ских. 

Заяц многолик. И многие из них - «прыгу-
ны» и «гимнасты» поневоле. Но смотрите: че-
ловек, привыкший за немалые деньги полу-
чать определенные услуги без бесплатного
приложения в виде турникетов-капканов и
прыгающих по головам «гимнастов», посте-
пенно пересаживается на автобусы. Цена та
же, но комфорт иной. Посмотрите, сколько
частных «икарусов» отваливает за час от лю-
бого вокзала, и прикиньте потери МПС...

Видимо, не случайно железнодорожное ве-
домство объявило о сезонном снижении пла-
ты за проезд, в некоторых случаях - на 15 про-
центов...

Опыт железнодорожников решили пере-
нять московские транспортники. Проведя экс-
перимент в Зеленограде, они замыслили рас-
пространить его на всю столицу. То есть поя-
вятся автобусы с турникетами, троллейбусы с
турникетами, трамваи с турникетами - что
еще?..

Один из первых, кто подхватил новое вея-
ние, - Западный округ. В Тропареве-Никулине
мне довелось наблюдать такую картинку. У
остановки, недалеко от кардиоцентра, ново-
строек и поликлиники, средь бела дня выстро-
илась шеренга ожидающих. Подвалил новый
двухсекционный «икарус», почти пустой (сто-
ящих пассажиров не было), но с турникетом
за передней дверью. Входили гуськом, по оче-

реди, в одну дверь, а выходили сразу в четы-
ре. Где логика, где здравый смысл? Как толь-
ко двери для высадки пассажиров открылись,
два южанина, прятавшиеся где-то за останов-
кой, пулей выскочили из укрытия и влетели в
салон. Я и глазом моргнуть не успел. Если бы
успел, то наверняка «налетчики» оказались
бы перед закрытыми дверями. Нет, это были
не террористы, а обыкновенные зайцы... День
был прохладный, дождливый, очередь на по-
садку привычно поеживалась под раскрыты-
ми зонтами. Были в ней и пациенты кардио-
центра, и пенсионеры. Я прикинул, что если у
каждой остановки автобус будет стоять по 3-5
минут, то дойти пешком быстрее. И я пошел...
Мимо проносились старые «лиазики», кото-
рых не коснулись новые веяния. Набитые пас-
сажирами до отказа, они тяжело покачива-
лись на поворотах...

Как-то одного народного избранника спро-
сили на пресс-конференции: если вы оснасти-
те турникетами весь московский транспорт, то
кондукторов придется уволить, а это целая ар-
мия. Куда пойдут эти люди? Может, кондуктор
все же лучше турникета? Человечнее, что ли...
«А разве у нас в Москве есть кондукторы?» -
прозвучал встречный вопрос. Зал взорвался
от хохота. Депутат, оказывается, с 1991 года
катается на персоналке и не подозревал о на-
личии этих работников транспорта. А ведь он
принимает законы, по которым нам жить!..

Власти уверяют, что все идет успешно. На-
пример 14-й автобусный парк, обзаведясь
турникетами, увеличил выручку вдвое. Может,
и впрямь мы такие плохие, что без железных
капканов нас не приучишь быть честными? Но
ничто не ново в подлунном мире. Похожее бы-
ло в Германии в 30-е годы прошлого века.
Немцы, обнищавшие в эпоху «великой де-
прессии», экономили на трамвайных билети-
ках. Гитлер, придя к власти, решил проблему
радикально. Зайцев вытаскивали из вагонов и
расстреливали. Многие пассажиры стали по-
купать сразу два билета: вдруг один из них по-
теряется? Многие эту привычку сохранили на
долгие годы. Немецкая пунктуальность... Сла-
ва богу, что у нас нет своего Гитлера...

...До метро я добрался за 15 минут. За это
время меня обогнал лишь один полупустой
автобус - с турникетом - и несколько набитых
пассажирами - без него. Да еще коммерческие
маршрутки с пассажирами - одна за другой,
одна за другой. Не меньше дюжины. Не удив-
люсь, если в недалеком будущем весь москов-
ский люд, способный оплатить проезд, пере-
кочует к частникам.

Кого же будут перевозить длиннющие «ика-
русы», начиненные «железными контролера-
ми»? Льготников, неторопливых пассажиров.
Но кто оплатит их проезд? Все тот же столич-
ный бюджет...

Александр АСТАФЬЕВ

НОВАЦИИ

ЛЕТНЕЕ ОБЕЗВОЖИВАНИЕ
КАНЕТ В ЛЕТУ

Городской пассажирский транспорт еще в советские
времена посадили на дотацию. И до сих пор он не в состо-
янии слезть с иглы бюджетного финансирования. В чем
причина? Ответить однозначно - значит намеренно упро-
стить ситуацию. Тут и высокие цены на энергоносители, и
очевидная слабость управленцев-транспортников. 

СЕЗОН ОХОТЫ НА ЗАЙЦЕВ
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человек и поступок
ЭКСПЛУАТАЦИЯ - ЕЖЕДНЕВНАЯ,
НЕЗАМЕТНАЯ ГЛАЗУ РАБОТА. 
ЛЮБИТЕ ЭКСПЛУАТАТОРОВ -
РАБОТНИКОВ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА!
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- Здравствуйте, дядя Юра!
- Привет, Давыдыч!
- Салют, старшой!

Разновозрастные обитатели подъезда здорова-
ются с ним всяк по-своему, однако во всех
приветствиях неизменно чувствуется уваже-

ние, которое никак не объяснишь только его долж-
ностью - старший по подъезду. Такое отношение за-
рабатывается годами.

Со старшими поколениями он вместе старится в
этом подъезде с 1976 года, молодые - выросли на
его глазах. Юрий Давыдович Бродский знает бук-
вально каждого жильца по имени-отчеству, безо-
шибочно называет номера их квартир на каждом из
16 этажей.

Слава богу, не перевелся еще у нас такой тип лю-
дей, которым до всего есть дело, - неравнодушные,
упертые, если надо отстоять общественный инте-
рес. Причем держатся они на одном энтузиазме, чи-
стые бессребреники. Бродский - инвалид второй
группы, ему и так полагается 50-процентная скидка
по квартплате, так что «старшинские» ему ни к че-
му. Даже платить за кодовый замок он вроде бы не
должен, но поскольку «жировку» приносят исправ-
но, то свои 5 рублей 07 копеек он вносит в город-
скую казну неукоснительно.

Юрий Давыдович занят важным делом: собирает
подписи против установки телекамеры в подъезде.
Я удивляюсь:

- Да вы прямо ретроград какой-то! О видеонаб-
людении сегодня только и говорят...

Бродский горячится:
- Может, эта штука и модная, но что от нее толку:

на мониторы в одно место выводится картинка с не-
скольких десятков подъездов, дежурные жителей не
знают, пропустят кого угодно. То ли дело наши консь-
ержки - «живой» глаз ничем не заменишь, никакой
техникой. Видите, мы и условия им создали прилич-
ные - отдельная комнатка, я и телевизор им свой при-
тащил, и мебель какую-никакую, под лестницей даже
туалет устроили. Есть и тревожная кнопка к диспетче-
ру. Одно только не пойму: положено им 2500 рублей
платить, а «чистыми» достается чуть больше тысячи.
Жаловался я и во вневедомственную охрану, где они
оформлены, и в управу района Зябликово, к которой
наша улица Мусы Джалиля относится. Прислали рас-
шифровки, из которых видно, что только на какие-то
никому не ведомые «накладные расходы» вычитают
по 367 рублей. Куда это годится? И ведь ничего этим
чиновникам не объяснишь.

Юрий Давыдович уговорил жителей подъезда ски-
дываться понемножку и доплачивать консьержкам.
Народ в подъезде понимающий, деньги вносит, по-
скольку с дежурными все же поспокойнее. Но даже не-
угомонный Бродский не может пробить проблему две-
рей. Раньше в подъезде было три двери, получался
своего рода небольшой лабиринт, который останавли-
вал сквозняки. Чья-то неумная голова приказала от од-
них дверей избавиться, и теперь ветер напрямую вры-
вается в комнату консьержек. Сколько он ни требовал,
чтобы восстановили старое устройство входных две-
рей, ничего не получалось. Тогда старший по подъезду
применил тактическую хитрость: попросил прийти ди-
ректора ДЕЗа и посадил его прямо на ветерок у дверей.
Тот посидел минут десять и вдруг начал ежиться:

- Поддувает у вас тут...
- Вот! Теперь понимаете, каково тут людям рабо-

тается. Так сделаете нам двери?
Директор ДЕЗа вынужден был согласиться. Тем

не менее прошло уже больше месяца, а дверей как
не было, так и нет. Но от Бродского просто так не
отделаешься. Это понимают и в ДЕЗе, и в управе. Не
случайно там его за глаза называют «банный лист»:
прицепится - не отлепишь. Проще сделать так, как
он требует, тем более что за ним моральное право -
не для себя ведь старается, для людей, для дела.

Правда, и чиновное рвение ставит иной раз Брод-
ского прямо-таки в тупик. Одна из специалисток уп-
равы однажды при встрече с ним спросила не без
некоторого самодовольства:

- Ну что, Юрий Давыдович, довольны?
- Чем?
- Как же, мы ведь вам во дворе ограду поставили.
- Ах, ограду... У вас найдется несколько минут,

чтобы заглянуть в наш двор?
- Отчего же, пожалуйста.
Бродский вызвал дочку с машиной и повез чи-

новницу к себе. Показал ей, как нелепо и никчемно
установили этот железный барьерчик - двор как
был проходным, так и остался, жители соседних до-
мов идут напрямую, чуть ли не тропу протоптали.
Властная дама только ахала и охала, а когда верну-
лась в управу, приказала дезовцам закрыть бреши.
Те недолго думая сняли ограду от другого подъезда
и поставили этот кусок барьера возле входа Брод-
ского. Обиженные жители примчались выяснять от-
ношения, дело чуть до кулаков не дошло. Хорошо,
Бродский им все растолковал. Что называется, про-
явил ДЕЗ усердие не по уму. Эту ограду он показал
мне - ее куски даже цветом отличаются, а часть и
вообще не покрашена, так и стоит ржавая. Нужно
добавить метров сорок ограды, но руки у дезовцев
все никак не доходят. Юрий Давыдович показывает
мне песчаные проплешины на газоне:

- Который месяц прошу, чтобы привезли пару ма-
шин земли. Чиновники в ответ вопрошают:

- А кто эту землю раскидывать будет?
- Да я, я раскидаю!  В крайнем случае ребят из на-

шего подъезда попрошу.
Везут...
Жители соседнего подъезда, увидев, как он бла-

гоустроил комнату дежурных, попросили его по-
мочь сделать и у них такую же. И еще повосхища-
лись:

- Как у вас чисто, уютно!
Но самому Бродскому совсем не кажется, что у

них на входе так уж комфортно. Он топает по старо-
му линолеуму в лифте:

- С самого начала не меняли! Неужели лифтови-
кам трудно освежить кабинку? Ну, я до них добе-
русь.

И доберется. Как добрался до дезовских маля-
ров, которые замазали стены подъезда водоэмуль-
сионной краской какого-то непотребного цвета. На-
катал письмо, и не кому-нибудь, а самому мэру Мо-
сквы Юрию Лужкову. Из ДЕЗа тотчас примчались,
закрасили масляной краской полоску сантиметров
на 50-60 от пола и удалились с сознанием честно
выполненного долга, доложили в мэрию об удовле-
творении жалобы. Но Юрий Давыдович не из тех,
кто покрывает «липу» - продолжает штурмовать
ДЕЗ и пока не спешит развесить в подъезде собст-

венноручно изготовленные полочки для цветов -
когда-то закончил художественное ремесленное
училище, руки у него золотые. Он по институтско-
му образованию строитель, много лет работал на
разных должностях в автохозяйствах, так что во
многих сторонах жизни разбирается обстоятельно,
лапшу на уши дезовские строители уж никак ему не
навесят.

...За трубой в холле подъезда торчат лыжи. Спра-
шиваю:

- К зиме готовитесь?
- Да нет, увидел как-то, что один из жителей понес их

на помойку, забрал, а когда ребята из соседнего детдо-
ма вернутся после летнего отдыха, отнесу им - лыжи-то
еще добротные, да и крепление замечательное.

В любой армейской роте есть старшина - хозяин
и главный заботчик. Наверное, в каждом доме мос-
ковском должен быть свой старшина, тогда и жизнь
пойдет по-иному.

Так что, здравствуйте, Юрий Давыдович! В смыс-
ле - здоровья вам...

Виктор ШИРОКОВ

Эксплуатация - это не капитальный
ремонт, не реконструкция, это
ежедневная, как правило, незамет-

ная постороннему  взгляду работа, без
которой, однако, окажутся бесполезны-
ми и мастерство строителей, и творче-
ская фантазия архитекторов - сооруже-
ния перестанут отвечать своей функцио-
нальной цели. Но в дни подготовки ко
Дню города к повседневным заботам
эксплуатационников Гормоста прибави-
лись  предпраздничные.

Из 1327 объектов, которые эксплуати-
рует Гормост, 470 мостовых сооружений.
Это и изящные пешеходные мостики, и
мощные автомобильные мосты, и остек-
ленные пешеходные переходы над транс-
портными магистралями. Эксплуатация
каждого объекта включает в себя не ме-
нее тридцати различного вида работ.
Случись так, что вдруг перекроют какую-
нибудь улицу, объезд все равно можно
найти, но если перекроют автомобиль-
ный мост - для города это настоящее ЧП.
Главная задача службы эксплуатации - не
допускать таких ситуаций. 

При высоком уровне технической осна-
щенности Гормоста для отдела эксплуата-
ции главными орудиями труда остаются

человеческие глаза и руки. Найти неболь-
шую трещину или другую «язвочку», кото-
рые могут привести к серьезным разру-
шениям, можно только внимательным
взглядом. Людей, которые ежедневно
тщательно обследуют состояние всех час-
тей мостовых сооружений, мы почти не
видим. Кому придет в голову вглядывать-
ся: что там делается под огромными фер-
мами моста?  Но вот бригада, которая
приводит в порядок остекленный пеше-
ходный переход у Киевского вокзала, ра-
ботает у всех на виду. Рабочие моют об-
ширные стеклянные поверхности перехо-
да. Работают, как альпинисты на горном
склоне, и снаряжение у них - как у люби-
телей экстремального вида спорта. Только
в руках - специальные приспособления
для очистки стекол. В переходе - гене-
ральная уборка к празднику. «Пользо-
ваться тяжелыми подъемными машинами
здесь нельзя, - поясняет ведущий инже-
нер Яков Коломиец. - Приходится вот так,
в подвешенном  состоянии работать».

Чтобы содержать переход в безопас-
ном и технически исправном состоянии,
нужно не только периодически отмывать
остекленные поверхности. Внутри перехо-
да бесперебойно работает эскалатор, по-

лы сверкают чистотой - при том, что поток
людей не иссякает почти круглосуточно.

Рядом с переходом еще один подопеч-
ный отделу эксплуатации объект - фонтан
«Похищение Европы». Все 55 фонтанов
Москвы эксплуатирует отдел Игнаса Пе-
лехши. Когда будете любоваться ими, об-
ратите внимание на прозрачность и чис-
тоту воды, на равную высоту и интенсив-
ность струй. О секрете красоты москов-
ских фонтанов  рассказал Николай Вла-
сов, заведующий фонтанным хозяйством
Поклонной горы. Он провел нас «за кули-
сы» сверкающей анфилады фонтанов.

- Это водоем обратного водоснабже-
ния, - поясняет Власов. - Покрасовав-
шись в струе фонтана, вода поступает
сюда и снова в фонтан. Знаете, сколько
струй в этом фонтане? 1036! А диаметр
каждого отверстия, через которое она
бьет вверх, - 0,8 миллиметра. Даже мел-
кий мусор может такую струю пере-
крыть. И такое бывало, когда комплекс
пустили в 1995 году. Пока не додумались
поставить в водоеме фильтры первич-
ной очистки. Изобрели и сделали их са-
ми. Сами и убираем с них всякую дрянь.
Ведь чего только в фонтан не бросают!
Потом вода через мелкие фильтры идет

сюда, - Николай Семенович похлопывает
по огромной трубе диаметром 2,2 метра.

Сердце фонтана - насосный зал, толь-
ко качают насосы не кровь, а воду. Так и
под каждым фонтаном - целый город.

Подземных объектов у службы экс-
плуатации Гормоста много. Кроме фон-
танов - многочисленные транспортные
тоннели и пешеходные переходы. Экс-
плуатировать их  - значит в первую оче-
редь обеспечивать безопасность. 

Вот мы проезжаем по Гагаринскому
тоннелю, и Игнас Пелехша поясняет:
«Здесь, бывает, проходит до шести ты-
сяч машин в час. Вы представляете себе
пробку в таком месте? 15 минут скопле-
ния такой массы авто - и загазованность
превысит все допустимые нормы. А по-
жар? Кроме диспетчерской службы, ко-
торая круглосуточно следит за состояни-
ем каждого тоннеля, у нас есть и средст-
ва быстро ликвидировать аварийную си-
туацию. Есть эвакуатор для машин, спе-
циальная «водяная стена» для тушения
огня. Но бывают совсем неожиданные
случаи - в тоннеле  опрокинулся «мик-
сер» с несколькими тоннами бетона. Ка-
жется, невозможно, но такое случалось
дважды. У нас и для таких случаев есть
специальная техника и средства.

...Подъезжаем к Лефортовскому тон-
нелю. Вернее, к будущему тоннелю.  Уже
сегодня служба эксплуатации Гормоста
работает в нем: изучает конструкцион-
ные и строительные особенности, обо-
рудование, сопроводительную докумен-
тацию. Этот тоннель - уникальное соору-
жение для современной Москвы. И гра-
мотная его эксплуатация - работа тоже
уникальная.

Правила эксплуатации подобных объе-
ктов разрабатывают сами специалисты
организации на основании собственного
опыта, а утверждаются они правительст-
вом Москвы. Опыт этот  содержит нема-
ло оригинальных решений. Например,
способ пескоструйной очистки склонов
набережных. Ухоженный, эстетичный их
вид - не главная цель. Мы стоим на набе-
режной Яузы, и Игнас показывает на про-
тивоположный склон. Конечно, на тот
участок, где прошла сегодня днем брига-
да Гормоста, смотреть гораздо приятнее,
но на грязном участке там и сям выгля-
дывают зеленые кустики. Оставь их как
есть - набережная начнет разрушаться.
Очистка этих поверхностей струей песка
под давлением оказалась наиболее эф-
фективной.

Красота и безопасность на объектах
Гормоста взаимосвязаны. Так, за месяц
силами бригад отдела окрашено 86 кило-
метров ограждений МКАД, не говоря о
том, что ежедневно восстанавливается
множество поврежденных ограждений на
набережных, эстакадах, транспортных
развязках. В прошлом году на Горьков-
ской эстакаде упал с прицепа тяжеленный
контейнер и обрушился на ограждение.
Оно выдержало удар, контейнер не рухнул
на оживленную  транспортную магистраль
под эстакадой.

Работа отдела эксплуатации Гормоста
незаметна: здесь не перерезают ленточек
под аплодисменты, не играют оркестры...
Но отсутствие «громких» событий и есть
самая высокая оценка труда всего двух-
тысячного коллектива отдела эксплуата-
ции - рабочих, инженеров, специалистов.

Наталья КРАСОВА

У Игнаса Пелехши - своя Москва. Это город мостов, тоннелей, набережных и
фонтанов. Инженерные сооружения, которые так украшают Москву и так нуж-
ны ей, обслуживает отдел эксплуатации Гормоста, руководимый Пелехшей.

НЕ НАДО АПЛОДИСМЕНТОВ

ЕСТЬ У ДОМА СТАРШИНА
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...Когда открыли крышку гробницы, в которой
покоилась третья жена Ивана Грозного
Марфа Собакина, все замерли. В гробу ле-

жала бледная дева красоты неписаной, совершенно не
тронутая тлением. А ведь ей пришлось пролежать под
землей четыре века! Об этом я прочитала в одном
«околоисторическом» издании.

- Это всего лишь красивая легенда, - разочаровыва-
ет заведующая отделом археологии музеев Московско-
го Кремля Татьяна Панова. - Документальных подтвер-
ждений ей не найдено. 

Появилась эта легенда, возможно, потому, что Мар-
фа Собакина умерла при весьма странных обстоятель-
ствах. После обручения с Иваном Грозным она вдруг
начала худеть и чахнуть. Царь все же сыграл свадьбу.
Но не успев стать фактической женой царя, девушка
скончалась. Говорили, что царицу извели ядами злые
люди. Были и другие версии: якобы мать Собакиной пе-
редавала ей какие-то снадобья для чадородия. Воз-
можно, этот слух и стал основой легенды о нетленной
красоте девушки, обретенной благодаря волшебным
травам. Сейчас достоверный скульптурный портрет
Марфы Собакиной воссоздан, в ближайшее время его
можно будет увидеть в музеях Кремля. Красавица, по
словам криминалиста-художника, - просто ах! А сколь-
ко там, в кремлевском подземелье, еще покоится таких
красавиц!..

...Спасали некрополь в экстремальных обстоятельст-
вах. Протесты ученых, писателей и историков не поко-
лебали советскую власть в решении о сносе Вознесен-
ского монастыря. Монастырские постройки начали раз-

бирать. Хорошо, что нашлись энтузиасты: сохранилась
даже фотография - бородатые мужики тащат на себе
одну из самых больших гробниц, сделанную из белого
мячковского камня, с останками Натальи Нарышкиной,
матери Петра Первого. Археологи и историки проводи-
ли здесь дни и ночи напролет. Многие реликвии оказа-
лись в ветхом состоянии, их на ходу приводили в поря-
док. Решено было перенести саркофаги с останками в
подвальные палаты Архангельского собора. 

...Ряд белых торжественных гробниц, разъеденных
трещинами. В усыпальнице Вознесенского монастыря,
как известно, покоились матери, жены, дочери и сест-
ры великих князей и царей.

Какие имена! Софья Палеолог, Елена Глинская, На-
талья Нарышкина, Ирина Годунова... Вот изящный сар-
кофаг Анастасии, первой жены Грозного. Она была ми-
ниатюрной женщиной с великолепной косой почти до
пола. Потрясающе, но коса эта сохранилась! Конечно,
она усохла до размеров косички школьницы, ведь ми-
нуло пять веков. Анастасия умерла совсем молодой - ей
было всего двадцать пять.

- Недавно удалось доказать, - говорит Татьяна Пано-
ва, - что и Анастасия, и Елена Глинская были отравле-
ны. В их волосах и костях обнаружена ртуть. 

А первой была захоронена в монастыре его основа-
тельница - Евдокия Донская. Это был самый почитае-
мый саркофаг, у которого всегда лежали живые цветы.
Княгиня родила князю Дмитрию одиннадцать детей и
пережила его, так и не оправившегося от ран Куликов-
ской битвы, на восемнадцать лет. Уже в конце жизни
она приняла монашеский сан.

Софья Палеолог. Прекрасный высокий лоб, боль-
шие глаза, классически правильные черты гречанки.
Греческая царевна из древнего византийского рода
отказала двум знатным женихам, прежде чем к ней
посватался Иван Третий. И вот спустя пять веков бла-
годаря эксперту-криминалисту Сергею Никитину мы
узнали, как выглядела великая княгиня Софья. Это
единственный в мире ее портрет.

Сергей Никитин уже около тридцати лет занимает-
ся реставрацией древних останков, продолжив тради-
ции знаменитого антрополога Михаила Герасимова. 

...Лаборатория Бюро судебно-медицинской экспер-
тизы. Жутковатое место. Здесь, когда коллеги-крими-
налисты расходятся по домам, Сергей иной раз тру-
дится до двух часов ночи, вглядываясь в глубь веков. 

- Я еще когда в институте учился, начал ходить в ла-
бораторию Михаила Герасимова, а потом его после-
довательницы Галины Лебединской, - рассказывает
Сергей Никитин. - Герасимов первым подвел научную
базу под антропологическую реконструкцию. Раньше
это всерьез не воспринимали.

- Сергей, вам, наверное, приходится массу истори-
ческих источников перелопачивать, прежде чем при-
ступать к такой работе?

- Мне очень помогает археолог Татьяна Дмитриев-
на Панова, в контакте с которой мы работаем. А вооб-
ще для меня главное не эпоха, а сам человек. Доста-
точно взять в руки череп, чтобы получить любую ин-
формацию: злой это был человек или добрый, краси-
вый или уродливый, волевой или нет. Так, в девяно-
сто первом году я «опознал» Николая Второго. У пос-
леднего российского императора был очень харак-
терный лоб - вертикальный, с высокими буграми. Ос-
танки царской семьи можно было не мучить генетиче-
скими экспертизами. Тем более что имелись фото-
графии, были известны индивидуальные признаки
каждого...

- Какие трудности отравляют вам жизнь? Исполь-
зуете ли компьютер?

- Успех при восстановлении внешнего облика исто-
рических личностей зависит прежде всего от того, на-

сколько сохранился череп. Это и есть главная труд-
ность, которую нужно преодолевать. В частности, ре-
конструкция портрета Елены Глинской была очень тя-
желой, потому что мозговая часть черепа почти пол-
ностью отсутствовала. И все-таки удалось «поймать»
пропорции. Это ювелирная работа, спешить нельзя.
Полгода, а то и год уходит. Компьютер тут ни при чем,
главное - руки.

- Ваши портреты - словно живые. Лица смотрят,
дышат. Как вам это удается?

- Посмотрите на этих двух прекрасных женщин -
обе были сильными личностями, влиявшими на ход
истории. Но какими разными! Софья Палеолог - же-
сткое властное лицо. Череп хорошо сохранился, и я
был поражен нижней челюстью - не у каждого муж-
чины бывает такой волевой подбородок. Кстати, я
провел сравнительные исследования: в ней очень
много сходства с портретами Ивана Грозного, воссо-
зданными Герасимовым. Измерив черепа Грозного и
Софьи Палеолог, можно однозначно говорить, что
Грозный унаследовал черты бабушки. Да и характер.
Как говорится, в бабушку пошел. А Елена Глинская -
настоящая дама, женственная, хитрая, с мягкими и
легкими чертами лица. Марфа Собакина - необыкно-
венная красавица, очень мягкое гармоничное лицо.

- Не снятся ли вам по ночам эти исторические пер-
сонажи?

- Они мне все как родные. Иной раз смотрю, ду-
маю, пробую - ничего не получается, уж за полночь,
собираюсь домой - и вдруг оборачиваюсь: сверши-
лось! На меня смотрит живое лицо.

Татьяна ХАРЛАМОВА
Сенсация. В то время, как верстался номер, в мос-

ковском Спасо-Андрониковом монастыре во время
археологических раскопок были обнаружены, по
предположению, останки великого русского худож-
ника Андрея Рублева и его учителя Даниила Черного,
основоположников культуры русской. Сейчас крими-
налист Сергей Никитин исследует хорошо сохранив-
шиеся черепа наших предков. Об этом - наши эксклю-
зивные интервью в следующих номерах газеты.

В Московском Кремле ведутся уникальные реставрационные ра-
боты - восстанавливается некрополь «Московские великие кня-
гини и царицы». 

ВСТАЮЩИЕ ИЗ ГРОБНИЦ

Чаша гигантской антен-
ны привораживает. На
рассвете она выглядит
необычно, заполняет
все небо, а оттого ка-
жется неким фантасти-
ческим сооружением,
подаренным Земле при-
шельцами из космоса.

Впогожие дни вдоль автотрассы стоят
машины. Их владельцы и пассажиры
выходят наружу, чтобы полюбовать-

ся антенной. Но немногие знают, что перед
ними открывается панорама телепорта
«Медвежьи озера» и большая антенна -
лишь небольшая его часть. На самом же
деле в зданиях и сооружениях, находящих-
ся вокруг, сосредоточена самая современ-
ная радиоаппаратура, равной которой в
мире нет.

Телепорт «Медвежьи озера» - это пере-
кресток, на котором пересекаются радио-
магистрали, радиодороги, радиопроселки
и радиотропинки всего мира. Каждое мгно-
вение отсюда уходят послания на все кон-
тиненты, здесь же принимают сигналы не
только с Земли и всевозможных космиче-
ских аппаратов, которых так много вокруг
нее, но и - при необходимости - с Венеры
или Марса.

Тут же возникает вопрос: «А от инопла-
нетян?» Что ж, если бы они отправляли
нам свои сигналы, то и их обязательно ус-
лышали бы в «Медвежьих озерах», потому
что здешняя аппаратура способна разли-
чать даже «радиошепот» во Вселенной!

«Медвежьи озера» - один из филиалов
Особого конструкторского бюро Москов-
ского энергетического института (ОКБ
МЭИ). Это одно из самых легендарных на-
учных учреждений, связанных с нашей ко-
смонавтикой. Генеральный директор Кон-
стантин Александрович Победоносцев рас-
сказывает:

- 27 апреля 1947 года И.В. Сталин под-
писал распоряжение Совета Министров
СССР о создании нашей организации. Тог-
да появилось две группы. Одна занималась
копированием оборудования для ракеты Р-
1. Это была немецкая ФАУ-2. А вторая
группа должна была обеспечивать другую
ракету, которую предложил С.П. Королев.
Она была чуть лучше немецкой предшест-
венницы, летала подальше. Однако денег
на Р-2 было отпущено мало, и для ее отра-
ботки нужно было до предела сократить

количество пусков. Следовательно, необ-
ходима была телеметрия - конструкторы
обязаны были выяснить, где именно у ра-
кеты слабые места. Потребовалось увели-
чить количество телеметрических каналов
в несколько раз. 

- И все-таки в вашем создании была ка-
кая-то тайна! Проще ведь было создать ка-
кую-нибудь «шарашку» или «почтовый
ящик», не так ли?

- Борис Евсеевич Черток вам известен?
- Конечно. Ближайший соратник Сергея

Павловича Королева, выдающийся ученый
и конструктор!

- Он учился в одной студенческой группе
с женой Маленкова. По старой памяти он
позвонил ей и предложил познакомиться с
ракетной техникой. Жена Маленкова была
в то время ректором МЭИ. Она приехала в
НИИ-88, что находился в Подлипках, ей по-
казали ракету. Объяснили, что необходимы
радиотехнические системы. Она расхоро-
хорилась и сказала, что все сделает. Выз-
вала к себе В.А. Котельникова, который
возглавлял радиотехнический факультет, и
поручила ему эту работу. Так появился
Специальный сектор. Первые разработки -
это «Индикатор-Д» и «Индикатор-Т», теле-
метрические системы, которые обеспечи-
вали полеты первых ракет С.П. Королева.
Ну а затем появляется знаменитая Р-5, на
которой был установлен ядерный заряд.
Теперь уже наши ракеты достигали любой
американской базы, которыми был окру-
жен Советской Союз. Однако до Америки
ракета не долетала, не было у нас соответ-
ствующей радиотехнической аппаратуры.
Именно в это время и был сделан рывок в
нашей области. Он совпал с той работой,
которая велась в КБ С.П. Королева. Созда-
валась легендарная «Семерка». Для нее
появилась система «Трал». И сразу же -
комплекс систем для траекторных и теле-
метрических измерений для искусствен-
ных спутников Земли. Так мы первыми вы-
шли в космос. 

Через полет Юрия Гагарина, старты «Во-
стоков», «Восходов», «Союзов», орбиталь-
ных станций и межпланетных кораблей, а
также через запуски спутников серии «Ко-
смос» и «Интеркосмос» пролегла судьба
ОКБ МЭИ, которым много десятилетий ру-
ководил академик А.Ф. Богомолов, один из
ближайших соратников С.П. Королева.

Недавно Алексей Федорович отмечал
90-летие. Так как юбилеи он не любит, уго-
ворить его на официальные торжества бы-
ло невозможно, то коллеги решили устро-
ить для него необычное «торжественное
заседание». В своем любимом кресле на
даче академик Богомолов получал привет-

ствия и поздравления с разных концов све-
та - а друзья у него есть во многих стра-
нах... Потом он заметил: «Все-таки пре-
красно, что нам удалось объединить всю
планету!» Именно такой тост он произнес
за праздничным столом, где собрались са-
мые близкие ему люди...

С тех пор как впервые над планетой
прозвучали позывные первого искусствен-
ного спутника Земли, точные координаты
каждого космического аппарата известны
благодаря работе телеметристов. Вся ин-
формация, собранная множеством назем-
ных пунктов, собирается в «Медвежьих
озерах». 

Безусловно, есть несколько космиче-
ских страниц, которыми коллектив гордит-
ся. Это обеспечение полета Юрия Гагарина,
затем передача телевизионного изображе-
ния и телеметрической информации во
время первого выхода в открытый космос
Алексея Леонова, создание системы при-
емных станций «Орбита-Молния», которых
сооружено по планете более 160 и так да-
лее. Естественно, все 15 лет, когда шла экс-
плуатация орбитального комплекса «Мир»,
телеметристы ОКБ обеспечивали ее полет.
Ну а пока «Медвежьи озера» ведут траек-
торные измерения Международной косми-
ческой станции.

Казалось бы, сталь масштабной и слож-
ной работы вполне хватит для небольшого
коллектива «Медвежьих озер», однако с
приходом рынка ситуация изменилась. Де-
нег в России на космические исследования
выделяется в двадцать раз меньше, чем в
СССР, а потому многие фирмы, работаю-
щие на космос, влачат жалкое существова-
ние и даже погибают. Если бы руководите-
ли ОКБ МЭИ рассчитывали только на бюд-
жетные ассигнования, их постигла бы та-
кая же участь.

Тем не менее телепорт в Подмосковье
процветает. Высокие технологии, лидерст-
во по созданию современных информаци-
онных систем не только дает возможность
ученым и специалистам нормально рабо-
тать и жить, но и выделять средства на
перспективные исследования.

Бывшее секретное ОКБ выпустило рек-
ламный буклет, в котором, в частности,
сказано: «В «Медвежьих озерах» размеща-
ются телепорты, предоставляющие поль-
зователям как в России, так и за рубежом
полный спектр услуг спутниковой связи -
от раздачи телевизионных программ до ис-
пользования различных систем связи».

Первый пример, безусловно, это сот-
рудничество с Индией. Сотрудники ОКБ
МЭИ принимали участие не только в соз-
дании первых спутников Индии «Ариаба-

та» и «Бхаскара», но и обучали своих кол-
лег, как управлять ими. В конце концов
получилось так, что управление идет из
двух точек - из «Медвежьих озер» и стан-
ции в Индии. Пока главные операции вы-
полняет наш центр, и контракт с Индией,
заключенный на десять лет, продлен.

Система связи «Коминком» помогает
связаться иностранным представителям,
находящимся в России, со своими стра-
нами. Радиомосты переброшены из
«Медвежьих озер» в 182 страны мира.

Когда мы идем покупать авиабилет в
любом городе России и стран СНГ, то,
оказывается, обращаемся к системе «Си-
рена». Она учитывает авиаперевозки поч-
ти всех авиакомпаний наших стран. Иск-
лючение составляет лишь Аэрофлот - он
пользуется американской системой. В
«Медвежьих озерах» утверждают, что их
«Сирена» не только намного эффектив-
ней, но и надежней.

ЮНЕСКО объявило конкурс на созда-
ние системы связи для образовательных
программ. Первое место заняло ОКБ
МЭИ. И теперь на здании ЮНЕСКО в Па-

риже стоит станция «Славянка», которая
была создана у нас. 

Сбербанк решил в своей работе ис-
пользовать новейшие технологии. И
вновь на первое место вышло ОКБ МЭИ.
Уже создана система связи, которая поз-
воляет отделениям Сбербанка России
осуществлять моментальную и надежную
связь.

Осуществление коммерческих проек-
тов помогает ОКБ МЭИ решать фунда-
ментальные проблемы науки и освоения
космоса. Генеральный директор ОКБ МЭИ
К.А. Победоносцев рассказал:

- Недавно был объявлен конкурс на но-
вую телеметрическую систему России. По
сути дела, речь идет о принципиально но-
вой системе обеспечения космических
полетов, как пилотируемых, так и автома-
тических. Мы выиграли этот конкурс.

...Космическая антенна «Медвежьих
озер» видна издалека. Мне кажется, что и
из будущего тоже, поскольку только та-
кие научные центры способны обеспе-
чить России процветание и лидерство.

Владимир ГУБАРЕВ

РАДИОМОСТЫ 
ИЗ «МЕДВЕЖЬИХ ОЗЕР»
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Американцы вновь поз-
нали на себе один из не-
достатков истории. То,
что она, увы, имеет тен-
денцию повторяться...

В тот четверг, 15 августа, время уже
перевалило за 16.00 часов. Миллио-
ны людей либо с облегчением уст-

ремлялись домой после очередного уто-
мительного рабочего дня, либо со слад-
ким предвкушением то и дело посматри-
вали на часы, готовясь к долгожданному
моменту. Но в 16 часов 11 минут наступил
миг, которого уж никто был не в силах

предугадать. Словно по команде сразу в
восьми северо-восточных штатах США
вырубилось электричество, за которыми,
как позже выяснилось, последовала и ка-
надская Онтарио. В общей сложности
свыше 50 миллионов людей были застиг-
нуты врасплох: мгновенно отключились
лифты, компьютеры, кондиционеры, ис-
точники водоснабжения, уличные свето-
форы - в общем, все, что питается элект-
роэнергией. В особо сложное положение
попали те, кто оказался заблокированным
в метро.

Причина всеобщего «затемнения» была
установлена относительно быстро: в шта-
те Огайо у Кливленда из-за перегрузки
«вылетела» электростанция вместе с тре-

мя передающими линиями. За аварией
как раз и последовали веерные отключе-
ния свыше 100 электростанций всей части
американской энергосистемы этого реги-
она. Слава Богу, хоть не новый террори-
стический налет «Аль-Каиды»! - только и
крестился успокаивавшийся народ, по-
прежнему находящийся под спудом памя-
ти о сентябрьской трагедии 2001 года. В
голову сразу же пришли другие воспоми-
нания: в 1965 и 1977 годах в Америке уже
случались подобные отключения - и пото-
му новизна нынешнего заключалась разве
что в его масштабности. Нью-Йорк, Дет-
ройт, Кливленд, Толедо, Оттава, Торонто,
десятки, если не сотни других американ-
ских и канадских городов «просидели»

без света минимум 29 часов. Поскольку
деньги любят счет, предварительные ито-
ги подвели довольно быстро: беспреце-
дентный энергосбой обошелся примерно
в 6 млрд. долларов! Только в одном Нью-
Йорке ущерб в первые 24 часа превысил
1 млрд. долларов. 

Как единодушно отметили эксперты,
все вернулось на круги своя. По-прежнему
работающая на основе технологий 50-х
годов энергосистема США, как указал тот
же президент Дж. Буш, «подтвердила
свою антикварность» и «несоответствие
требованиям нынешнего дня». В этом-то с
ним все согласны. Нет единого мнения в
другом - в путях выхода из парадоксально
нелепой ситуации, когда претендующая на
статус единственной сверхдержавы Аме-
рика по состоянию своего ЖКХ близка, по
крайней мере, к России, не говоря уже о
полутемных странах «третьего мира».
Близка, конечно, по последствиям, но не
первоисточнику проблемы. Если, напри-
мер, в той же России многое упирается во
все еще тянущийся передел имущества
«по Чубайсу», то в США речь идет о самих
основах капитализма. В данном случае
эти основы условно можно свести к одно-
му слову - «прибыль». Так уж сложилось,
что электропередающие компании полу-
чают этой самой прибыли намного мень-
ше компаний, которые генерируют энер-
гию.  В результате владельцы первых бук-
вально зациклены на всемерной эконо-
мии расходов, как правило, безответст-
венно пуская по боку такие очевидно не-
обходимые меры, как производственная
модернизация, обеспечение надежности и
эффективности эксплуатации передаю-
щих мощностей. Большую роль играет и
банальный политический аспект: власти
штатов доходят до прямых междоусобных
конфликтов, ревностно охраняя свои тер-
ритории от «чужих» линий. В стране до
сих пор нет единого мнения относительно
того, необходимо ли полностью дерегули-
ровать американский федеральный ры-
нок, выведя его из-под государственного
контроля.

Это только сейчас, по следам «блэкау-
та», в Вашингтоне  заговорили о непре-
менности принятия «обязательных стан-
дартов надежности», хотя противников
«вмешательства правительства» в рынок
не сосчитать. Телекомпания Эн-Би-Си во-
обще называет подобное дерегулирова-
ние «миражом», поскольку все возмож-
ные выгоды от такого шага будут пожи-
нать в основном «жулики вроде энерго-

компании «Энрон» - сластолюбивые, бес-
честные операторы, подстраивающие ры-
нок под свои кошельки в ущерб кошель-
кам потребителей».

В этом плане конгресс США был до по-
следнего времени расколот на два партий-
ных лагеря. И только сейчас президент
Буш, косвенно признав недальновидность
внесенного еще два года назад законо-
проекта об энергореформе, пообещал до-
биться согласия обеих палат на принятие
обязательных требований к компаниям
неукоснительно обеспечивать «стандарты
надежности» во избежание наказаний.

Но скептиков остается предостаточно.
По мнению многих из них, исполнение бу-
дущих федеральных правил все также бу-
дет во многом зависеть от политической
близости той или иной компании к  Бело-
му дому. Примечательно, что в качестве
примера приводят опять-таки компанию
«Ферст Энерджи Корпорейшн» из Огайо -
ту самую, по вине которой произошел ны-
нешний сбой. Завязшая по уши в долгах
(12,5 млрд. долларов на данный момент),
она проживает редкий месяц без судеб-
ных скандалов. Только в августе, напри-
мер, компания была признана виновной в
нарушении закона об охране окружающей
среды от загрязнения. Зато четвертая в
США по размеру, эта компания  ЖКХ, за-
нимающаяся и передачей электроэнергии,
и оказанием услуг потребителям, очень
дружит с Белым домом.

Сейчас много говорят о предстоящей
модернизации американской энергосис-
темы, строительстве новых передающих
линий и т.д. Уже подсчитано, что при ны-
нешнем уровне энергопотребления для
этого необходимо создание дополнитель-
но как минимум 10 000 миль высоко-
вольтных передающих линий.  Приблизи-
тельная стоимость проектов оценивается
в 56-58 млрд. долларов, которые  посту-
пят, конечно, из карманов налогоплатель-
щиков. «Буш опять ставит интересы энер-
гетических компаний перед интересами
американского народа», - констатировала
лидер демократического меньшинства
Н. Перлози...

Как-то один известный российский де-
ятель расшифровал по радио сокращение
ЖКХ России следующим образом: К -
коммунальное, Х - хозяйство, а Ж - состо-
яние, в котором оно находится. Судя по
сообщениям из-за океана, к американско-
му ЖКХ подобная трактовка тоже вполне
подходит...

Виталий ГАН

Территориальные общины, ассо-
циации местного развития, домо-
вые комитеты... Подобные объе-
динения есть во всем мире, их
называют «комъюнити». Такие
сообщества появились и в на-
шей стране. Десятилетию их со-
здания в России была посвяще-
на прошедшая в Москве между-
народная конференция. В числе
ее гостей был президент лос-ан-
джелесского фонда «Community
Partners» г-н Пол Вандевентер, с
которым встретился корреспон-
дент «МС».

-Г-н Вандевентер, прежде всего хочу высказать
сомнение: Америка с ее жестким капитализ-
мом взяла на вооружение социалистические

методы – возлагает на общественность решение неко-
торых вопросов. А где же бизнес? И как быть с амери-
канским менталитетом? У вас, насколько известно,
главная ценность - личная свобода. 

- У нас культура, ориентированная на индивидуаль-
ность. Но я бы не преувеличивал прагматичность аме-
риканского общества. У нас сильны тенденции, кото-
рые я бы назвал идеалистическими – стремление к
улучшению жизни общества в целом. Особенно увле-
кается ими молодежь. Участие в решении коллектив-
ных проблем помогает человеку реализовать себя как
личность. В результате в структуре нашего общества
сейчас все большее место занимает так называемый
некоммерческий сектор, задачей которого является
не прибыль, а достижение общественной пользы. 

- Какие задачи решают общины? 
- В таких больших ареалах, как Лос-Анджелес, ост-

ро стоит проблема бедности. Люди, у которых не-
большие доходы, нуждаются в дешевых, а то и бес-
платных социальных услугах в области образования,
здравоохранения. Общины как раз и оказывают их. В
нашу страну по-прежнему приезжает много эмигран-
тов, которым надо интегрироваться в американскую
культуру. Общины и здесь приходят на помощь. Уча-
ствуют и в том, чтобы малообеспеченным семьям
снизить плату за аренду, коммунальные расходы, и
для этого привлекают муниципальные структуры, ча-
стные фонды, банки. Еще одна проблема – снижение
уличной преступности...

- Насколько для вас это острый вопрос? В период
«холодной войны» нам приходилось, например, читать
такое: некоторые улицы лучше объезжать, сойдешь
на тротуар – рискуешь жизнью. Так ли обстоят дела
на самом деле? 

- Преступность в США, к сожалению, велика. Это издерж-
ки той самой индивидуалистической культуры, отсюда убе-
ждение, что люди должны защищать себя сами. Потому у
нас и разрешено ношение оружия, что уже опасно. Ведь ес-
ли есть ружье, то, как говорил ваш классик, оно обязатель-
но выстрелит. Есть у нас целые кризисные районы – там на-
ходятся трущобы, брошенные дома. Эти районы перенасе-
лены, там обитает беднейшая часть населения города. Туда в
самом деле лучше не ходить. Что касается остальных рай-
онов и улиц города, то ничего страшного там нет. Но это не
значит, конечно, что люди могут позволить себе быть бес-
печными. Они должны заботиться о том, чтобы город был
безопасным. 

- Помогают полиции? 
- Скорее взаимодействуют с ней. У них одни зада-

чи, хотя и разные возможности. А потому нет разде-
ления – мы и они, полиция и граждане, в том смысле,
что защиту правопорядка мы перекладываем только
на полисменов, а сами лишь оцениваем их. Это не
значит, конечно, что мы не критикуем нашу полицию,
но точно так же критикуем и граждан: а вы-то сами
что сделали, чтобы ваш район был спокойным? 

- Что же они могут сделать? 
- Многое. Сознание опасности – в крови у амери-

канцев. И потому люди по месту жительства объеди-
няются в группы, дежурят на улицах, наблюдают за
ситуацией в городе. Стало привычкой осматриваться,
выходя на улицу, просто выглядывать из окна, отме-
чать подозрительные детали. Всегда под присмотром
играющие дети – свои ли, чужие. Люди проходят спе-
циальную подготовку. Ходят на такие курсы охотно,
никого не надо заставлять. И тогда появляется как бы
новое зрение. Вот крутится подозрительная группа
молодых ребят, машина с чужими номерами неоп-
равданно долго стоит у дома...  Звонят в полицию. Это
уже рефлекс. Реакция следует незамедлительно. 

- Вернемся к повседневной практике общин. Как
они создаются? 

- Среди нас есть бизнесмены, врачи, юристы, рабо-
чие, но прежде всего мы – родители, и наши дети
учатся вместе. Учебные учреждения сейчас как раз и
стали общественными центрами районов. Их так и на-
зывают: «общественно-активные школы». Здесь лю-
ди встречаются, беседуют о делах, которые волнуют,

а потом решают, что они могут сделать, объединив-
шись в союз. Конечно, никаких уставов, никаких обя-
зательств: участие в комъюнити - дело сугубо добро-
вольное. Приходи и делай то, что можешь. Что счита-
ешь необходимым для себя и полезным для других.
Формально общины даже не регистрируются. В этом
нет нужды. Община – скорее духовное, чем бюрокра-
тическое объединение. 

- Сколько их в Лос-Анджелесе? 
- 160! Каждая работает на своей территории. Но

внутри каждой общины есть свои группы по интере-
сам: одних волнует благоустройство территории, дру-
гих – образование их детей, третьих – организация
праздников, воскресных базаров, четвертых – состо-
яние дорог. В общей сложности таких групп наберет-
ся несколько сотен, и объединяют они 60 процентов
населения нашего города. Конечно, можно и не участ-
вовать в общественной жизни, замкнуться целиком
на собственных проблемах. Но о людях, которым без-
различно то, что их окружает, в обществе постепенно
складывается определенное мнение: аутсайдер. 

- Как община влияет на жизнь той территории, где
она расположена? 

- Я живу в районе, который носит название «Игло-
рот», в нем пять тысяч индивидуальных домов и еще
сотни две многоквартирных, где жилье арендуется. В
нашей общине сейчас 22 тысячи жителей, и число их
постоянно растет. По всем насущным вопросам об-
щина сотрудничает с местными властями. Можно
сказать, что каждая из муниципальных служб окру-
жена плотным кольцом общественных организаций.

- Вы возглавляете организацию «Community
Partners». Ее задача, как я понимаю, поддержка об-
щин. О чем конкретно идет речь? 

- Мы помогаем грамотно реализовать тот или иной
проект, находим для этого средства. Деньги дают раз-
личные фонды, а также частные лица – члены общин.
Мы контролируем расходы, но не придумываем для
этого сложных бюрократических структур. Прозрач-
ность финансовых дел заложена в самой идее созда-
ния общин. Кроме того, наша организация помогает
общинам переходить от простых проектов к более
сложным. Короче, «Community Partners» – мозговой
и финансовый центр соседских сообществ. Мы ви-
дим, как люди втягиваются в работу, как у них пробу-
ждается вкус к общественным делам. 

- Общины берут на себя некоторые функции муни-
ципальной власти. Но насколько они сами встроены в
эту власть? Вопрос задаю не случайно. У нас обсуж-

дается законопроект «О местном самоуправлении».
Но роль общественных организаций, их полномочия и
возможности так и не определены. При том, что об-
щинный уклад жизни – наше, русское изобретение. А
как у вас? 

- Недавно был принят новый устав города Лос-Ан-
джелеса, который еще больше расширил возможно-
сти независимых некоммерческих организаций. В ка-
ждом микрорайоне создаются советы таких сооб-
ществ. Так вот, если раньше их руководителей при-
влекали только к обсуждению нового строительства
на территории города и считались с их мнением, то
сейчас общины сами участвуют в таком строительст-
ве. Речь идет прежде всего о возведении многоквар-
тирных домов для малообеспеченных. Мы разработа-
ли финансовый механизм такого участия: привлекли
международную жилищную организацию «ХАБИ-
ТАТ», созданную при ООН, которая финансирует про-
екты, заинтересовали строительные фирмы. Понят-
но, что квартиры там дешевые. Непосредственно реа-
лизацией проекта занялись сами общины. Эти дома
передаются им, а они уже ищут арендаторов. Другой
проект – строительство ста новых школ в городе, в
основном в бедных районах. Идея также возникла
среди соседских сообществ, муниципальные власти
приняли ее и сейчас реализуют. 

- Значит ли это, что в муниципалитетах есть пред-
ставители соседских сообществ? 

- Достаточно того, что мы доносим до властей
свои проблемы, а потом следим, чтобы они делали
именно то, что нужно горожанам. 

- Есть ли уверенность, что они так и поступят? 
- Конечно. В городском совете Лос-Анджелеса

15 человек, и знаете, сколько из них вышло из об-
щин? Восемь – больше половины! Наши люди!
Кстати, вполне естественно, что город за них про-
голосовал. Общины своими кадрами подпитывают
городские советы. Именно через общины люди мо-
гут скорее всего попасть во властные структуры,
сделать политическую карьеру. И это еще один ар-
гумент в пользу увлечения молодежи обществен-
ной работой. В целом же американцы все больше
понимают, что трансформация общества возможна
лишь в том случае, если движение будет с двух сто-
рон: власти и граждан. И в этом гарантия того, что
соседские объединения, помогающие реально пе-
рестраивать и улучшать жизнь людей, будут расти
и развиваться.

Илларион ГАЛАНОВ

США: «КОЛЛЕГИ» ПО ЖКХ?

ВЛАСТЬ СОВЕТОВ... В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ
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Потерпевшая, женщина лет
двадцати восьми, пришла в
милицию со своей бедой, как
приходят на исповедь - в со-
стоянии легкой грусти. Но по
мере продолжения рассказа о
случившемся голос заявитель-
ницы дрожал все больше, пау-
зы между фразами станови-
лись длиннее, пока наконец
она не выдержала и безутеш-
но разрыдалась.

Сыщики налили нервной посетительнице стакан
воды и ждали, когда та успокоится. Наконец она
всхлипнула последний раз, не поднимая глаз,

взяла со стола воду и сделала несколько глотков.
- Если бы вы знали... - женщина снова всхлипнула,

но взяла себя в руки и продолжила: - Если бы вы зна-
ли, как он за мной ухаживал...

Знакомство произошло на пляже подмосковного
пансионата «Сосновый бор». Все вышло случайно.
Разговорились, Алексей пригласил ее пообедать, ве-
чером пошли на танцы, потом гуляли по парку... Ири-
на даже не предполагала, что уже на следующий
день, сидя в своем номере, она будет страшно нерв-
ничать в ожидании его звонка.

Потом отпуск закончился, женщина вернулась в
Москву. Он уже ждал ее - у Алексея путевка закончи-
лась раньше. Так же естественно, словно по-другому
и быть не могло, он переехал к ней домой. Остался на
одну ночь, на вторую... «К чему сложности? - предло-
жила она. - Мы люди взрослые...»

Ирина работала на фирме, занимавшейся экспор-
том зерновых. Родители жили в Нижнем Новгороде и,
хотя дочь зарабатывала очень прилично, помогали ей
постоянно. Отец, возглавлявший цех на Горьковском
автозаводе, до сих пор баловал ее как мог.

Алексей о своем месте работы говорил полунаме-
ками. Но из некоторых фраз, замечаний, по тому, как
он умел быстро и весело решить любую проблему с
автоинспекторами, по уверенности, с которой держал-
ся в любой ситуации, Ирина сделала вывод, что ее
возлюбленный связан с ФСБ. Алексей избегал разго-
воров о работе. Но мог неожиданно позвонить поздно
ночью и, извинившись, что не предупредил заранее,
сообщить, что уезжает по делам на два-три дня.

Как-то раз он исчез на неделю. Ирина не находила
себе места, на ночь ставила телефон рядом с подуш-
кой, возвращаясь домой, с надеждой поднимала го-
лову - вдруг в окнах свет? Когда наконец он появил-
ся, вместо скандала и выяснения отношений она бро-
силась к нему на шею и зарыдала.

Однажды, собираясь на концерт (театры Алексей
не любил, музеям предпочитал прогулки в Подмо-
сковье), она открыла   шкатулку, где хранила украше-
ния, и с удивлением обнаружила, что исчезли ее
бриллиантовые сережки. Ирина надела что-то дру-
гое, благо недостатка в ювелирке у нее не было, но,
вернувшись домой, решила поискать снова. Неожи-
данно к ней подошел Алексей.

- Ты сережки потеряла? - он смущенно умолк. -
Даже не знаю, как тебе объяснить. Я взял их без тво-
его ведома. Так получилось...

Ирина выслушала трагическую и страшную исто-
рию друга: у него есть ребенок от бывшей жены - тя-
желобольная девочка. Нужны были деньги на опера-
цию. Кроме старенького БМВ и нескольких прилич-
ных рубашек, у него ничего нет. А начальство... Але-
ксей вздохнул, стиснул зубы так, что побелели скулы,
и махнул рукой: «Когда меня в Чечне к моджахедам
посылали - золотые горы сулили. А потом даже в
госпитале как следует не долечили. На службу вы-
толкнули».

Ирина видела у возлюбленного длинный косой
шрам на спине. Теперь она поняла, что пришлось пе-
режить ее другу...

- Я все верну, новые куплю!
- О чем ты! - прервала Ирина. - Разве это важно?

Ты ведь для ребенка.
И все же случай не выходил из головы. Она ругала

себя, обвиняла в черствости и бездушии, называла
мещанкой... Не выдержав, рассказала о своих пере-
живаниях подруге. Та с сочувствием посмотрела на
Ирину: «Ты хоть что-нибудь о нем знаешь? Паспорт
или документ какой-нибудь видела?»

Сомнений меньше не стало.
Как-то вечером они собирались на концерт. Але-

ксей пошел принимать душ, а  портмоне оставил на

подзеркальнике. Ругая себя за малодушие, Ирина
залезла в бумажник и увидела удостоверение пол-
ковника ФСБ. С фотографии на нее смотрел люби-
мый...

Несколько дней она дышала полной грудью. Что-
бы загладить перед Алексеем вину - пусть он ничего
не знает, но она-то усомнилась! - Ирина старалась
быть особенно предупредительной и любящей. Од-
нако скоро идиллия закончилась навсегда.

В тот день Ирина ждала его у Театра эстрады. Они
взяли билеты на концерт Антонова. Алексей опазды-
вал. Так и не дождавшись, она прошла в зал, отсиде-
ла первое отделение как на иголках, в перерыве зво-
нила несколько раз домой - никаких результатов.

Подходя к подъезду, по привычке подняла голову
- темно. Нехорошее предчувствие сжало сердце. До-
ма никого не было. Что-то толкнуло ее к шкатулке,
где лежали разные золотые безделушки. Открыла
крышку. На красном сафьяне лежал одинокий мед-
ный крестик, купленный ею когда-то в лавре. И боль-
ше ничего.

Ирина метнулась к секретеру, где хранились кре-
дитные карты, доллары и рубли, - пусто. Перерыла
все, заглянула вниз под секретер, даже подняла за-
чем-то край ковра. Ничего...

Она еще ждала, надеялась на какое-то чудесное
объяснение того, что случилось.  Прошла неделя,
вторая. Наконец, поддавшись уговорам подруги,
Ирина отправилась на Петровку, 38. Список исчез-
нувших из ее дома вещей составлял три листа: одеж-
да, картины, бытовая электроника, посуда, даже по-
стельное белье.

Каково же было удивление Ирины, когда ей пред-
ложили опознать по фотографии мошенника-реци-
дивиста. С ее Алексеем он имел поразительное сход-
ство.

- А как же удостоверение полковника ФСБ? - спро-
сила обманутая женщина.

- А это уже отдельное уголовное дело, - ответили
ей и дали почитать показания других потерпевших.

Одновременно с Ириной жулик имел весьма близ-
кие отношения еще с четырьмя дамами. Младшей из

них было девятнадцать лет, а старшей - пятьдесят
один.

...Алексея задержали через полтора месяца. Он
долго скрывался у своей настоящей гражданской
жены, которая, кстати, прекрасно знала о его мер-
кантильных интрижках. Но еще до ареста произошел
курьезный эпизод, характеризующий особый магне-
тизм, которым обладал жиголо.

На одну из дам оперативники вышли самостоя-
тельно. Зная, что аферист может снова выйти на
связь со своей подругой, милиционеры попросили у
нее помощи. Женщина подумала и согласилась. Она
пообещала немедленно сообщить, если альфонс до-
говорится с ней о встрече. Ведь он и не подозревал,
что на Петровке уже ждут его с распростертыми объ-
ятиями.

Но аферист, будто почувствовав неладное, не по-
давал никаких сигналов. Так прошел почти месяц.
Сыщики почти потеряли веру, и вдруг... Он позвонил
подруге и предложил встретиться в гостинице «Вол-
га». Сыщики узнали о времени свидания от женщи-
ны и в назначенный час ворвались в номер. Их взо-
рам предстала красноречивая картина. Дама закан-
чивала заниматься макияжем, смятая постель храни-
ла характерные следы, на столе стояли початая бу-
тылка шампанского, два бокала и коробка конфет.

- Что произошло? - удивились сыщики. - Где он?
- Мы встретились немного раньше, - смущенно от-

ветила женщина. - Я так давно его не видела... Вам
трудно понять мои чувства. Но после... Я не смогла с
собой справиться и сказала ему, чтобы он уходил.

Что в ответ произнесли оперативники, никто те-
перь уже не помнит.

Задержали проходимца чуть позже, когда опера-
тивники вышли на него уже самостоятельно. «Секрет-
ный агент» ничего не отрицал, во всем признался: да,
пользуется успехом у женщин, да, иногда поправляет
свое материальное положение с помощью любвео-
бильных дамочек. А что в этом предосудительного,
они ведь общались с ним без принуждения, даже сча-
стливы были... Суд учел эти обстоятельства, но приго-
ворил его к пяти годам лишения свободы.

ЛЮБОВЬ «ПОД ПРИКРЫТИЕМ»
СВОИМ МНОГОЧИСЛЕННЫМ ЖЕРТВАМ АФЕРИСТ-ЛЮБОВНИК ПРЕДСТАВЛЯЛСЯ
ТАЙНЫМ АГЕНТОМ, ВЫПОЛНЯЮЩИМ ОСОБО ВАЖНОЕ ЗАДАНИЕ СПЕЦСЛУЖБ

Мощный аспидно-черный джип са-
моуверенно стоял прямо на терри-
тории детской площадки. Рядом

возвышалась горка, с которой с криками
съезжали малыши. На автомобиль они не
обращали никакого внимания.  Привыкли...

- Ну-ка, качни, - попросил своего колле-
гу один из сотрудников милиции.

Молодой лейтенант уперся в правое
крыло вседорожника и попытался его кач-
нуть. Эффект оказался нулевым.

- Да смелее ты! - старший группы от-
дела экологической милиции, как еще
называют для краткости работников уп-
равления, подошел к товарищу. - Это же
не хрустальная ваза. Можно и посильнее
надавить.

Они взялись вместе и с силой толкнули
автомобиль. На этот раз сигнализация
сработала исправно. На все лады завиз-
жала сирена. Играющие на площадке дети
повернули головы в сторону ревущей ма-
шины.

Сотрудники милиции встали рядом и с
интересом поглядывали по сторонам.
Через минуту хлопнула дверь ближай-
шего подъезда. Из дома выскочил моло-
дой парень в спортивных брюках, наки-
нутой на плечи джинсовой куртке и
незашнурованных кроссовках. Увидев
милиционеров рядом со своей машиной,
он замедлил шаг:

- В чем дело, ребята?
- Это ваш автомобиль?  - вместо ответа

спросил старший группы.
- Ну? Что, документы показать? - па-

рень полез в задний карман брюк за порт-
моне. - Тут полный порядок...

- Очень хорошо, - сотрудник милиции
взял водительское удостоверение и тех-
паспорт автомобиля, - будем оформлять
протокол об административном наруше-
нии.

- Не понял, - только и смог вымолвить
хозяин джипа...

Сценки, подобные описанной выше,
случались почти в каждом московском
дворе, который проверяли группы сотруд-
ников Управления по борьбе с правонару-
шениями в области охраны окружающей
природной среды (УБПОООПС). Только с
19 по 28 августа было выявлено более 400
автомобилей, запаркованных с нарушени-
ем правил. Стихийные автостоянки машин
обнаружены на газонах, детских площад-
ках, участках с зелеными насаждениями.
Автовладельцев нисколько не смущало
то, что их транспортные средства превра-
щали зеленую траву в грязное месиво.
Большинство людей даже не сразу пони-
мали, чем именно они провинились.

К проверке были привлечены экипажи
УБПОООПС, сотрудники территориальных
инспекций, а также работники Департа-
мента природопользования и охраны ок-
ружающей среды правительства Москвы,
Центра Государственного санитарно-эпи-
демиологического надзора в городе Мо-
скве и других ведомств.

По данным проверок инспекторами со-
ставлялись протоколы об административ-
ных правонарушениях, а также акты для
расчета вреда, причиненного зеленым на-
саждениям города и городским газонам.
Всего составлено 276 протоколов об ад-

министративных нарушениях, наложено
штрафов на сумму около 60 тысяч руб-
лей. Из них на конец августа уже взыска-
но с нарушителей 33,5 тысячи рублей. В
132 случаях установить хозяев транспорт-
ных средств не удалось. По другим соста-
вленным актам проводится оформление
документов для возбуждения искового
производства.

Самые недисциплинированные водите-
ли живут в Юго-Восточном округе. Здесь
112 автомобилей были припаркованы на
газонах. Этот результат вне конкуренции.
Ближайший в черном списке наруши-

телей - Южный округ. Но там выявлено
почти в два раза меньше автомобилей,
уничтожающих зеленые насаждения го-
рода. Далее следуют Восточный (48 нару-
шений), Северо-Западный (44) и Юго-За-
падный (39) округа. Почти идеальная си-
туация на Западе столицы, где в неполо-
женных местах стояло лишь 20 автомо-
билей.

По словам заместителя начальника от-
дела УБПОООПС Натальи Воронцовой, ав-
товладельцы реагировали на действия
милиции по-разному. Одни безропотно
выкладывали штраф за причиненный

ущерб, другие пытались оспаривать дей-
ствия милиции. В таких случаях при соста-
влении необходимых документов прихо-
дилось призывать на помощь понятых. В
соответствии с законом № 1 города Моск-
вы от 24 января 1996 года «Об админист-
ративной ответственности за правонару-
шения в сфере благоустройства города»
нерадивые автовладельцы выплачивают
штраф в размере от пяти до десяти мини-
мальных размеров оплаты труда. Для
должностных лиц эта сумма увеличивает-
ся (от двадцати до тридцати МРОТ), а
юридическим лицам необходимо выло-
жить еще больше - от восьмидесяти до
ста МРОТ.

- Проведение операции «Автомобиль на
газоне», - говорит начальник УБПОООПС
ГУВД Москвы Константин Полуда, - не
только наша инициатива. За последнее
время к нам поступило 2328 заявлений и
сообщений граждан. Конечно, они каса-
лись не только безобразного отношения
автовладельцев к окружающей среде.
Много жалоб на незаконную порубку и по-
вреждение зеленых насаждений, несанк-
ционированные сбросы и сжигание мусо-
ра, о нарушениях режима на особо охра-
няемых природных территориях и водных
объектах, неправильном содержании жи-
вотных. Были и другие вопросы. Мы их
отслеживаем и внимательно относимся ко
всем сигналам и просьбам. Но борьба за
сохранность зеленых насаждений и газо-
нов в последнее время стала для Москвы
особенно актуальной. Автомобилей в сто-
лице становится все больше. А наша куль-
тура эксплуатации транспортных средств,
увы, оказывается не всегда на должной
высоте. Эгоизм автовладельцев, их неже-
лание считаться с интересами других вы-
нуждают бороться с незаконной парков-
кой. Можно ли решить проблему одними
штрафами? Конечно, если резко увели-
чить сумму наказания и применять такие
санкции регулярно, то какого-то конкрет-
ного нарушителя мы заставим убирать
свой автомобиль с газона. Но ведь к каж-
дому двору не приставишь милиционера.
Тут требуется осознание необходимости
защиты природы, соответствующее отно-
шение к зеленым насаждениям. 

Порой слышишь восторженные отзы-
вы приехавших из-за границы. У них, де-
скать, умеют украшать улицы и дворы,
заботятся о красоте и экологии. А разве в
Москве не уделяют этому внимания?
Ежегодно город затрачивает миллионы на
озеленение дворов и парковых зон. Кто
же мешает нам сохранять и приумножать
то, что имеем?

А СНИТСЯ МНЕ ТРАВА У ДОМА...
Общегородская операция «Автомобиль на газоне», проведенная Управлени-
ем по борьбе с правонарушениями в области охраны окружающей природной
среды ГУВД Москвы, выявила повсеместное пренебрежение к зеленым наса-
ждениям в городе.

Типичная для Юго-Восточного округа картина. Газоны и палисадники во дворах домов по 1-й улице Маши-
ностроения вьетнамские и другие гастарбайтеры превратили в помойки, стоянки для своих автомобилей.
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ЛУЧШИЙ АВТОГРАФ ПИСАТЕЛЯ - 
САМА ЕГО КНИГА: НИКАКИЕ
ЗАВИТУШКИ ПОЧЕРКА ЕЕ 
НЕ ИСПОРТЯТ И НЕ УКРАСЯТ

книжный ряд
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ РЕПЕТИЦИЯ

Открыл выставку мэр столицы
Юрий Лужков. В торжественном
мероприятии приняли участие
также Владимир Платонов, Ген-
надий Селезнев, Михаил Горба-
чев, министры.

Впрочем, многие из VIP-пер-
сон оказались на выставке по
праву авторов. Кто-то вклад в ли-
тературу уже внес, кто-то только
продвигал свой труд на рынок -
Леонид Кучма, например, пред-
ставил книгу «Украина - не Рос-
сия» (тут уж не поспоришь). Ну а
кто-то, видимо, только еще гото-
вится взяться за перо.

Нынешняя выставка особенная
не только потому, что совпала с
активизацией предвыборной гон-
ки. Она проходила накануне глав-
ной Книжной ярмарки мира, кото-
рая традиционно откроется в на-
чале октября во Франкфурте-на-
Майне. Россия будет участвовать
в ней в качестве почетного гостя.
И для большинства издателей мо-
сковский форум стал по существу
генеральной репетицией.

Об авторитете и важности мос-
ковской выставки-ярмарки мож-
но судить по таким цифрам. В
ней приняли участие представи-
тели 37 стран, почти 900 изда-
тельств, в том числе все наибо-
лее значимые российские. 

Презентации книг и встречи с
авторами, круглые столы по про-
блемам книжного бизнеса и
пресс-конференции, театрализо-
ванные шоу и интеллектуальные
викторины... И все же главное,
что делает выставку притягатель-
ной и запоминающейся, - осо-
бенная атмосфера, ощущение
причастности к прекрасному ми-
ру литературы. Не случайно каж-
дое издательство постаралось
приготовить к открытию москов-
ской ярмарки новинки. Это не
только стремление раскрутить
новый коммерческий проект, но
и желание сделать подарок себе
и читателям.

Главное, что объединяло и
грандов отечественного книжно-
го бизнеса, и небольшие фирмы,
- это радушное, терпеливое об-
щение с гостями. Каждому посе-
тителю сотрудники стендов ста-
рались помочь, подсказать, где
отыскать нужное издательство
или книгу. Наверное, поэтому,
невзирая на толчею и шум, неиз-
бежные на таких мероприятиях, в
павильонах трудно было найти
людей с недовольными лицами. 

Увы, сама организация выстав-
ки оставляла желать лучшего. Как
и в прежние годы, для того чтобы
купить входной билет в павильон,
приходилось выстаивать чудо-
вищную очередь. Администрация
ярмарки не позаботилась о том,
чтобы установить большее число
касс. На входе в павильон гостей
вновь ожидала толчея: усиленные
меры безопасности требовали
дополнительного контроля посе-
тителей. А всего лишь две рамы
металлоискателя явно не справ-
лялись с потоком людей. Сколько
лет должно пройти, прежде чем
организаторы позаботятся об
удобстве гостей выставки? 

КНИГА ДЛЯ ВСЕХ И ДЛЯ ТЕБЯ

Что стало событием книжного фе-
стиваля? Пожалуй, все сенсации и
открытия не перечислить. Да это и
трудно сделать. Ведь мир литера-
туры многолик, а вкусы и потреб-
ности читателей отличаются друг
от друга. Но начнем по порядку.

Крупнейшее российское изда-
тельство «ОЛМА-ПРЕСС» предста-
вило на суд читателей необычную
книгу. Ее название говорит само за
себя - «Мэр и о мэре». У книги два
автора. Московский градоначаль-
ник, дебютировавший на этот раз
не как публицист и политик, а как
автор трех рассказов, и Михаил
Щербаченко, представляющий до-
кументальный очерк «Законы Луж-
кова». Книга любопытная, позво-
ляющая заглянуть в закулисье
большой политики, по-иному уви-

деть то, что мы привыкли лице-
зреть в приглаженном и лакиро-
ванном виде на экранах телевизо-
ров.

Событием стало представление
уникального проекта «ОЛМА-
ПРЕСС» - новой школьной энцик-
лопедии «РУССИКА». В многотом-
ном издании учтен большой опыт
отечественных энциклопедий, дос-
тижения зарубежных справочных
книг. Огромный интерес вызвал
выход книги жены бывшего прези-
дента США Хиллари Клинтон «Ис-
тория моей жизни». Среди авто-
ров, постоянно сотрудничающих с
издательством, Борис Акунин, Але-
ксандр Бушков, Андрей Константи-
нов, Марина Воронцова, Андрей
Кивинов и другие звезды нынеш-
него литературного небосклона.

Отрадно было видеть на обыч-
ном ярмарочном месте стенд изда-
тельства «ЭКСМО». Похоже, гром-
кое дело о «раскулачивании»
книжных олигархов лопнуло как
мыльный пузырь. Как сказал руко-
водитель пресс-службы издатель-

ства Алексей Шехов, «нет никаких
«левых» тиражей. Есть хорошие
книги, которые мы представляем
нашим читателям». 

«ЭКСМО» припасло для выстав-
ки целый блок новинок-бестселле-
ров. Это прежде всего автобиогра-
фия Дарьи Донцовой «Записки бе-
зумной оптимистки», новый роман
Виктора Пелевина «Диалектика Пе-
реходного Периода из Ниоткуда в
Никуда», которого поклонники ав-
тора ждали долгих пять лет, оче-
редной серьезный роман Алексан-
дры Марининой «Каждый за себя»
и несерьезный - Татьяны Устино-
вой «Запасной инстинкт». Кроме
того, издательство порадовало чи-
тателей произведениями Анны и
Сергея Литвиновых, Татьяны Поля-
ковой, Галины Куликовой, а также
книгами Ильи Стогова, Харуки Му-
раками, Василия Головачева, кни-
гой «Асы Сталина» и многими дру-
гими новинками.

Издательство «РОСМЭН», ре-
гулярно взрывающее отечествен-

ный книжный рынок сенсацион-
ными открытиями, приготовило
сюрприз и на этот раз. Филип
Пулман с его «Северным сияни-
ем», по мнению менеджера изда-
тельства Натальи Долговой, обе-
щает отодвинуть на второй план
самого Гарри Поттера. «РОС-
МЭН» продолжает знакомить нас
с лауреатами англоязычного Бу-
кера. Дэвид Митчелл «Сон № 9» -
новинка серии лауреатов и номи-
нантов.

Подарки читателям приготови-
ли не только гиганты книжного
бизнеса. Издательство «Алго-
ритм» выставило на суд читате-
лей книгу Глеба Скороходова
«Рождество с Аллой». Как рас-
сказала заместитель директора
издательства Элина Банецкая, чи-
тательский спрос на рождествен-
ские встречи Аллы Борисовны
очень высок. Еще одна изюминка
«Алгоритма» - работа Владимира
Бондаренко «Пламенные реакци-
онеры». Это уже конек издатель-
ства - политика и люди в ней...

Не хлебом единым (то бишь не
беллетристикой и публицистикой)
жив читатель. Издательство «Ма-
шиностроение» по-прежнему
предлагает ученым, студентам и
просто любознательным книголю-
бам интереснейшие публикации.
Откровением для историков науки
и ученых станет четырехтомник
Б.Г. Чертока «Ракеты и люди».
Уникальные документы и фото-
графии, рассекреченные материа-
лы архивов ракетостроительных
институтов, судьбы пионеров ос-
воения космоса - вот основа этого
издания. 

Старейшее и уважаемое изда-
тельство «Молодая гвардия», как и
прежде, не имеет конкуренции в
области популярных биографий и
исторических монографий. Теперь
«МГ» осваивает новую серию, уже
ставшую популярной у читателей, -
«Живая жизнь». На ярмарке пред-
ставлены сразу три новинки из
этой серии: «Повседневная жизнь
Москвы в сталинскую эпоху. 1930 -

1940 годы», «Повседневная жизнь
Москвы в сталинскую эпоху. 1920 -
1930 годы» и «Повседневная
жизнь Фрейда и его пациентов».

Издательство «СЛОВО» предла-
гает оригинальную рекламу рома-
на Лин Ульман «Прежде чем ты ус-
нешь». В аннотации сказано, что
европейские критики обозначили
книгу как «Пеппи Длинныйчулок:
вариант ДЕТЯМ ДО ШЕСТНАДЦАТИ
ЗАПРЕЩЕНО». Правда ли это -
пусть судит читатель. Лауреат пре-
мии Президента РФ - издательство
«АВАНТА+» выпустило к выставке
роскошный альбом «Золото ми-
ра». Он рассчитан как на детей, так
и на взрослых. Новый, ранее не из-
дававшийся на русском языке ро-
ман прекрасного чешского прозаи-
ка Милана Кундеры «Книга смеха и
забвения» увидели гости выставки
на стенде издательства «Азбука». А
сенсационный и пророческий ро-
ман свергнутого иракского прези-
дента Саддама Хусейна «Забиба и
царь» представлен издательством
«Амфора».

МОСКВА И МОСКВИЧИ

Понятно, что в экспозиции выстав-
ки немалая часть была посвящена
жизни российской столицы. По
словам заместителя начальника уп-
равления печати и издательских
программ правительства Москвы
Геннадия Львова, в нынешнем году
главным подарком городу стал аль-
бом Сергея Перевезенцева и Влади-
мира Белкина «Москва - Санкт-Пе-
тербург», выпущенный издательст-
вом «Голден Би». Альбом выдви-
гался на первую премию в номина-
ции «Искусство книги».

Московскую тему особенно ярко
отражала экспозиция «Объединен-
ного центра «Московский дом кни-
ги». Здесь можно было найти книги
о столице на любой вкус - от рос-
кошных подарочных альбомов до
краеведческих исследований о го-
роде в духе Гиляровского.

- Книжная ярмарка для всех
москвичей прежде всего празд-
ник, - рассказала генеральный ди-

ректор «МДК» Надежда Михайло-
ва. - А с точки зрения деловой -
прекрасная возможность профес-
сионального общения. В период
ярмарки проходят семинары,
круглые столы, конференции, об-
суждаются проблемы книжного
дела. Такой обмен полезен всем и
раскрывает новые возможности
книгоиздательства.

Книжная выставка-ярмарка за-
вершена, вручены призы и премии,
издатели заключили новые догово-
ры и соглашения, читатели получи-
ли уникальную возможность встре-
титься со своими любимыми авто-
рами, получить автографы, купить
редкую книгу по доступной цене.
Лауреатом конкурса в номинации
«Бестселлер» стала Дарья Донцова,
книгой года стал альбом «Санкт-
Петербург. Портрет города и горо-
жан», «Человеком года» назван ге-
неральный директор издательства
«Наука» Владимир Васильев, а Да-
ниил Корецкий, автор детектива
«Антикиллер», получил премию
«Путевка в жизнь».

- Московская международная
книжная выставка-ярмарка с каж-
дым годом становится представи-
тельней, завоевывает все больший
авторитет среди книгоиздателей, -
считает Игорь Ткач, заместитель
председателя Комитета по телеком-
муникациям и средствам массовой
информации правительства Моск-
вы. - Она полезна всем: читателям,
издателям, организаторам. Хочется
верить, что скоро наша выставка
встанет вровень с самыми значи-
тельными форумами - выставками
в Лондоне, Париже, Франкфурте.
Этого достойны и читатели с изда-
телями, и наша литература.

...Книжный праздник закончен.
Будут сделаны выводы, учтены
ошибки, реализованы заключен-
ные договоры. Но главный вывод,
который напрашивается сам собой,
- никакая выставка, презентация,
встреча с писателем не заменит
главного - общения с книгой. Чи-
тайте книги, друзья!

Николай МОДЕСТОВ

Для культуры столицы это событие имеет
такое же значение, какое для спортивной
жизни имел бы чемпионат мира по футбо-
лу, если бы он проводился в Москве. С той
лишь разницей, что самое активное уча-
стие в работе выставки-ярмарки принима-
ли не только издатели и писатели, но и чи-
татели, имевшие возможность общения с
теми, кто творит книгу...

ВСЕ СТРАНИЦЫ - 
ДЛЯ СТОЛИЦЫ
С 3 по 8 сентября в павильонах Всероссийского выставочного центра
проходила XVI Московская международная книжная выставка-ярмарка
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19место встречи
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МЫ ЗАБЫЛИ, ЧТО ПЛЫВЕМ 
НА «ТИТАНИКЕ». 

УСТРАНИМСЯ 
ОТ УПРАВЛЕНИЯ - УТОНЕМ

-Знаете, я всегда говорю своим
студентам: кто не знает, куда
плывет, никогда не доберется до

цели, -  рассказывает пан Махульский. -
Поэтому путешествие нужно начинать с
конца - знать, к чему ты стремишься. Я
еще в школе знал, что хочу стать акте-
ром, хочу создать свой театр. Заканчивая
гимназию, собрался поступать в Высшую
актерскую школу. Это был 1950 год. Но
тут к нам на занятия зачастили какие-то
агитаторы. Они предупреждали, чтобы
мы на учебу в вузе не рассчитывали, по-
тому что сначала придется отслужить в
армии. Единственный выход - пойти в по-
литехнический институт, где дают воен-
ную специальность. Я так и сделал. У ме-
ня отец каменщик, мать ткачиха, и в при-
емной комиссии про меня сразу решили,
что это «наш человек». Все испортил не-
кий представитель УБ (это вроде вашего
КГБ), который сказал, что мой дед в свое
время был комиссаром полиции. И я сра-
зу стал «не наш». Меня не приняли, и то-
гда я сдал экзамены в актерскую школу.
Но в армию не попал, потому что студен-
тов не брали. Это нас нарочно обманыва-
ли. Потом мне тоже везло: первый
фильм, в котором я снялся, получил
Гран-при на кинофестивале в Венеции. 

- Вы сыграли в «Ва-банке» главную
роль. А какую роль сыграл в вашей жиз-
ни этот фильм?

- Тоже очень заметную. Во всяком слу-
чае меня стали узнавать незнакомые лю-
ди, и дети, и взрослые. Именно тогда я
почувствовал, что значит известность.
Как ни странно, но нередко это осозна-
ешь в ситуациях,  далеких от кинемато-
графа. С «Ва-банком» я объездил всю
Россию и, помню, однажды в Москве
спешил на какую-то встречу. Опаздывал
и попросил шофера: давайте, мол, по-
едем по этой улице. Там проезда не было,
но мы решили рискнуть.  Тут-то нас ми-
лиционер и остановил. Водитель струх-
нул, а милиционер ко мне приглядывает-
ся: подождите, подождите... Вы актер,
да? «Ва-банк»? Пожалуйста, автограф!

Тот таксист смотрел на меня, как на Бога.
Пожалуй, это и был мой самый большой
успех.

- Что стало основой сюжета?
- Он выдуман от начала  до конца. Сце-

нарий написал мой сын Юлек, когда
учился на третьем курсе в Институте ки-
нематографии. Мы в то лето поехали в
Болгарию, на море, там и родилась идея.
А когда сын окончил институт и пришла
пора снять первый экранный фильм, то
вспомнили про сценарий.

- Был ли у вашего героя реальный
прототип? Этакий медвежатник-интел-
лигент, каким вы его изобразили.

- Знаменитые воры в Польше, конеч-
но, были. Например, некий выдающийся
карманник по кличке Шпицбрудка (Ост-
робородый). Но тот специализировался
по театрам и балетам, куда ходила состо-
ятельная публика. Так что наш Квинто -
фигура во всех смыслах оригинальная.

- А на трубе он играет потому, что вы
это умеете? Или пришлось научиться?

- Ни то ни другое. Когда-то я играл в
ансамбле на ударных, играл на аккорде-
оне, деньги зарабатывал. А вот на трубе
не умею. Чтобы научиться извлекать из
нее красивые звуки, надо потратить мно-
го времени.

- Кто вы по зодиаку?
- Рак. То, что астрологи пишут про

этот знак - это про меня. Да, я впечатли-
тельный, меня легко обидеть. А если
что-то наскучивает, то я отступаю назад
и делаю уже иначе. Причем я никогда не
делал того, чего не хотел. Но в то же вре-
мя я последовательный, все заранее
планирую и стараюсь довести дело до
конца. Еще в школе я хотел создать свой
театр. Долго это оставалось мечтой, не
было ни помещения, ни актеров. Но все-
таки 25 лет назад в Варшаве появился
Театр Охоты (Охота - это название одно-
го из районов столицы).

- Ваш театр чем-то отличается от двух
десятков других, которые уже были до
него?

- Я всегда мечтал о необычном театре
- таком, где нет разделения на зрителей
и актеров. Где у входа я встречал бы гос-
тей, пришедших на спектакль. Где акте-
ры ставят нравственные проблемы, а
после спектакля мы все вместе обсуж-
даем увиденное. Спорим о том, правиль-
но ли поступили герои, не лучше ли бы-
ло сделать иначе - ведь в жизни всегда
есть выбор... И все это сбылось. Обсуж-
дение идет порой дольше, чем сам спе-
ктакль. А для детей устраиваем костер.
Я в этом театре уже не работаю, но он
продолжает жить.

- Проблемы, проблемы... Один амери-
канский режиссер высказался так: мол,
когда я снимаю фильм, то просто рас-
сказываю интересную историю. А рус-

ские обязательно ставят проблему. В
этом смысле вы ближе к русским?

- Если говорить о кино, то это, конеч-
но, зачастую развлечение. Но при этом
оно должно показывать людям их проб-
лемы и помогать жить. Помогать хотя бы
красивой сказкой. Помните фильм
«Цирк» с Орловой?  Это же выдумка, в
жизни ничего подобного не было, но по-
сле фильма человеку становилось радо-
стнее, а это тоже важно. Или, скажем,
фильм «Утомленные солнцем» Никиты
Михалкова, он у нас шел.  Да, я читал
солженицынский «Архипелаг ГУЛАГ»,
знаю о многих миллионах погибших. Но
миллионы - это огромный масштаб, я не
могу его охватить. А в фильме  все уви-
дел на примере одного человека и пере-
жил вместе с ним... У вас много хороших
фильмов, хороших актеров. Я не раз бы-
вал в России, дружил с Евгением Урбан-
ским, встречался с Михаилом Козако-
вым, бывал на Таганке у Юрия Любимо-
ва. Вот только сыграть вместе ни с кем
не пришлось. Зато я организовал в Лод-
зи ежегодный театральный фестиваль, и
каждый год туда приезжают актеры со
всего мира. Из России тоже.

- Многовековые отношения Польши и
России были, мягко говоря, непросты.
Только в прошлом веке воевали дваж-
ды. И я поначалу был удивлен, когда не
почувствовал здесь враждебности к
русским.

- Да, на эту тему можно многое вспом-
нить - как вывозили семьи с насиженных
мест, а то и уничтожали, особенно в вос-

точной части - Львове, Вильно. Мой дед
тоже погиб где-то на Востоке - возмож-
но, в Катыни. Конечно, народ несет от-
ветственность за своих правителей, но
все же в первую очередь виноват стали-
низм, виновата Европа, которая это поз-
волила. Правда, Европа многого не зна-
ла, а Россия была парализована стра-
хом, переходящим в большую любовь.
То, что сегодня называют стокгольмским
синдромом.

- Это уже в прошлом, а как в нашем ве-
ке уберечься от чего-нибудь подобного?

- Все начинается в семье. Самое опас-
ное в том, что дом, родители перестали
влиять на ребенка. Порой отец говорит:
мол, у меня нет времени, и я не знаю, чем
занят ребенок... Так не должно быть. Мы
забыли, что плывем на «Титанике» и если
устранимся от управления, то утонем. Да-
вайте делать на своей маленькой площад-
ке то, что можем. Причем делать хорошо.
А современный театр должен взять на се-
бя больше ответственности за духовную,
нравственную сторону жизни молодежи.
Дома этим заниматься некому - отец за-
рабатывает деньги. На школу и костел то-
же надежды мало. Кто будет помогать?
Искусство. Мне, например, приятно, когда
после спектакля сидим у костра, беседу-
ем со зрителями, и чей-то отец говорит:
мол, дочка запомнила ваши слова о том,
что жизнь надо начинать с конца, и она
теперь иначе стала смотреть на вещи.

- Вам не кажется, что искусство в этом
смысле сдает позиции? На каждом шагу
мюзиклы, культ развлечений, американ-

ские стандарты... Да и в язык проникают
заморские слова, без которых вполне
можно обойтись. Что станет с польской
культурой, с поляками, если дела так
пойдут и дальше?

- Думаю, что ничего страшного не слу-
чится. Каким быть - это зависит от чело-
века. Мы несколько раз ездили в США,
успешно выступали. Но и там люди раз-
ные. Некоторые, например, говорят, что
их сердце - в чулке с деньгами... Да,
культуры влияют друг на друга, и это не-
возможно остановить. Мы полвека жили
и говорили по-русски, причем давление
со стороны СССР было куда сильнее, чем
теперь со стороны США. Более того, 250
лет Польши вообще не было на карте
мира, и нам запрещали учить детей на
родном языке. И ничего, мы все равно
остались поляками. Да и интеллигенция
всегда была, есть и будет. Поэтому с
этой стороны я ничего не боюсь. Куда
важнее, чтобы у нас было нормальное
правительство, без воров и взяточников.

- В России не всех устраивают пере-
мены - эта бедность, теракты... Особенно
пожилые люди недовольны.

- Знаю, но теперь такой век. В Польше
тоже были реформы, только шли как-то
мягче. И перемены нравятся  не всем, но
постепенно привыкли. А что, нравилось,
как раньше жили?

- Многим - да.
- Это так говорят, потому что были мо-

ложе. Мы не можем остановить время,
мы можем только расширять террито-
рию добра, это зависит от нас. Одни го-

лодают, а другие на свадьбу сотни тысяч
долларов тратят. Если бы часть денег, ко-
торые идут на разные надуманные прие-
мы, сверхдорогие автомобили, потратить
на ликвидацию нищеты, то, может, и тер-
рористов бы поубавилось. Времена сей-
час, конечно, не самые лучшие. Купи пи-
столет - и можешь делать, что хочешь...

- А вы против свободной продажи ору-
жия?

- Мы еще не дозрели до этого. Сосед
поссорился с соседом из-за пустяка и
кричит: я тебя убью! А если оружие под
рукой? Нет, мы еще слишком примитив-
ны. В Швейцарии, например, у всех есть
оружие, но зато нет армии. И войн нет. А
у нас слишком свежа память о войнах,
слишком много еще ненависти в душах.

- Какие события в вашей жизни вы
считаете самыми важными?

- Ну много всякого было... Впрочем,
скажу так: первое - познакомился с же-
ной Халиной. Мы с ней вместе уже полве-
ка. Второе - родился сын. Я рад, что есть
Юлек, он прекрасный режиссер, кроме
«Ва-банка» снял такие известные
фильмы, как «Сексмиссия», «Кингсайз»,
«Киллер». Мы с ним часто встречаемся,
беседуем, и он порой помогает найти вер-
ное решение. Третье - создал свой театр.

- Сына не увлекла отцовская профес-
сия?

- Нет, он еще в детстве решил, что бу-
дет именно режиссером. В 11 лет вместе
с друзьями организовал в Лодзи кино-
клуб и свою газету. Написал письмо аме-
риканским актерам Полу Ньюмену и Ли
Мэрвину с просьбой стать почетными
членами клуба. Оба согласились и при-
слали свои фото. Кстати, это очень облег-
чает жизнь - знать, чего хочешь. Неудачи
с химией или математикой? Неважно, за-
то в истории Польши познания отличные,
это потом пригодится. И меньше стано-
вится ненужных проблем, стрессов.

- Не хотели вы пожить, как ваш герой
Квинто, отошедший от дел, - дом, семья,
гамак в саду?

- Семья для меня, как и положено по мо-
ему гороскопу, очень важна и дорога, но
домашняя жизнь не для меня. Если я пере-
стану работать, то перестану жить. К тому
же у меня есть своя актерская школа. Как я
смогу учить студентов, если не буду посто-
янно учиться сам? Со времени моей моло-
дости изменилось не только кино, но и
мышление людей. Мне нельзя стареть. И
сейчас, в свои 75, я еще могу станцевать со
студентками, могу по лестнице пробежать-
ся, потому что у меня есть цель, есть дело.

- Какая цель?
- Хочу поднять свою школу на самый

высокий уровень, чтобы каждый, кто ре-
шил стать актером, стремился бы здесь
учиться. Чтобы в этой современной шко-
ле изучали все новое, что происходит в
кино. Я рад, что уже воспитал таких акте-
ров, которые могут больше меня. И еще
хотел бы  немного пожить, чтобы снять-
ся в хорошем фильме.

- А какую роль вы бы сыграли?
- Я написал несколько сценариев. Ес-

ли достанем денег (это сейчас большая
проблема), то, может, сыграю комиссара
полиции в фильме «Город без полиции».
Действие происходит в городе, которым
правят гангстеры.

- Похоже, тема подсказана самой жиз-
нью... Скажите, а чего вы ждете от ны-
нешнего века, чего опасаетесь?

- Чего жду? Чтобы люди больше люби-
ли друг друга. Моя мама говорила: люби
людей, потому что эта любовь потом вер-
нется к тебе. И не надо завидовать друг
другу, причем совершенно понапрасну -
скажем, портному из Кракова не дает по-
коя мясник из Варшавы - надо же, какой
он себе дом построил! А о деле своем не
думает. О том, что, прежде чем идти на
работу, надо обувь почистить.  О том, что
нельзя по полгода ждать ответа от чинов-
ника. В стране много безработных, одна-
ко при этом кто-то готов на любую рабо-
ту, а кто-то сидит, дремлет: мол, если зар-
плата меньше такой-то суммы, то не бу-
дите меня... Впрочем, когда войдем в Ев-
ропейский союз, то, думаю, это нас моби-
лизует.  А то мы как-то скундлились.

- Что это значит?
- Ну, знаете, бывают породистые соба-

ки, а бывают, которые бегают везде,
ищут, чего бы съесть.

- По-русски - дворняжки.
- Вот-вот. Что-то у нас есть с ними об-

щее. С прежними привычками надо рас-
ставаться. Деньги, деньги, только деньги.
Вот что действительно может повредить.

- Вам хотелось бы вернуть прошлое?
- Нет-нет! Капитализм несет беды,

безработицу, но так создан мир. Бог
строил его только шесть дней, потом по-
шел отдыхать. Что-то не вышло, правда? 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Москва - Варшава - Москва

Ян МАХУЛЬСКИЙ:

РАСШИРЯЙТЕ 
ТЕРРИТОРИЮ ДОБРА
Известному польскому актеру и режиссеру Яну Махульскому на днях ис-
полнилось 75. Он сыграл десятки ролей в кино, но узнавать его стали пос-
ле фильма «Ва-банк», который снял его сын Юлиуш. 

«Надо было смотреть» - любимая поговорка главного героя фильма Квинто,
взломщика-виртуоза. А заодно и творческий принцип его создателя, самого па-
на Махульского, который уверен, что настоящий актер должен показать то, что
без него никто бы не увидел. Впрочем, тому, кто идет своей дорогой, порой по-
могают высшие силы. Иначе не было бы в Польше сегодня такого актера...
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В ОТЛИЧИЕ ОТ ЛЮДЕЙ СОБАКИ

НЕ ЛЮБЯТ ФЕЙЕРВЕРКОВ.
ИМ БЫ ПОБОЛЬШЕ 
ТЕПЛОТЫ ДА СЫТОСТИ!

зооград

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (42), 10 - 16 сентября 2003

НЕ СТИРАЙТЕ ХОМЯКА
«Можно ли шампунем для собак вымыть хомяка? Кошку я

им иногда мою, и ничего.
Н.П. ГОРЯЧЕВА».

Ни в коем случае. Шампуни и прочие средства гигиены раз-
рабатываются для каждого вида животных. И что хорошо для
одного, возможно, окажется вредным для другого (в некото-
рых собачьих противоблошиных шампунях могут быть смер-
тельно опасные для кошек вещества - перметрины).

А кроме того, зачем вам вообще понадобилось мыть хомя-
ка? Сирийские хомячки, даже если их не мыть, вообще плохо
переносят сквозняки и резкие перепады температуры. Мокрый
хомяк рискует заболеть. А здоровый грызун, будь он трижды
белого цвета, превосходно сохраняет чистоту шубки собствен-
ными силами. Если же хомяк приболел, он нуждается не в
«стирке», а в консультации ветеринара. Как, кстати, и в том
случае, когда расшалившиеся дети покрасили своего любимца
в экзотические цвета, - только специалист может подобрать
безопасное средство для чистки.

ВЫ ПОДОБРАЛИ КОТЕНКА
«Дочь принесла домой котенка - совсем крошечного, которо-

го подобрала прямо на улице. Котенок очень симпатичный, но
все-таки тревожно: уличный ведь...

Галина СКОРОХОДОВА».

Если в доме есть другие животные - кошки, собаки, кролики,
- то новичка нужно две недели держать в карантине. Поскольку
выделить отдельную комнату вряд ли получится, соблюдайте
следующие правила: кормите из отдельной миски, постарай-
тесь, чтобы другие четвероногие не общались с ним, для туале-
та, к которому следует приучать, подберите отдельный лоток.

Сразу нужно посетить ветеринарного врача и сдать анализ на
яйца глистов. Ветлечебница зарегистрирует вашего питомца и
выдаст «кошачий паспорт».

ПОВОДЫРЕЙ ГОТОВЯТ В КУПАВНЕ
«Где можно достать собаку-проводника для человека, ли-

шенного зрения?
Михаил ЗАИКИН».

Республиканская школа, где готовят собак-проводников для
слепых, находится под Москвой - в Купавне. Позвонить туда
можно по тел.: 527-60-67, 527-88-88, 527-87-16.

Подготовила 
Светлана ГЛАДЫШ

С Николаем Гевяком я
познакомился несколь-
ко лет назад. Он пас
своих коз сразу же за
пикетом ГАИ, на 74-м ки-
лометре МКАД.

На всю деревню, где он рос, из жив-
ности сохранилась одна коза, кото-
рую называли Партизанской. Хозяй-

ка козы иногда давала попробовать моло-
ка, вкус которого он помнит до сих пор.

Попав на фронт, Николай Петрович ре-
шил про себя: «Если останусь жив, обя-
зательно заведу козу, чтобы каждый
день пить молоко». Большую часть жиз-
ни он прожил в Москве, работал на 14-й

мебельной фабрике, что у Головинского
кладбища, три года назад ушел на пен-
сию, живет в деревянном доме на берегу
Бутаковского залива и разводит коз бо-
лее двадцати лет. Каждый день пил мо-
локо, все не мог напиться. «Это у меня от
войны осталось, а сейчас нельзя - запре-
тили врачи. Но с козами расстаться не
могу, люблю их, и они меня любят», - при
этих словах козы еще плотнее окружили
его, а одна стала тереться о его коленку.

- А земли для пастбища хватает? -
спросил я.

- Мы стоянку отгородили. ГАИ вон ка-
кой пикет отгрохала, и строится мойка
для автомобилей, уже действует бензо-
колонка.

Николай Петрович вздохнул.
Я поинтересовался, сколько молока

дает коза, сколько ей нужно корма и сто-

ит ли вообще овчинка выделки. Оказа-
лось, одна коза дает 2-2,5 литра в день,
на год ей нужно 800 кг сена. На пастби-
ще, на берегу залива, козы пасутся пять
месяцев, остальные семь находятся в за-
гоне или в стойлах. Содержание живот-
ного даже в условиях города, рассказы-
вал Николай Петрович, дело прибыльное.
И будь он помоложе, содержал бы 100
коз и был бы фермером - при условии,
что город не наступал бы так интенсивно
на пастбища и экология не ухудшалась
день ото дня. А вообще нужно придержи-
ваться старой пословицы: «Не содержи
скота больше, чем можешь прокормить».

«А теперь ты скажи, - обратился ко
мне Николай Петрович, -  чего это у вас
на стоянке собаки почти всю зиму на
крышах автомобилей сидят?» Я ответил,
что они охраняют машины. Вообще мы

давно обратили внимание на это явле-
ние, объясняли это смышленостью на-
ших собак, их рвением к выполнению
своих сторожевых обязанностей.

- Будешь смышленым, - продолжил
разговор Николай Петрович, - если пос-
ле оттепели или дождя вся вода с проез-
жей части устремляется на вашу стоян-
ку, расположенную в котловине. К тому
же дорогу поливают химическим раство-
ром, а он разъедает лапки собакам, и
единственное спасение для них - крыши
автомобилей. А ты - «обзор лучше... рве-
ние...» - все это чушь! Если бы у вас на
стоянке не было ни одного автомобиля,
они полезли бы на мачты освещения. Ва-
ши собаки - живые экологические инди-
каторы...

Потом он вновь вернулся к любимой
теме.

Старая легенда утверждает: однажды
главный дьявол - Сатана, уезжая в оче-
редной отпуск, поручил своему подчи-
ненному - черту заботы о двух любимых
козах. Как только Сатана возвратился,
черт обратился к нему с челобитной, в
коей слезно просил дозволить ему в сле-
дующий раз пасти десяток лютых тиг-
ров, а не коз.

- В раннесредневековой сельскохо-
зяйственной энциклопедии, - продолжал
Николай Петрович, - составитель ее Иси-
дор Севильский (570 г. н. э.) так опреде-
лял козла: «Hircus, козел - животное рез-
вое, в гневе страшное, бодливое и всегда
жаждущее любви; глаза его от похоти
глядят вкось, откуда он и имя получил
(hirgui, по Светонию, значит «уголки
глаз»). Природа его до того страстна, что
в старину считали: его кровь растворяет
алмазный камень, который не в силах
одолеть ни огонь, ни железо».

Я смотрел на животных, обступивших
нас тесным кольцом, и все пытался
представить их страшными в гневе и
бодливыми, но у меня ничего не получа-
лось. Поняв мое замешательство, Нико-
лай Петрович заявил, что не так страшен
черт, как его малюют. «Просто подход
нужно иметь ко всем, - помолчав, доба-
вил: - Подход не ко всем, а к каждому.
Вот взять козла Борьку, у него очень кру-
той характер, и чем больше его ублажа-
ют козы, тем он больше распоясывается,
готов все ломать, бодается. А когда ста-
вили бензоколонки на пересечении улиц
Свободы и Планерной, туда зачем-то за-
везли металлоконструкции, похожие на
рельсы, так Борька повадился ложиться
на эти рельсы. Нахамит и бежит на рель-

сы, потом его силой назад тащишь, а он
упирается - одно слово, Борька».

Я поинтересовался, откуда у Николая
Петровича энциклопедические познания о
животных. Он сказал, что судьба свела его
с интересным человеком. Двадцать лет на-
зад он познакомился с Юрием Федорови-
чем Новиковым - директором Научно-ис-
следовательского института механизации
животноводства, который подарил ему
свою книжку «Беседы о животноводстве».
«С тех пор я и развожу коз, - сказал он. - Да
и ты, я смотрю, любознательный человек,
только скажи, у тебя балкон есть? Я тебе
задешево уступлю козу, а если денег сей-
час нет, бери так, потом, если будут, от-
дашь». И продолжал, что специального по-
мещения для козы не нужно, подойдет да-
же балкон. Важно, чтобы на балконе было
сухо и не дуло. Коза не боится холода, но
сырости и сквозняков не переносит. У жи-
вотного всегда должна быть свежая под-
стилка - солома, опилки, листья или хвоя.
В Москве холодный климат, поэтому хоро-
шо для козы сколотить лежанку из досок
по длине стены балкона, шириной 60 см и
высотой 50 см. Корм должен находиться в
специальном отсеке, а не на полу. Коза
больше затопчет, чем съест. Зимой ее нуж-
но кормить в основном сеном, 1-3 кг в су-
тки. Можно давать и отходы со своего сто-
ла. Не забывайте о воде, напутствовал ме-
ня Николай Петрович, летом в зависимости
от погоды животных поят два-три раза в
день. Осенью и зимой один-два раза. «Ну,
берешь козу? - спросил он. И уже начал
выбирать, приговаривая: - Имей в виду, что
легче найти сотню человек, способных за-
нять пост премьер-министра России, чем
правильно оценить качества одной породи-
стой козы».

Я сказал, что должен посоветоваться с
женой.

«Ну и зря! - заключил Николай Петро-
вич. - Кто же советуется с женой, когда
покупает козу?»

Мы распрощались. Я пришел домой и,
выйдя на балкон, спросил жену: «А что
если нам вот здесь, на балконе, завести
козу - молоко свежее будет! И вообще ин-
тересное животное...» Жена посмотрела
на меня удивленно и сказала: «Правильно
тебя в отставку отправили, совсем из ума
выжил». Я не обиделся, а сел писать о
Николае Гевяке, его козах и козле Борьке.

«Ну вот, наконец своим делом занял-
ся», - сказала жена, и я в который раз
убедился в ее правоте...

Евгений КОШКИН,
полковник милиции в отставке

КОЗА НА БАЛКОНЕ

-Характер нашей работы зависит от того, к
какой из трех категорий относится жи-
вотное: домашнее, условно поднадзор-

ное или безнадзорное. С домашними работать
легче всего - о них заботятся сами владельцы.
Правда, если они теряются, несчастные хозяева
бросаются на поиски: звонят в департамент, в
отдел городской фауны. Звонков очень много –
поэтому несколько месяцев назад мы решили
открыть при СОБЖ специальный отдел - зооин-
форм. По телефону принимаем информацию о
найденных животных и сразу же заносим ее в
картотеку. Записываем особые приметы собаки
или кошки. Например, некоторые собаки клей-
менные – по клейму можно найти хозяина через
клуб. Легче работать и тогда, когда на внутрен-
ней стороне ошейника записан контактный теле-
фон. А еще лучше, когда хозяин сам выходит на
нашу картотеку. Но знают о нас пока немногие. К
сожалению, хотя мы и государственное учреж-
дение, информацию о нас дает только одна
справочная служба – 09. Поэтому, пользуясь
случаем, сообщаю читателям «МС» номера на-
ших телефонов: 707-1837 и 759-3760.

При всем желании мы не можем разместить
у себя животных. Поэтому до определенной по-
ры они находятся у тех, кто нашел. Если владе-
лец не находится, пытаемся пристроить живот-
ное к новому хозяину. А если не получается, пе-
редаем в приют для животных. Это не лучший
вариант: жизнь в клетке для кошек и собак не-
естественна. Да и существуют приюты лишь на
государственные средства, поэтому там не до
роскоши.

В отличие от людей собаки не любят фейер-
верков, салюта - от страха они вырываются и убе-

гают. Особенно много животных было потеряно в
этом году после Нового года. Иногда животных, в
первую очередь бойцовых пород, специально ос-
тавляют на улице - привязывают и уходят. С таки-
ми собаками сложнее. Они агрессивны по своей
природе, а когда предает хозяин - агрессия уси-
ливается. В таких случаях мы договариваемся со
службой отлова, и собак помещают на время в
приюты. Бывает, теряются терьеры – эта порода
настолько популярна, что, как правило, нашед-
шие собаку не хотят с ней расставаться.

Иногда звонят в зооинформ в связи с другой
ситуацией: люди взяли животное в дом, но, ока-
залось, не могут его держать: или трудно про-
кормить, или в семье у кого-то аллергия. Таким
животным мы тоже пытаемся найти нового хо-
зяина. Бывает и так, что владелец собаки был
одинок и умер, а во дворе она не прижилась. В
таких случаях наша служба получает справку из
ДЕЗа о смерти владельца, и животное помеща-
ем в приют на государственное довольствие.

Безнадзорные – самая малочисленная катего-
рия животных. Они обычно обитают в промзо-
нах. О них – отдельный разговор. Большинство
же уличных животных Москвы условно поднад-
зорные: хотя они живут на улице, у них есть опе-
куны, которые их кормят, ухаживают за ними,
лечат за собственные деньги, пристраивают
щенков, стерилизуют. Больше всего забот у
СОБЖ именно с этой группой животных.

Существуют научные данные: сколько без-
домных собак ни уничтожай, природа восстана-
вливает равновесие - количество сук в пометах
увеличивается. Но, кстати, возникает другая
проблема: если на какой-то территории нет ко-
шек и собак – ее хозяев, а есть кормовая база,

туда приходят крысы и голуби - разносчики
опасных болезней. Кто скажет, что крыса лучше
ухоженной, спокойной и привитой собаки или
какой-нибудь мурки?..

Умерщвлять здоровое животное неправильно
с морально-этической точки зрения. Поэтому
сейчас усыпляют только больных животных, на-
пример, с признаками бешенства.

Стерилизация в Москве ведется на протяжении
трех лет. А 10 октября 2002 года в Москве вышло
постановление, четко определяющее работу по
регулированию численности животных. Так поя-
вилась наша структура. Но, к сожалению, стери-
лизация пока не повсеместна в силу разных об-
стоятельств: из-за финансовых проблем, где-то
срабатывает психология людей, которых раздра-
жают ничейные животные. Бывает, что человек в
плохом настроении, а под окнами раздается лай
или мяуканье. Вот и стараются принять «меры».
Пытаешься объяснить таким людям жестокость и
бессмысленность их требования удалить со двора
животное, а они –  свое: «уничтожьте»!..

Работаем мы так: если во дворе есть живот-
ное и оно никому не мешает, мы его прививаем,
стерилизуем и через некоторое время возвра-
щаем на место прежнего обитания.

Записала
Ирина ВЛАДИМИРОВА

Большинство людей любят собак и кошек, многие даже счита-
ют их полноправными членами семьи. Заводят братьев наших
меньших, чтобы скрасить одиночество, или для детей, а кому-
то животные нужны для домашнего уюта. Но бывают и проб-
лемы, которые нередко ложатся на плечи работников Депар-
тамента жилищно-коммунального хозяйства. О работе своего
звена – службы отлова беспризорных животных по городу Мо-
скве и Московской области - рассказывает заместитель гене-
рального директора ГУП СОБЖ Светлана ФЕДОРОВА.

СОБАКИ С НАШЕГО ДВОРА
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ПРОИГРАВШИХ В ЭТОТ

ДЕНЬ НЕ БЫЛО.
ОСТАЛОСЬ

ДОЖДАТЬСЯ ПОБЕД...
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ЛУЖКОВ - ВЕСЬ В ИГРЕ

...Градоначальник стоял у ограды пло-
щадки и активно наблюдал за игрой.
«Давай быстрее! Не толкайся!» - зычно
подсказывал своим подопечным из ко-
манды московского правительства Юрий
Михайлович. 

- Ноги сами просились играть, - при-
знался корреспонденту «МС» по оконча-
нии матча фанат футбола Лужков. - Но се-
годня я решил посмотреть, как без меня
справятся мои ребята. Классно, кстати, иг-
рали! Наши даже переборщили, иногда
грубили. Согласен, желтую карточку по
делу дали...

Провинившийся форвард, тот самый,
кого удостоили «горчичником», президент
«Инкапстроя» Виктор Бехтеев пояснил:

- Да никакой грубости не было! Просто
у нас с мальчиком разные весовые катего-
рии, вот он и упал. Вообще матч оказался
бескомпромиссным, ни о какой «договор-
ной» ничьей даже речи не шло. Я играю в
команде Юрия Михайловича уже 12 лет. И
мы выходим только побеждать. 

Между прочим, взрослой команде сто-
личного правительства противостояли 14-
15-летние пацаны, призеры нынешних со-
ревнований. Но ожидаемого преимущест-
ва в скорости у юных футболистов не бы-
ло. Взрослые дяди умело гасили их поры-
вы, грамотно располагаясь на мини-пло-
щадке. И сами отвечали острыми контр-

атаками, мяч, например, дважды после их
прицельных ударов попадал в штангу. 

- Авторитет Юрия Михайловича, стояв-
шего рядом с площадкой, конечно, давил
на нас, - с улыбкой говорил мне нападаю-
щий команды Северо-Западного округа
Денис Сыроежкин. - Мы-то мэра видели
раньше только по телевизору, а тут он сам
собственной персоной. Сразу видно, чело-
век с характером. По-моему, наши ребята
немножко его боялись. Хотя очень хотели
выиграть у московского правительства.

Победить не вышло. Мальчишки из Во-
сточного и Северо-Западного округов
провели по тайму (10 минут каждый) про-
тив команды Юрия Лужкова, однако на
табло светились нули. Тогда стали бить
послематчевые пенальти. Один промах
следовал за другим. И вот долгожданная
развязка. 

«Ну, Костя Богомазов, можешь не со-
мневаться, обязательно забьет», - пред-
рек еще до удара по воротам мой давний
товарищ из столичной мэрии Михаил
Щербаченко. И не ошибся. Константин
пробил резко, точно - гол! Товарищеский
матч команда Лужкова выиграла по пе-
нальти. Но проигравших, понятно, в этот
день не было. 

ДВОРИКИ НА ЗАГЛЯДЕНЬЕ

Я и наш фотокорреспондент Андрей Нике-
ричев приехали на спортивный праздник

заблаговременно. С удовольствием прогу-
лялись по местным владениям, что сосед-
ствуют с метро «Аэропорт» и «Сокол». Чу-
десные, тихие, чистые дворики - любо-до-
рого посмотреть. 

Тишину нарушила громкая, бравурная
музыка - сразу стало ясно: мы у цели. В
одном из двориков по улице Самеда Вор-
гуна уже вовсю веселилась молодежь, ли-
хо бросаясь в танцы. На импровизирован-
ной сцене ряженые пытались расшеве-
лить еще не созревших для праздника
граждан. Дворик все заполнялся народом.
Скоро яблоку негде было упасть. 

Кортеж с мэром подъехал незаметно,
без помпы. Юрий Лужков поднялся на сце-
ну, душевно поздравил участников и при-
зеров дворовых соревнований. Затем вру-
чил им свои симпатичные кубки, подарки.
В честь победителей из команды Северо-
Западного округа (Строгино) звучала зна-
менитая мелодия «Мы - чемпионы». В воз-
духе кружились серебристые конфетти.
Красивое, трогательное зрелище!

Кстати, в турнире на призы мэра играли
команды всех московских округов. Удача
сопутствовала, как мы уже сказали, ребя-
там из Строгина. Они в финале в упорней-
шем поединке взяли верх над ровесника-
ми из Восточного округа. Основное время
завершилось боевой ничьей - 0:0, и толь-
ко послематчевые пенальти склонили ча-
шу весов в пользу Северо-Запада. Там пе-
нальтисты оказались точнее, дважды по-
разив цель. 

- Наш вратарь просто чудеса творил, от-
разил все угрозы, а мне оставалось толь-
ко не промахнуться, - с удовольствием де-
лился со мной игрок победителей Дима
Хлеборов. - Решающий мяч отправил в
левую от вратаря «девятку», такие удары
не берутся.

Димка регулярно играет в футбол со
своими друзьями на школьной площадке,
на любом покрытии - синтетике, щебенке.
Восемь лет из своих пятнадцати гоняет
мяч. Так что успех его команды на нынеш-
нем турнире случайным не назовешь. А в
матче за третье место ребята из Северно-
го округа тоже в напряженной борьбе вы-
рвали победу у друзей с Юго-Востока сто-
лицы - 3:2. 

После церемонии награждения и состо-
ялся исторический матч юных восходя-
щих звезд отечественного футбола с
«акулами» игры из московского прави-
тельства.

В самом деле, выходите в свои дворы -
поиграем! И не только в праздники, а каж-
дый день...

Отборочный матч чемпионата
Европы по футболу между
сборными  Ирландии и России
завершился, как известно,
вничью - 1:1. В первом тайме у
хозяев поля отличился напада-
ющий Дафф, у россиян - за-
щитник Игнашевич. Этот ре-
зультат, достигнутый на поле
соперника в Дублине, почти
ничего не изменил в турнирной
судьбе нашей команды. Но по-
дарил надежду.

Предматчевые прогнозы не сулили удачи росси-
янам, более того, некоторые специалисты, бо-
лельщики скептически оценивали шансы подо-

печных Георгия Ярцева. Вплоть до категоричного:
мол, ничего нам не светит. 

На подобные мысли наводили поражения от сбор-
ных Албании и Грузии, а также вымученная гостевая
ничья со швейцарцами. Главное - игры не было, а без
нее невозможно добиться достойного результата. Тут
еще за считанные дни до поединка с ирландцами сме-
нился главный тренер - в отставку подал Валерий Газ-
заев, на должность заступил Георгий Ярцев. 

Признаться, и большинство журналистов нашей
редакции мрачно оценивали перспективы сборной
России. Ну, максимум - ничейка, думали мы. И не
ошиблись, но...

Игра показала, что у национальной команды, не-
смотря на многие проблемы, есть резервы. Впрочем,
послушаем специалистов.

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, 
в прошлом
замечательный
голкипер столичных
клубов «Торпедо»,
«Спартак» и
сборной СССР:

- Если Георгию Ярцеву
не будут мешать «сове-
тами» некоторые деяте-
ли  Российского фут-
больного союза, он соз-
даст хорошую команду,
вот увидите. Важно, что-
бы и сам тренер не шел
на поводу у чиновников. 

Матч с ирландцами
показал: есть просветы в отечественном футболе. Вот
распорядимся грамотно тем богатством, что имеем,
прежде всего игроками, стабилизируем ситуацию в
целом, тогда и успехи придут. Но это процесс не од-
ного дня. 

Хорошо, что Ярцев привлек в состав опытных мас-
теров. Однако не совсем ясно, на какой позиции играл
против ирландцев тот же Дима Аленичев, по-моему,
он не нашел себя. Ролан Гусев, увы, ярче выступает в
клубе, нежели в сборной. В ЦСКА он сквозит по бров-
ке, в сборной полузащитник не всегда выполняет
свойственные ему функции, оттого и сбои случаются. 

Да, пока команда не демонстрирует атакующий
стиль, уверенность в себе. Но поймите, Ярцев слишком

ограничен во времени... Возможно, даже выйдем из
группы в финальную стадию европейского первенства.
Правда, ничья с Ирландией такой гарантии не дает.

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
заслуженный
мастер спорта,
автор «золотого»
гола на чемпионате
Европы 1960 года:

- Настрой у наших иг-
роков был очень высо-
кий. Они не позволили
ирландцам растоптать се-
бя. Знаете, никому не хо-
чется быть оплеванным -
самолюбие, неуступчи-
вость проявили подопеч-
ные Георгия Ярцева. И от-
ветственность за резуль-
тат взыграла - болельщи-

ки уж точно не простили бы очередного безволия. 
Плюс ко всему Ярцев предложил нам более разно-

образный выбор футболистов, чем Газзаев, замыкав-
шийся в основном на своих, армейских мастерах. Вот
почему, на мой взгляд, имеются предпосылки к ус-
пешной игре в следующем матче против швейцарцев
в Москве. В распоряжении тренеров есть интересные
футболисты, например, Сычев, Титов, Радимов, ряд
других, ими можно усилить атаку. 

Вызывает недоумение тот факт, что контракт с Ярце-
вым подписан на рекордно короткий срок - всего до
конца нынешнего отборочного цикла. Очень глупо со
стороны руководителей футбола. Они лихорадочно пы-
таются решить сиюминутные проблемы, абсолютно не

заботясь о будущем. А кто, спрашивается, будет гото-
вить сборную к чемпионату мира? Видимо, у чиновни-
ков свои игры...

Анатолий БЫШОВЕЦ, 
экс-наставник сбор-
ной России:

- Еще рано говорить об
игре обновленной коман-
ды. Хотя мне очень по-
нравился своим напором,
жаждой борьбы форвард
Дмитрий Булыкин. 

Сам ход матча в Ир-
ландии лишь подтвердил
мои более ранние выво-
ды. Группа, можно ска-
зать, проходная, соперни-
ки не столь опасны. По
ходу этого цикла снова
высветились наши оче-

видные слабости. Речь не только о футболе - о сопут-
ствующих ему моментах. Посмотрите, как непозволи-
тельно часто меняются тренеры сборной! Налицо об-
щий кризис в управлении популярной игрой, ее органи-
зации. Здесь уже необходимы кардинальные меры. Без
них я не вижу у команды перспектив.

Итак, перед матчем со швейцарцами, лидерами груп-
пы (12 очков), у россиян 8 очков. У ирландцев - 11, од-
нако они провели на одну игру больше. Скорее всего
судьба путевки на финальную стадию чемпионата Евро-
пы, который состоится будущим летом в Португалии,
решится в последнем туре. 11 октября россияне примут
в Москве грузинскую команду. Только победы в двух ос-
тавшихся встречах (и то еще не гарантия) могут сулить
нашим мастерам определенные дивиденды. Второе ме-
сто в группе дает право лишь на «стыковые» матчи, по
итогам которых можно будет заказывать билеты в Пор-
тугалию. Или, в случае проигрыша, оставаться дома...

СЫГРАЕМ, ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ?
В День города завершился первый турнир детских дворовых
команд по футболу на призы мэра Юрия Лужкова
Диктор, представлявший призеров соревнований, назвал Лужкова в хорошем
смысле выдумщиком. Его простецкая с виду идейка: «Выходи во двор - поигра-
ем!» захватила буквально всех неравнодушных к спорту людей.

МЫ НЕ ДАЛИ СЕБЯ РАСТОПТАТЬ

...И ВЫРОС КРАСАВЕЦ-СТАДИОН
В живописной Строгинской пойме появилась
классная спортивная арена.
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ДЕВУШКА-МОДЕЛЬ И ВЕРНЫЙ КОНЬ
В Лужниках состоялся ше-
стой международный тур-
нир по конному спорту на
Кубок мэра.

Москва в дни праздника принимала
сильнейших мастеров конкура и
выездки со всей Европы и Южной

Америки. Собственно, гости и стали ос-
новными соискателями наград престиж-
ных соревнований. Россияне, увы, не
смогли составить достойной конкурен-
ции, в частности, немецким конникам, ко-
торые доминировали в большинстве ви-
дов программы. Правда, никто и не тре-
бовал от наших мастеров победы, что на-
зывается, кровь из носу. Российские ат-
леты набирались опыта...

Между тем зарубежные асы не собира-
лись прохлаждаться, благо в случае успеха
им светила кругленькая сумма в американ-
ских долларах. Да и самолюбие, азарт игра-
ли не последнюю роль. 

...Миниатюрная немка Катарина Оффель
на лошадке Кассандре покорила столичную
публику изяществом во время преодоления
препятствий, высота которых не превыша-
ла 150 сантиметров. Казалось, еще не-
множко, и девушка-модель (так любовно
зовут Оффель в кругах конников) вырвет
победу. Она буквально вихрем промчалась
по трассе, не заработав ни единой штраф-
ной минуты. Увы, как минимум еще трое
участников оказались сильнее и удачливее
Катарины. 

А победил ее соотечественник - Франке
Слоотак, один из фаворитов соревнований.
Он тоже преодолел препятствия без пома-
рок, но с абсолютно лучшим среди всех
участников временем - 35,33 секунды.

Однако все лавры, можно сказать, доста-
лись в заключительный день победителю в
самом престижном конкуре, высота пре-

пятствий которого возросла сразу на де-
сять сантиметров (до 160). В этом виде про-
граммы вручается главный приз - краси-
вейший Кубок мэра нашей столицы Юрия
Лужкова, естественно, присутствовавшего
на увлекательных состязаниях. 

Забегая вперед, скажем, что девушки
взяли убедительный реванш за относитель-
ную неудачу днем раньше. В решающей
«перепрыжке» участвовали семь спортсме-
нов - борьба за желанный трофей оказа-
лась весьма напряженной. Блестяще пре-
одолела трассу немка Хелена Вайнберг, она
со своей Сильвой не завалила ни одного
препятствия, показав лучшее время - 41,72
секунды. Из рук Юрия Лужкова с сияющей
улыбкой она получила копию кубка и чек на
60 тысяч долларов. 

Стадион «Янтарь» строители сдали под
ключ в рекордно короткие сроки. В
марте строительство начали, в августе

завершили. И в минувшее воскресенье, в
праздничный для горожан день, состоя-
лось торжественное открытие спортсоору-
жения. 

- Видите, на нашем поле изумрудная ис-
кусственная травка, подобно той, что на
лучших аренах страны - Лужниках и «Олим-
пийском», - не без ноток гордости сказал
корреспонденту «МС» заместитель началь-
ника управления физической культуры и
спорта Северо-Западного округа столицы
Роман Кузьмин. - Футбольный газон
окаймляют восемь беговых дорожек. И для
болельщиков отвели на трибунах 550 мест. 

Стадион «Янтарь», по словам Кузьмина,
возник не на пустом месте. На базе район-

ной управы Строгина уже семь лет актив-
но функционирует одноименный спорт-
клуб, членами которого являются сотни
местных энтузиастов спорта. Самые ярые,
неугомонные пропагандисты - мальчиш-
ки. Они недавно выиграли соревнования
дворовых команд по футболу на призы
мэра. Стадион им как подарок - за вер-
ность игре!

На новой, с иголочки арене могут с
пользой провести время и жители окру-
га. «Янтарь» к их услугам во второй по-
ловине дня. Рядом с футбольным полем
появились теннисные корты, волейболь-
ные площадки. А скоро по соседству с
этим комплексом строители возведут
бассейн с 25-метровыми дорожками и
ледовый дворец. Так что скучать спортс-
менам не придется. 

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



Ш
КО

Л
А 

ВЫ
Ж

ИВ
АН

ИЯ
22

САЖЕНЦАМ, КАК И ЛЮДЯМ,
НУЖНЫ КРЕПКИЕ КОРНИ -
СЛАБЫЕ ПРИЖИВАЮТСЯ 
С БОЛЬШИМ ТРУДОМ

делу – время,
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БЕЗОПАСНОСТЬ ВАШЕГО РЕБЕНКА

С самого раннего детства ваш ребенок
должен быть приучен к тому, чтобы не
вступать в общение с незнакомыми

людьми, если он находится без сопровож-
дающего. Ему необходимо свято соблю-
дать закон четырех «НЕ»:

Не разговаривай с незнакомцем.
Не садись в машину к незнакомцу.
Не играй по дороге из школы домой.
Не оставайся на улице с наступлени-

ем темноты.

Родителям необходимо внушить ре-
бенку, что никогда, ни при каких обсто-
ятельствах они не пришлют в школу, до-
мой или во двор незнакомого ему чело-
века. Если такой человек подойдет, кем
бы тот ни назвался, надо немедленно
бежать в людное место, позвонить ро-
дителям или обратиться к милиционеру. 

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

Если у ребенка свой ключ от
квартиры, никогда не вешайте его ему
на шею. Лучший вариант оставлять

ключ у хорошо знакомых соседей, по-
скольку таким образом появляется до-
полнительный контроль.

Оставшись один в квартире, ре-
бенок должен знать, что дверь всегда
нужно закрывать не только на замок,
но и на задвижку или цепочку.

Ему необходимо твердо усвоить,
что нельзя вступать в переговоры с
кем-то незнакомым через дверь.

В квартире около телефонного
аппарата должны быть записаны но-
мера служебных телефонов родите-
лей, а также соседей или других род-
ственников. Здесь же на виду следует
держать номер ближайшего отделе-
ния милиции и экстремальных служб
города.

Продолжение следует.

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Южного админи-
стративного округа столицы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает чи-
тателям «МС» о том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32.

ЗАКОН ЧЕТЫРЕХ «НЕ»

С выбором профессии он
определился в 8-лет-
нем возрасте, впервые

переступив порог ресторан-
ной кухни в Бретани. «Белые
поварские колпаки, фартуки,
повсюду еда - я просто влю-
бился во все это с первого
взгляда», - вспоминает Ми-
шель Ришар. В 14 лет он стал
учеником кондитера в Шам-
пани, а через три года пере-
ехал в Париж, где начал карь-
еру в престижной кондитер-
ской Гастона Ленотра. С
1974 г. живет в США. В
1988 г. имя Ришара было за-
несено в престижное издание
«Кто есть кто в американской
гастрономии». Посетители
его основного ресторана в
отеле «Лэтам» - политиче-
ские и общественные деятели
включая экс-президента Бил-
ла Клинтона. Одно из блюд от
Ришара смогут отведать и чи-

татели «Московской среды».
Вот рецепт.

ЦЫПЛЕНОК С КОРОЧКОЙ
ИЗ ГРИБОВ (6 ПОРЦИЙ)

ТРЕБУЕТСЯ: 2 чайные
ложки оливкового масла;
700 г молодых грибков -
очистить и порезать; 2
большие луковицы очи-
стить и крупно порезать; 2
большие зубчика чеснока,
соль и перец по вкусу - очи-
стить и протереть; 6 боль-
ших куриных грудок; 2 чай-
ные ложки свежего мелко
нарезанного тимьяна или
зеленого лука; крупно на-
резанное охлажденное не-
соленое сливочное масло.

Поставить сковороду на
средний огонь и полить
оливковым маслом. Поло-
жить нарезанные грибы,
лук и чеснок, поджарить до

золотистого цвета (5 мин.),
периодически помешивая.
Охладить, посыпать солью
и перцем.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ. На про-
тивень выложить пергамент.
Грудки промокнуть бумаж-
ным полотенцем. Разров-
нять. Посолить и поперчить.

Грибную смесь разде-
лить на 6 частей. Положить
на противень пластиковую
пленку. 1 часть грибной
смеси положить в центр
пленки и завернуть в нее.
Разровнять смесь  в ровный
слой размером немного
больше, чем куриная груд-
ка. Сверху положить филе.

Свободные концы пластика
с грибной смесью затянуть во-
круг куриной грудки так, что-
бы смесь покрывала и бока, и
верх грудки. Развязать пленку
и осторожно перевернуть цы-
пленка, положить его на сма-

занный маслом проти-
вень вниз той стороной,
которая не покрыта гриб-
ной смесью. Осторожно
вытащить пленку. 

Повторить то же са-
мое с оставшимися пя-
тью грудками и частями
грибной смеси.

Разогреть духовку до
200 градусов. Запечь
грудки в течение 10-12
мин. Вынуть из духовки
и дать постоять минут 15
при комнатной темпера-
туре. Разрезать грудки
по диагонали перед по-
дачей на стол.

Приятного аппетита!
Татьяна 

УСТЬЯНЦЕВА

ГРУДКИ БУША 
ДЛЯ БИЛЛА КЛИНТОНА
На прошедшем недавно в Москве в «Мариотт гранд оте-
ле» фестивале высокой французской кухни гурманов по-
корил Мишель Ришар, шеф-повар и владелец ресторана
«Michel Richard Citronelle» в Вашингтоне. Что ж, немудре-
но: в США в 2002 году сей повар был признан лучшим ре-
сторатором года. 

ПОКУПАЕМ
САЖЕНЦЫ

Сентябрь - лучший срок для
заготовки и посадки одре-
весневших черенков смо-

родины: для красной - первая,
для черной - вторая половина ме-
сяца. На постоянное место сажа-
ют укоренившиеся горизонталь-
ные отводки смородины и кры-
жовника.

После сбора урожая снимают и
сжигают ловчие пояса. Осматри-
вают кору, в трещинах которой
можно обнаружить коконы с гусе-
ницами плодожорки.

У молодых яблонь и груш при-
щипывают сильно растущие по-
беги - древесина при этом лучше
вызреет до наступления сильных
морозов.

До середины месяца делят и
пересаживают многолетние цве-
ты, в конце месяца выкапывают
клубнелуковицы гладиолусов. Но
эту работу можно оставить и на
первую половину следующего
месяца, если не предполагается
ранняя зима.

В последний раз подкормите
ягодные кусты и декоративные
кустарники фосфорно-калийны-
ми удобрениями в расчете на 1
кв. метр 30 г суперфосфата и 20 г
калийной соли на 10 л воды.

К покупке посадочного материала надо
подойти очень ответственно. Берите не
то, что дают, а то, что вам нравится. Не
годятся корявые саженцы; с подсушен-
ной корневой системой, даже если ветви
превосходны по размеру и состоянию; с
коротко обрубленными корнями; с под-
сохшими или поломанными ветвями.
Особо остерегайтесь «диких» саженцев.
У них много коротких колючих ветвей, от-
ходящих почти под прямым углом.

СЕНТЯБРЬ 
УЖ НАСТУПИЛ

Ни в коем случае не
приобретайте поса-
дочный материал у

продавцов, которые дер-
жат растения с открытыми
корнями прямо на земле.
Некоторые из этих расте-
ний уже много суток пре-
бывали в таком состоянии.
Вряд ли они выживут даже
в самых заботливых руках.

Посадочный материал
ягодных должен иметь хо-
рошую надземную часть и

корни. Слабенькие расте-
ния приживаются с боль-
шим трудом и в первые го-
ды очень плохо растут.

При транспортировке
саженцев беспокойтесь о
том, чтобы корни не под-
сыхали. Воздух - это не их
привычная среда обита-
ния. И на участке, даже ес-
ли до посадки осталось не-
сколько минут, присыпьте
корни растений влажной
землей.

«Пожалуйста, расскажите подробнее о шиповнике. Весь ли он целебен? Или плоды
махровых сортов для приготовления отваров не годятся?

Антонина БУГАЕВА».

ШИПОВНИК КОЛЕТ, ЗРЕЕТ, ЛЕЧИТ
Махровых сортов ши-

повника много, и
при этом все они - с

красными, розовыми и бе-
лыми цветами - дают це-
лебные плоды, которые бо-
гаты витамином С. Ярко-
красные особенно ценны.
Это один из наиболее вита-
минных видов шиповника
под названием роза руго-
за, или морщинистый. Ког-
да-то эта роза была заве-
зена с Дальнего Востока. В
XIX веке ею заинтересо-

вался директор ботаниче-
ского сада в Санкт-Петер-
бурге Регель, который ввел
ее в культуру и занялся вы-
ведением махровых сор-
тов. К сожалению, махро-
вые формы морщинистого
шиповника почти не дают
плодов, поэтому для полу-
чения урожая лучше выби-
рать чуть менее декоратив-
ные немахровые кусты.

Для посадки морщини-
стой розы выбирают свет-
лое место, часто ее сажа-

ют под окнами дома или у
забора. Лучшее время -
осень или весна, как и для
других кустарников. Обыч-
но морщинистую розу раз-
множают корневыми от-
прысками или делением
куста. Можно посеять и се-
мена, но такое растение
зацветает только через не-
сколько лет, а при пра-
вильно проведенном деле-
нии куста - уже на следую-
щий год. Семена сеют под
зиму.
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ВСЕ НЕСЧАСТЬЯ

ЧЕЛОВЕКА ОТТОГО,
ЧТО ОН СОЗДАН

ТОЛЬКО ДЛЯ СЧАСТЬЯ

ОВЕН
Звезды сове-

туют обратить
внимание на здо-

ровье, по крайней мере
не перегружать себя на
работе. В противном
случае недомогание мо-
жет внести неожидан-
ные перемены в ваши
планы. Впрочем, неделя
благоприятна для осу-
ществления самых не-
вероятных проектов.
Автолюбителям необхо-
димо уделить повышен-
ное внимание техниче-
скому состоянию своих
машин.

ТЕЛЕЦ
Женщина мо-

жет стать причи-
ной охлаждения

ваших отношений с од-
ним из друзей.  При
всем том лучше дер-
жать себя в руках,  ина-
че все может отразить-
ся на вашей карьере. Да
и вообще на работе сей-
час надлежит быть вни-
мательным и осторож-
ным. Кроме того, поло-
жение планет указыва-
ет, что надо обратить
внимание на здоровье
родителей.

БЛИЗНЕЦЫ
Возможно, вы

почувствуете да-
вление родите-

лей в вопросе выбора
профессии и карьеры.
Так или иначе, придется
приложить некоторые
усилия, сочетая домаш-
ние и служебные обя-
занности. Поездка в да-
лекие края, общение с
зарубежной культурой
может радикально из-
менить ваше мировоз-
зрение. Неделя особо
благоприятна для ра-
ботников науки.

РАК
Гороскоп сулит

обучение практи-
ческим навыкам.

Трудно сказать, в какой
конкретно области, но
все это в дальнейшем не
будет лишним. Однако
при этом будьте осто-
рожны с электрически-
ми приборами. На пред-
стоящей неделе вам от-
кроются также некото-
рые тайны. Есть предпо-
сылки получить наслед-
ство или удачно разре-
шить судебные иски.

ЛЕВ
В грядущие

дни лучше воз-
держаться от

финансовых операций,
от обращения в банков-
ские структуры. В то же
время неплохой доход
может принести торгов-
ля ювелирными издели-
ями. Самые неожидан-
ные перемены могут
произойти в сфере
партнерских или любов-
ных отношений, поэто-
му будьте ко всему гото-
вы. Ждите внезапного
визита гостей.

ДЕВА
Стоит повреме-

нить с обращени-
ем в различные

инстанции: судебные ре-
шения будут не в вашу
пользу. На работе вас
могут ожидать переме-
ны, что отразится на ма-
териальной сфере. Будут
ли эти изменения к луч-
шему, зависит от вас,
поэтому отнеситесь к
служебным обязанно-

стям со всей серьезно-
стью. Звезды свидетель-
ствуют, что успех сопут-
ствует представителям
творческих профессий.

ВЕСЫ
Вам предстоит

п р е о д о л е в а т ь
трудности, одна-

ко этот процесс закалит
ваш характер, придаст
уверенность в себе. Не-
ожиданные изменения
могут произойти на лю-
бовном фронте или во
взаимоотношениях с
детьми. Неделя обещает
финансовые прибыли,
что позволит вернуть
долги или сделать круп-
ные покупки. Однако
служебные дела и до-
машние обязанности
почти не оставят сво-
бодного времени.

СКОРПИОН
Все неделю

как дома, так и
на работе вы бу-

дете просто незамени-
мы. На вас навалится
много дел, которые не
хочется делать, но обя-
зательно надо. Однако
будьте внимательны при
разговоре с руководст-
вом: возможны весьма
перспективные предло-
жения, которые заста-
вят вас серьезно изме-
нить свои планы.

СТРЕЛЕЦ
Гороскоп пока-

зывает, что сей-
час имеет смысл

прислушаться к советам
супруга(и). Кроме того,
звезды обещают удо-
вольствие от творче-
ской работы. Зато вы-
полнение рутины пре-
вратится для вас в ка-
торгу. В дополнение к
этому много времени и
внимания придется уде-
лить детям. 

КОЗЕРОГ
Вы сможете

добиться про-
движения по

службе, но для этого
придется приложить
максимум усилий и вре-
мени. Помимо этого вас
ожидает новая большая
любовь. Если вы плани-
руете купить недвижи-
мость, то имеет смысл
сделать это именно в
предстоящие дни.

ВОДОЛЕЙ
Неделя опасна

ч р е з м е р н ы м и
тратами, поэтому

покупки надо планиро-
вать заранее. Партнер
по браку может стать
надежным партнером и
в бизнесе. Это станет
для вас источником
энергии и хорошего на-
строения. Кроме того,
неделя обещает яркие
впечатления от интерес-
ных путешествий.

РЫБЫ
У вас обост-

рится интерес к
т а и н с т в е н н ы м

явлениям. Проблема
предстоящей недели бу-
дет заключаться в том,
чтобы разобраться, кто
друг, а кто враг. А для
этого лучше отказаться
от прежних иллюзий.
Все свободное время
звезды рекомендуют
уделить семье и домаш-
ним делам.

Составил
Вячеслав 
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В Обалдуевске - осень. Дожди, ветра...
«Унылая пора, очей очарованье...» - как
говорил Александр Сергеевич. Не будем
уточнять фамилию, все ее и так знают. А
кто не знает, тому двойка по литературе!
Осень осенью, но обалдуевцы и не дума-
ют скисать. Ведь общеизвестно, что
осень - пора творческая, где-то даже ли-
рическая. Тот же Александр Сергеевич

осенью сидел в своем Болдине и балдел.
От им же самим и написанного...
А обалдуевцы - что, хуже? У них своя -
обалдуевская! - осень. И они творят -
невзирая на лица, порой даже собствен-
ные. И не только литературу с наукой,
но и попросту жизнь. Которая, хотя на
дворе и «унылая пора», все же продол-
жается!..
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СОВСЕМ ОДИН
Сентябрьское утро. Идет учитель-

ница в школу и встречает своего
ученика.

- Абрикосов! Ты что? Вместо порт-
феля в школу с ведром и шваброй
идешь? Неужели субботник решил уст-
роить? Хвалю!

- Какой субботник, Нина Петровна? Я
на Ленинском проспекте у светофора
стекла машинам протираю. Присоеди-
няйтесь ко мне, Нина Петровна, не пожа-
леете. Думаю, за день будете иметь
больше, чем за месяц в школе учителем.

Нина Петровна пожимает плечами и
идет дальше. Навстречу ученица. Нина
Петровна:

- Ксюша! Белова! Давненько что-то я
тебя в школе не видела! О! Ты с ребен-
ком на руках. Родила?! В твои тринад-
цать?!

- Да вы что, Нина Петровна! Рано
мне рожать. Может, через годик. А это
я за дитем иностранца ухаживаю. Бе-
лова теперь «зелеными» получает!

Нина Петровна пожимает плечами,
идет дальше. Навстречу ученики. Она:

- Иванов! Петросянц! Сидоридзе! Вы
что? Вместо того чтобы в школе быть -
учиться, учиться и учиться, какую-то таб-
личку к дверям подъезда прибиваете. Не-
ужели в подсобные рабочие подались?

- Обижаете, Нина Петровна! - отве-
чают ребята. - Это мы вывеску своего
офиса прибиваем.

Нина Петровна пожимает плечами и
идет дальше. Приходит в школу. Захо-
дит в класс... В классе присутствует
только один ученик...

- Жеребилов, так ты сегодня только
один? - спрашивает Нина Петровна.

- Да, Нина Петровна, один, - отвеча-
ет ученик. - Только один я и тянусь к
знаниям.

- Да... - качает головой учительница.
- Дела...

- Нормальные дела, - говорит Жереби-
лов. - Что бы вы без меня делали? Без-
работной бы стали. И без зарплаты...

- Действительно, - кивает головой
учительница. - Безработной... И сов-
сем без денег...

- Вот поэтому, Нина Петровна, вы те-
перь и будете мне отдавать 50 процен-
тов своей зарплаты! - закончил ученик.

Лев ЛАЙНЕР,
завуч

Сыну в школе сразу после
каникул дали задание по
литературе: описать ко-

го-то из домашних,
- Портрет отца! - прочитал

он спустя некоторое время. - У
моего папы есть один лоб,
один нос, два уха, два глаза...

- Это у тебя не сочинение, а
какая-то задачка по арифме-
тике, - вспомнил я свои
школьные упражнения. - Пи-
сать надо образно, то есть яр-
ко, живо. Например, ты пи-
шешь «нос - картошкой» и
сразу понятно, о каком органе
нюха идет речь.

- Понял! - кивнул сын и за-
скрипел пером.

- Представьте средних раз-
меров тыкву, - спустя некото-
рое время огласил он новый
вариант, - с реденькими кусти-
ками петрушки на макушке. А
пара слив среднего размера
удобно расположилась над
картошкой элитного с крапин-

ками сорта. Две дольки апель-
сина с укропинками усов, рас-
положенные горизонтально,
прикрывают тридцать две фа-
солины...

- Двадцать восемь фасолин,
- поправил я его ради объектив-
ности, - четыре уже вырвали...

- Двадцать восемь фасолин,
- честно поправил сын в тет-
радке и продолжил: - Портрет
был бы неполным без пары
капустных листьев, симмет-
рично обрамляющих выше-
указанную тыквину...

- Мама, между прочим, счи-
тает, что у меня очень мужест-
венные щеки... - немного оби-
делся я. - Какие фрукты можно
считать символом мужества?

- Яблоки! - не задумываясь,
ответил сын. - Знаешь, сколько
мужества надо, чтобы лазить за
ними в чужой сад! - И завершил:
- Таков портрет моего отца!

- Все хорошо, сынок, - заер-
зал я на месте, - но, может, по-

следнюю фразу ты уберешь?
Все-таки твой опус будет чи-
тать учительница, которая еще
совсем не старая?

- Да и ты у нас не старик! -
согласился сын, зачеркнул по-
следнюю фразу и убрал тет-
радку в портфель.

- Ну как сочинение? - спро-
сил я его через пару дней. 

- Четверка, - признался сын.
- Как четверка?! - возму-

тился я. - За подлинный реа-
лизм, натурализм и образ-
ность?! За мое самопожерт-
вование, в конце концов?!
Завтра же пойду в школу и
разберусь!

- Литераторша сказала, что
в этом рецепте рагу не хватает
времени варки до готовности,
- пояснил сын.

А я, посмотрев на себя в
зеркало и вспомнив про фасо-
лины и капустные листья, а
также про то, что учительница
еще молодая, вздохнул, поче-
сал лысеющую тыквину и в
школу решил не ходить...

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

натурщик

Объявили тут в Обалдуевске кон-
курс на лучший учебник по ас-
трономии. Ну, раз так, накатал я

быстренько учебник и отнес в кон-
курсную комиссию. Секретарь мою
рукопись взял и стал просматривать.

Снял одни очки, надел другие. По-
том и эти снял, взял подзорную трубу
и стал через нее читать. Потом трубу
положил и говорит:

- Извините, господин Высотников,
но, по-моему, ваш учебник грешит
некоторыми неточностями. Вот, на-
пример: «Вокруг Земли вращаются
несколько планет: Луна, Венера,
Маркс, Энгельс, Сириус, Юпитер,
Солнце и многие, многие другие». В
общем, я со всем согласен, но вот
планеты Маркс я что-то не припоми-
наю... Как вы можете это объяснить?

- Ой, извините, - ответил я, - в ру-
копись вкралась некоторая неточ-
ность. Планеты Маркс, конечно же,
нет. Это просто описка. Надо читать -
Марс.

- А как насчет планеты Энгельс? -
секретарь поднял со стола подзор-
ную трубу и через нее внимательно
посмотрел на меня.

- А Энгельса я сюда чисто маши-
нально вписал, - потер лоб я. - По ас-
социации. Это, конечно, тоже описка.
Надо было писать - Плутон. Или, ска-
жем, Плутоний?

- Хорошо, пусть Плутоний, - согла-
сился секретарь. - Но как вы объяс-
ните вот это: «Земля удерживается в
спокойном состоянии и не падает в
открытый космос, потому что она
держится на трех китах». Почему,

скажите мне, на китах, а не на сло-
нах? Или мамонтах?

- Так мамонты к тому времени уже
вымерли! - парировал я. - На худой
конец я согласен, что на трех черепа-
хах.

Секретарь внимательно посмотрел
на меня, еще раз полистал рукопись,
а потом сказал:

- И все-таки скажу прямо - на побе-
ду вашему учебнику рассчитывать тру-
дно. Уж очень много в нем спорного.

- Так ведь из спора рождается исти-
на! - развел руками я.

- Гриб тоже рождается из спора! -
парировал секретарь.

- Но ведь это как раз и подтвержда-
ет единство и борьбу противопожар-
ностей! - резюмировал я, но было уже
поздно - секретарь бахнул рукописью
мне по голове...

Короче, когда я в больнице пришел
в себя, то понял, что астрономия -
действительно слишком точная наука,
и надо написать учебник по чему-ли-
бо более приземленному. Скажем, по-
собие на тему «Как управлять госу-
дарством». Это куда проще. Тем более
мама моя была кухаркой, а сам я в
свободное от литературной деятель-
ности время работаю поваром. Так
что мне не только все карты, но и пе-
ро в руки!

Виктор ВЕРИЖНИКОВ,
реформатор

УЧЕБНИК

КРУТЫЕ МЫСЛИ

КРУТИЕРА

На днях библиотеки Обалдуевска
пополнились очередной книгой по-
стоянного жителя смеХАполиса Бо-
риса Крутиера, которую выпустило
Екатеринбургское издательство «У-
Фактория». С чем мы Бориса и по-
здравляем!

«Крутые мысли», а именно так на-
зывается книга, - это круто. Впро-
чем, судите сами. Ниже мы публику-
ем лишь одну страничку из книги, а
всего их - аж 222!

Иногда жизнь кажется
такой прекрасной, что не хо-
чется просыпаться.

Судьба улыбнулась
ему, чтоб показать зубы.

Пока человек себя не
нашел, ему нечего терять.

Как часто трагедия че-
ловека в том и состоит, что
он является ее автором.

Трудно быть все время
Человеком. Люди мешают.

Все несчастья челове-
ка оттого, что он создан
только для счастья.

Так уж устроен чело-
век: любит строить из себя
другого.

Если не можешь прыг-
нуть выше всех, прыгай в
длину.

Не место красит чело-
века, а ряд, в котором оно
находится.
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